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НОВЫЕ ЛЕВЫЕ — 
УМЕРЕННЫЕ ЭСДЕКИ 

ИЛИ ЯРЫЕ 
АГРОЛОББИСТЫ?

Сергей СЕРЕБРЕННИКОВ, 
доктор экономических 

наук, профессор

ПРОСРОЧЕННЫЕ 
ВЛАСТИ УКРАИНЫ

Президент Украины может расслабиться. 
Не он один теперь нелегитимен, поскольку в 
мае истек срок его конституционных полномо-
чий. В сентябре «просроченной» стала также 
Верховная рада, пятилетняя каденция которой 
завершилась в конце августа. Над Зеленским 
теперь не висит угроза замены его на спикера 
парламента как единственно законного офи-
циального лица в стране. И глава кабмина 
— тоже не вариант, поскольку утвержден не-
легитимной отныне Радой. Все ветви власти 
на Украине теперь в равных условиях — с ис-
текшим сроком годности. Но вот что в данной 
ситуации делать гражданам страны, во главе 
которой оказались сплошь узурпаторы. И с 
кем теперь иметь дело законопослушному 
международному сообществу? 

С Радой, правда, не все так просто. Юри-
сты отмечали, что нынешний созыв парла-
мента остается легитимным в любом случае, 
так как сейчас в стране военное положение. 
Во время него, как прописано в Конституции 
Украины, нельзя проводить парламентские 
выборы. Но здесь есть нюанс. Военное по-
ложение было продлено указом Зеленского 
от 23 июля 2024 года. То есть указом на тот 
момент уже нелегитимного президента. По-
лучается забавная схема. 
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Елизавета ОБОЛКИНА, 
корреспондент 

отдела СНГ

ЗЛОБА ДНЯ

ЗА СЕБЯ И ЗА ТОГО БРАТА
Дмитрий и Максим Разумовские заслонили 

собой мирных жителей в Беслане 
В эти дни исполняется 20 лет 

со дня страшной трагедии, которая 
произошла в североосетинском 
городе Беслане. Россияне вспо-
минают трагические события 2004 
года, когда террористы захватили 
и три дня держали в заложниках 
учеников, педагогов и родителей. 
Их было всего более 1,2 тысячи 
человек.

Спасали заложников наши бой-
цы из спецназа. Кто-то из них по-
гиб на месте, пожертвовав своей 
жизнью, кто-то выжил. И все они 
— настоящие герои. «МК» пооб-
щался с родными и сослуживцами 
двух братьев из отряда спецназа 

«Вымпел», которые участвовали в 
штурме школы по освобождению 
людей под шквальным огнем — 
Дмитрия и Максима Разумовских. 
Старший, командир отряда под-
полковник Дмитрий Разумовский, 
впоследствии удостоенный звания 
Героя России, был сражен смер-
тельной пулей на глазах у младше-
го брата. А трижды раненый боец 
Максим Разумовский продолжил 
штурм и до последнего спасал из 
школы детей и взрослых, уничто-
жал террористов. Позже отважного 
спецназовца окрестили «Русским 
танком». 
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УГЛЕДАРСКИЙ ОХВАТ
Российские войска начали штурм города, 

который восемь лет ВСУ готовили к обороне
Российская армия начала штурм 

Угледара. Этот город называют «са-
мым страшным местом» на фронте и 
«неприступной крепостью ВСУ». Наше 
продвижение стало возможным после 
того, как противник перекинул часть 
опытных бригад из Угледара на сдер-
живание нашего натиска в Селидове. 
Мы воспользовались образовавшейся 
брешью в обороне ВСУ и с ходу заняли 
село Пречистовка и одну из шахт. 

Как рассказал «МК» военный эксперт, 
бывший офицер спецназа полковник в от-
ставке Анатолий Матвийчук, вооруженные 
силы Украины сейчас расхлебывают послед-
ствия курской авантюры Зеленского. Не-
смотря на латание дыр в обороне, удержать 

позиции на Донбассе им уже не удастся. Как 
и прогнозировали аналитики, вторжение 
ВСУ в Курскую область и последовавшая 
за этим переброска туда все новых частей 
с фронта закончились ослаблением обо-
роны украинской армии. Для ВСУ наступило 
время отвечать за безумные с точки зрения 
военной науки решения стратега-любителя 
Зеленского.

Пока самые боеспособные части ВСУ 
стачиваются в Курской области, на Угледар-
ском направлении украинская территори-
альная оборона и недавно мобилизованные 
солдаты пытаются сдержать обваливаю-
щийся на глазах фронт.
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Максим и Дмитрий 
Разумовские.

СВЕРХУРОЧНОЕ ГОРЕ
Работодателям придется искать деньги 

на дополнительные выплаты работникам
Новый порядок оплаты сверху-

рочных работ может создать про-
блемы тем работодателям и тем 
компаниям, чьи бюджеты попросту 
не потянут реализацию меры. До-
полнительных денег на это взять 
неоткуда. На такой риск указывают 
опрошенные «МК» эксперты. По их 

словам, с правовой точки зрения 
закон, вступивший в силу с 1 сентя-
бря, абсолютно оправдан, однако в 
реальной жизни в каждом отдель-
ном случае последствия могут быть 
самыми разными. 
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ГОСТИ АТАКОВАННОЙ СВАДЬБЫ БОЯТСЯ ВЫХОДИТЬ ИЗ ДОМА
Приглашенная на свадь-

бу женщина и ее 15-летняя 
дочь, которые получили 
ранения после нападения 
уроженцев Чечни на авто-
бус с гостями вечером 30 
августа в Щелкове, поде-
лились своими личными 
переживаниями и опасе-
ниями по поводу дальней-
шей судьбы дебоширов.

Со слов пострадавшей, 
медпомощь девочке, ко-
торой осколок разбитого 
окна повредил глаз, ока-
зали не сразу. Подростка 
возили из одной клиники 
в другую, но везде отказы-
вались принять, объясняя 
это тем, что ей нет 18. 

— Нам срочно требо-
валась госпитализация, 

предложили даже везти 
дочку в Москву, где ей из-
влекли бы осколок. В конце 
концов спустя час приняла 
частная щелковская кли-
ника. Глаз тогда сильно 
покраснел и слезился, 
но зрение в итоге не по-
страдало. Дочка даже 
пошла в школу на торже-
ственную линейку ко Дню 
знаний, но мне признает-
ся, что оставаться одна вне 
квартиры теперь боится. 
И я с ней согласна. У меня 
только ссадины и поре-
зы, но морально я просто 
в ужасе. Страшно выходить 
из дома даже ненадолго, — 
призналась женщина.

Между тем следовате-
ли установили картину ЧП. 

Выяснилось, 
что этот кон-
фликт свя-
зан с другим 
дорожным 
инцидентом. 
Сначала эва-
куатор с во-
дителем не-
славянской 
внешности 
за рулем под-
резал свадебный автомо-
биль. Со слов очевидцев, 
водитель микроавтобуса 
вышел на разборки, так 
лихач на эвакуаторе чуть 
не сбил его. Далее води-
тель микроавтобуса пое-
хал вслед за эвакуатором, 
а вскоре их догнал черный 
«Инфинити», где сидели 

трое уроженцев Чечни 
(судя по всему, это были 
друзья эвакуаторщика). 
Они попытались вытащить 
водителя свадебного ав-
тобуса на улицу, целились 
в детей на переднем ряду, 
а затем отступили, раз-
бив окно рукояткой ножа. 
Градом осколков осыпало 
ближайших пассажиров. 

БРАТЬЯ НАШЛИ СМЕРТЬ В ОДНОМ 
КОЛОДЦЕ, НО ОТ РАЗНЫХ ПРИЧИН

Трагическая смерть на-
стигла двух братьев днем 
1 сентября в подмосков-
ном СНТ «Земля» Красно-
горского городского окру-
га. Оба погибли в колодце 
водоснабжения частного 
дома.

Как стало известно 
«МК», 67-летний генераль-
ный директор компании 
по торговле автомоби-
лями, находясь в част-
ном доме своей дочери, 
решил отремонтировать 
трубы в колодце и нала-
дить поток воды. Взяв ин-
струменты, он спустился 
по лестнице в колодец, 
глубина которого была 3 
метра. В темноте едва он 
чиркнул зажигалкой, как 
прозвучал мощный хло-
пок. Глава семейства за-
горелся и лишился чувств. 
Позже оказалось, что ря-
дом с техническим колод-
цем находился газовый, 
где была емкость, пропу-
скающая газ. 

Супруга, услышавшая 
сильный шум, побежала 
на помощь. Женщина по-
пыталась потушить мужа 
и вытащить его на по-
верхность, однако сама 
получила сильные ожоги. 
В состоянии стресса она 
позвонила в «112» и 65-
летнему брату супруга, 
который находился в доме 
неподалеку. Родствен-
ник приехал на место ЧП 
и, не дожидаясь помощи 
экстренных служб, са-
мостоятельно спустился 
в колодец. Младший брат 
вскоре потерял сознание, 
отравившись продукта-
ми горения и парами газа. 
К моменту, когда на адрес 
приехали спасатели, два 
брата были уже мертвы. 

Пострадавшую женщину 
с множественными ожога-
ми доставили в реанима-
цию. По словам врачей, 
она находится в сознании, 
ее состояние оценивается 
как стабильное.

ВАРШАВСКОЕ ШОССЕ СТАЛО САМОЙ ОПАСНОЙ 
ТРАССОЙ МОСКВЫ

Наибольшее количество 
аварий в Москве за пер-
вые 8 месяцев этого года 
произошло на Варшав-
ском шоссе. Такой вы-
вод сделали специалисты 
компании «АльфаСтрахо-
вание», проанализировав 
данные о страховых вы-
платах столичным ав-
товладельцам с начала 
года.

Как пояснили «МК» 
в пресс-службе компа-
нии, в прошлом году Вар-
шавское шоссе вообще 
не входило в «аварийную 
десятку». Топ-10 по ава-
рийности возглавлял 

Ленинский проспек т 
(1,13% от общего количе-
ства аварий). На втором 
месте — проспект Мира 
(1,05%), на третьем — Ле-
нинградский проспект 
(0,9%). Далее — Профсо-
юзная (0,86%) и Люсинов-
ская (0,78%) улицы, Ря-
занский проспект (0,6%), 
с небольшим отставанием 
— проспект Вернадского 
(0,59%), а также Кутузов-
ский (0,51%), Мичуринский 
(0,49%) и Севастополь-
ский (0,46%) проспекты.

В этом году в тройку са-
мых аварийных трасс вош-
ли магистрали, которых 

в прошлом году не было 
и в десятке. На Варшав-
ском шоссе произошло 
2,12% аварий, на Дми-
тровском — 1,68%, на Ле-
нинградском — 1,33%. За-
тем — Каширское шоссе 
(1,27%), которого также 
не было в топе прошлого 
года. Не покинули десятку 
Ленинский (1,19%) и Ле-
нинградский (1,14%) про-
спекты, а также проспект 
Мира (0,97%). Последние 
три строчки заняли Вол-
гоградский проспек т 
(0,93%), Профсоюзная 
улица (0,84%) и шоссе 
Энтузиастов (0,83%).

СТРЕЛЬБУ В РЕСТОРАНЕ 
НА ПАТРИАРШИХ ПРУДАХ 

УСТРОИЛИ ИЗ-ЗА ДАМ?

Нешуточный переполох 
вызвала стрельба в самом 
центре Москвы, на Патри-
арших прудах в воскре-
сенье вечером. Конфликт 
в ресторане «Аист» начал-
ся из-за представитель-
ниц прекрасного пола.

Как стало известно 
«МК», зачинщиком скан-
дала стал уроженец Да-
гестана, который выпил 
лишнего и начал при-
ставать к другим отды-
хающим. Его попытались 
утихомирить гости питей-
ного заведения из другой 
компании, затем в дело 
вмешались гости от еще 
одного столика. Кавказ-
ца попытались побить, 
после чего его приятель, 

уроженец 
Азербайд-
жана, достал 
травматиче-
ский писто-
лет и выстре-
лил в воздух. 
Управляющая 
рестораном 
сразу же вы-
звала поли-
цию. В резуль-
тате инцидента 
никто не по-
страдал.

Работники ресторана 
озвучили возможную при-
чину конфликта. Внимание 
буяна могли привлечь де-
вушки за соседним столи-
ком. Он решил поступить 
галантным образом и пред-
ложил прекрасным особам 
закрыть их счет, но получил 
отказ. Это, предположи-
тельно, возмутило подвы-
пившего мужчину, а за де-
вушек вступились другие 
посетители. 

Поврежденный фасад 
стеклянной витрины в ре-
сторане уже заменили. 
Стрелку — 33-летнему 
уроженцу Азербайджана 
— грозит статья за хули-
ганство. 

СИМВОЛ БРАЧНЫХ УЗ 
ЧУТЬ НЕ ЛИШИЛ ЖЕНЩИНУ 

ПАЛЬЦА
Столичные ми-

крохирурги при-
шили москвичке 
палец, которого она 
лишилась по чи-
стой случайности 
во время выполне-
ния домашних дел. 
Женщина не заме-
тила, как зацепи-
лась обручальным 
кольцом и дернула 
рукой: палец ото-
рвался.

Как выяснил «МК», 
в больницу имени 
Ерамишанцева по-
ступила женщина 
с ампутацией без-
ымянного пальца 
правой руки. При-
чиной травмы ста-
л о о б ру ча л ьн о е 
кольцо. Москвичка 
занималась хозяй-
ственными хлопо-
тами по дому, зацепи-
лась кольцом и, сделав 
резкое движение рукой, 
лишилась части конеч-
ности. 

В больницу женщина 
прибыла вместе с ото-
рванным пальцем. В Цен-
тре микрохирургии кисти 
пациентку быстро об-
следовали и сразу взяли 
в операционную. Во вре-
мя травматологического 
этапа врачи выполнили 
остеосинтез спицами, 
чтобы зафиксировать 
п о л оже н и е п о в р еж-
денного пальца. Также 
были сшиты сухожилия. 

На микрохирургическом 
этапе специалисты сши-
ли две вены и артерию, 
обеспечивающие ток 
крови.

Операция заняла че-
тыре часа. После этого 
женщина провела не-
сколько дней под неу-
сыпным контролем вра-
чей. Сейчас ее выписали 
домой, но ей предстоит 
реабилитация, чтобы 
полностью восстановить 
функцию пальца.

После полного вос-
становления пациентка 
вновь сможет носить 
кольцо на обновленном 
пальце.

ИЗОБРЕТАТЕЛЬ СОЗДАЛ ЛОДКУ, 
В КОТОРОЙ МОЖНО ПАРИТЬСЯ

Способ совместить два 
приятных занятия нашел 
изобретатель из Казани 
Айвар Шакиров. На днях 
он получил патент Рос-
сийской Федерации на 
«лодку-сауну», в которой 
можно принимать горячие 
ванны, курсируя по водной 
глади.

Как пояснил «МК» изо-
бретатель, «сауна» — это 
условное название, ко-
торое приняли для того, 
чтобы было понятно, о чем 
идет речь. В действитель-
ности правильнее было на-
звать изобретение «лодка-
фурако». Так называется 
традиционный японский 
чан для купания, как пра-
вило, деревянный. Вода в 
нем постоянно подогрева-
ется, так что купаться мож-
но долго и с комфортом.

Казанец решил усо-
вершенствовать древнее 
изобретение японцев. Его 
«фурако» сделано в форме 
лодки, в центральной ча-
сти которой расположено 
углубление для ног отды-
хающих. Судно должно 
быть изготовлено из поли-
мера, плотность которого 
меньше плотности воды, 
для того чтобы обеспечить 
его плавучесть и, соответ-
ственно, безопасность от-
дыхающих. В лодке уста-
новлена дровяная печь 
для нагрева воды. Также 
лодка снабжена съемным 
электромотором, который 
питается от аккумуляторов 
в герметичных емкостях.

Перед путешествием-
купанием лодка напол-
няется водой, затем вода 
прогревается до нужной 

температуры, отдыхаю-
щие погружаются в «фу-
рако» и отправляются в 
плавание.

По словам автора, его 
разработка позволит прод-
лить купальный сезон: в 
средней полосе он неред-
ко длится всего два меся-
ца, а в такой лодке можно 
купаться до появления на 
водоемах льда.

ЖУРНАЛИСТА СНАЧАЛА РАЗДЕЛИ ДО ТРУСОВ, А ПОТОМ ОСУДИЛИ ЗА КЛЕВЕТУ
Журналист Сергей Ком-

ков, которого 2 августа 
в одном нижнем белье 
доставили в суд, признан 
виновным в клевете. Его 
оштрафовали на 200 ты-
сяч рублей.

Как ранее писал «МК», 
претензии появились 
к Комкову еще в 2020 
году, когда он, будучи ре-
дактором газеты, после 

общения с предпринима-
телями и налоговиками 
описал в своих статьях, 
а потом и книге работу 
налоговой службы Рязан-
ской области. Чиновники 
обратились в полицию, 
в отношении журналиста 
были возбуждены два уго-
ловных дела по статье УК 
«Клевета» — по факту кле-
ветнических публикаций 

в газете и в книге. Они слу-
шаются в двух столичных 
судах.

На днях в Кунцевском 
районном суде состоя-
лось заседание по одному 
из разбирательств. Про-
курор просила для него 
4 года тюрьмы, но судья 
приняла решение наказать 
Комкова штрафом в раз-
мере 200 тысяч рублей. 

Приговор в законную силу 
еще не вступил и, видимо, 
будет обжалован.

Между тем 4 сентября 
в Московском городском 
суде будет рассматри-
ваться апелляционная жа-
лоба журналиста по пово-
ду действий сотрудников 
полиции, которые 2 авгу-
ста доставили его в ниж-
нем белье в Симоновский 

районный суд на очеред-
ное заседание. 

— Я был на личном 
приеме у уполномочен-
ного по правам челове-
ка в России Татьяны Мо-
скальковой, которая была 
возмущена поведением 
правоохранителей. Мое 
дело она взяла под лич-
ный контроль, — расска-
зал журналист.

telegram:@mk_srochno

Нешуточный переполох

Вчера об инциденте 
уже ничего не 
напоминало.

Подозреваемых 
ведут на допрос.
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Как встретили 
начало 
учебного года 
известные 
светские 
персоны 
и их дети?

Читайте 6-ю стр.

После того как про-
вокация ВСУ в Курской 
области провалится, у 
Киева возникнет же-
лание «не на словах, 
а на деле» сесть за 
стол переговоров. Об 
этом Владимир Путин 
заявил в ходе откры-
того урока «Разговор 
о важном», который 
он провел для рос-
сийских школьников 
2 сентября. По словам 
президента, главная 
цель вторжения уже 
осталась недостиг-
нутой. Наступление 
на Донбассе не толь-
ко не остановилось, 
а, наоборот, ускори-
лось — вместо преж-
них 200–300 метров 
российские войска 
ежедневно берут под 
контроль несколько 
квадратных киломе-
тров территорий.

Читайте 2-ю стр.

УРОКИ ПУТИНА Президент 
рассказал 
школьникам 
об успехах 
в проведении СВО

Премьер 
Мишустин 
открыл на 
своей малой 
родине 
в подмосковной 
Лобне 
инженерно-
технический 
лицей.
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День знаний в этом году Влади-
мир Путин отмечал в далеком 
Кызыле. Однако его поздравле-
ния по случаю начала нового 

учебного года были адресованы не только 
школьникам и студентам, но и подавляющему 
большинству россиян. «Это всегда большое 
событие для всех членов семьи», — подчер-
кнул ВВП. Отдельно президент обратился к 
первоклашкам, делающим первый шаг во 
взрослую жизнь. А также к школьникам при-
граничных территорий, которые вынуждены 
начинать год в не самых подходящих для этого 
условиях. (Напомним, что из-за обстрелов и 
эвакуации населения многие школы Курской, 
Брянской и Белгородской областей были 
переведены на дистанционное обучение.) 
«Безусловно, страна, наши Вооруженные силы 
сделают все для того, чтобы нормальная 
жизнь у этих ребят восстановилась. Уверен, 
что так и будет. Здесь не может быть никаких 
сомнений», — заявил Путин.

По его словам, планируя вторжение в 
Курскую область, в Киеве рассчитывали, что 
Россия прекратит или приостановит насту-
пление на главных участках в ДНР. Однако 
эти цели достигнуты не были. «Более того: 
теперь речь идет не о том, чтобы двигаться 
по 200–300 метров вперед. (...) Российские 
Вооруженные силы ставят под контроль 
территории квадратными километрами», — 
заявил президент, отметив, что таких темпов 
наступления на Донбассе «давно не было». 
Он выразил уверенность, что провокация 
ВСУ обязательно провалится. «Ну и после 
этого возникнет желание не на словах, а на 
деле переходить к мирным переговорам и 
решать вопросы мирными средствами», — 
добавил ВВП. Напомним, что в начале авгу-
ста, сразу после вторжения, позиция была 
другой: тогда Путин выражал сомнение, что 
с «этими людьми» в принципе можно о чем-то 
разговаривать.

Однако детей (вживую участниками «Раз-
говора о важном» стали старшеклассники 
Тувы) интересовали не только детали спецопе-
рации, но и подробности из жизни самого 

ВВП. Оказалось, что спит Владимир Путин 
меньше положенного — всего 6 часов. И на-
столько привык быть президентом, что даже 
не представляет, чем бы он мог заняться, если 
бы вдруг стал «обычным свободным челове-
ком». «Мне трудно сейчас в сослагательном 
наклонении что-то изложить», — честно при-
знался ВВП. Он посоветовал школьникам не 
переживать из-за того, что «времени на что-то 
не хватает» — «чем больше задач ставишь 
перед собой, тем больших успехов добива-
ешься». Однако самому Путину не удается 
правильно организовать свой день — именно 
поэтому он мало спит. Впрочем, президент 
пообещал исправиться.

Отвечая на вопрос, какой девиз дает ему 
силы в трудные минуты, ВВП вспомнил извест-
ное выражение Суворова: «Пуля — дура, штык 
— молодец», отметив, что эти слова можно 
рассматривать в более широком контексте. 
«Надо быть в форме и всегда быть готовым к 
борьбе (...). А для достижения стратегической 
победы важно иногда проявлять гибкость», 
— такое напутствие дал школьникам пре-
зидент. Он также высказался за здоровый 
образ жизни (вместо электронных сигарет), 
спорт и изучение английского языка — ведь 
на «Западе проживает много людей, которые 
поддерживают Россию и наше стремление 
укрепить традиционные ценности». Однако 
внуки самого Владимира Путина, как выяс-
нилось, свободно говорят на другом, более 
востребованном на данном этапе иностран-
ном языке, а именно — на китайском.

Пока глава государства вел с детьми (и 
со всей страной) разговор о важном, глава 

правительства приехал в свою родную Лобню 
на открытие нового инженерно-технического 
лицея. Михаил Мишустин остался верен себе 
и отметил очередной День знаний очередной 
задачей. «Только одно условие — не подгля-
дывать в Интернет! Я знаю, что сейчас очень 
много специальных ресурсов, где можно 
подсмотреть ответы», — предупредил он 
десятиклассников. Зная по предыдущему 
опыту (а задачки премьер загадывает уже 
не первый раз), что в его присутствии школь-
ники обычно теряются, Мишустин оставил 
их наедине с тетрадками, а сам отправил-
ся на экскурсию по лицею, в ходе которой 
осмотрел столовую, спортзал, ИТ-полигон 
и библиотеку.

В каждом помещении звучали слова 
благодарности, но премьер отнекивался: 
«Поверьте, я здесь ни при чем». Во-первых, 
это президентская программа. Во-вторых, 
такие удобные школы — результат усилий 
всей страны. Всего к 1 сентября в РФ от-
крылись 132 новые школы, а еще 330 были 
отремонтированы.

Ну а что же задача? Готового ответа у 
школьников не оказалось, но премьер помог. 
С помощью нескольких наводящих вопросов 
и вспомогательных чертежей 10-классники, 
ко всеобщему облегчению, все-таки вырулили 
на правильный ответ. Премьер посоветовал в 
новом учебном году больше внимания уделять 
математике и физике. «Это база для того, 
чтобы мы достигли финансового, техноло-
гического и промышленного суверенитета», 
— объяснил он. 

Елена ЕГОРОВА.

В России с 1 сентября власти раз-
решили открывать филиалы ино-
странных банков. Ранее им позво-
лялось иметь в нашей стране только 
«дочки» и представительства. Теперь 
иностранный банк по закону может 
открыть филиал, но только один. При 
этом сам банк должен работать на 
рынке не менее трех лет, иметь уста-
новленный ЦБ РФ уровень рейтинга и 
гарантийный депозит не менее 
1 млрд рублей для обеспечения обя-
зательств филиала. Поможет ли та-
кая схема работы в решении проблем 
российского бизнеса с платежами за 
рубежом, поспорили эксперты. 

После подписания президентом США 
Джо Байденом в конце прошлого года указа 
о введении вторичных санкций в отношении 
финансовых структур, которые помогают Рос-
сии обходить международные ограничения, у 
отечественного бизнеса возникли проблемы 
с платежами. Сначала турецкие, а затем и 
китайские партнеры стали отказываться от 
сотрудничества с компаниями из РФ. Летом 
к ним присоединились арабские финансовые 
организации из ОАЭ. Причина у всех одна — 
опасение введения вторичных санкций США. 
Несмотря на огромный объем торговли между 
КНР, Турцией, ОАЭ и Россией, компании этих 
стран боятся «попасть в немилость» к аме-
риканцам, ведь товарооборот с США у них 
намного больше. Решить проблему можно 
через создание специальных банков, деятель-
ность которых не будет зависеть от позиции 

Вашингтона. Однако это требует времени и 
денег, а платежи должны идти уже сейчас. 
Использовать криптовалюту тоже можно лишь 
ограниченно. В Китае, например, регулятор 
запретил проводить с ней операции еще три 
года назад. 

В этой связи разрешение открывать 
филиалы иностранных банков в России 
с 1 сентября на внутреннем рынке восприняли 

как попытку решить проблему для проведе-
ния платежей в дружественные нам страны. 
Однако эксперты по-разному оценивают эф-
фективность такого сценария. Как напомнил 
доцент кафедры мировых финансовых рынков 
и финтеха РЭУ им. Плеханова Ильяс Зари-
пов, именно против этого долго боролась 
российская делегация в ходе переговоров 
о вступлении России в ВТО, поскольку наш 
недостаточно развитый финансовый рынок 
могут захватить крупные иностранные игро-
ки. Сейчас ситуация поменялась. Западные 
банки не будут даже пытаться заходить внутрь 
нашей страны по политическим причинам. 
Однако скорый приход банков Турции и Ки-
тая тоже сомнителен, поскольку китайские 
банки уже представлены в России дочерними 
компаниями и резкого всплеска интереса 
китайского бизнеса к развитию деятельности 
в нашей стране незаметно. 

По мнению начальника аналитического 
управления банка БКФ Максима Осадчего, 
разрешение на открытие филиалов иностран-
ных банков — реакция на массовый исход из 
России банков, принадлежащих нерезиден-
там из «недружественных» стран. Открытие 
филиала существенно проще, чем открытие 
собственно банка, и требует меньших из-
держек. Понятно, что если и удастся привлечь 
в Россию иностранные банки в нынешних 

условиях, то только из стран, которые нахо-
дятся под западными санкциями. Например, 
из Ирана, Северной Кореи, Кубы и Мьянмы. Но 
тут есть свои риски. «Так как надзор за дея-
тельностью филиала не позволяет в полной 
мере контролировать совершаемые банком 
транзакции, то работа иностранного банка в 
России в форме филиала повышает вероят-
ность совершения им криминальных тран-
закций», — предупредил аналитик. 

Важно понимать, что ранее в России не 
действовали филиалы, но запрета на «дочек» 
и представительства не было. «Это всё разные 
юридические формы организации деятель-
ности финансово-кредитных учреждений, 
— отметил руководитель отдела по работе 
с состоятельными клиентами ИК Fontvielle 
Сергей Соловых. — Плюс филиала в том, что 
его проще всего открыть, но и функционал у 
него достаточно ограниченный». Например, с 
физлицами он работает только без открытия 
счета, как посредник при переводах. Для этого 
в нем можно купить валюту. Юрлицам в нем 
счета открывать также нельзя, переводить 
средства по их поручению филиал не может. 
Предлагать различные банковские продукты 
вроде депозитов при такой форме организации 
также запрещено. Возникает вопрос: а что же 
можно? Головная структура может использо-
вать свой филиал для доступа к российскому 
рынку ценных бумаг: он является его профу-
частником. Это и будет его главное предназна-
чение — дать доступ к инвестициям в Россию 
азиатским банкам, уверен эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.
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Напомним, в ст. 152 Трудо-
вого кодекса России внесе-
ны изменения, согласно 
которым начиная с этой осе-

ни в расчет оплаты сверхурочной работы 
в обязательном порядке войдут премии 
и другие компенсационные и стимули-
рующие выплаты. Первые два часа работы 
будут оплачиваться не менее чем в по-
луторном размере, последующие — не 
менее чем в двойном. Изначально тема 
была поднята Конституционным судом, 
который инициировал эту законодатель-
ную поправку. В июне 2023 года КС в сво-
ем постановлении признал неконститу-
ционным положение о расчете оплаты 
сверхурочной работы, учитывающее толь-
ко тарифную часть заработной платы. 

Логично предположить, что мера обу-
словлена острым дефицитом кадров в 
подавляющем большинстве отраслей 
российской экономики. Причем речь идет 
прежде всего о тех производствах, где 
люди работают вахтовым методом и в 
сложных климатических условиях. В част-
ности, это добыча нефти и газа, угольная 
отрасль, металлургия, электроэнергети-
ка... Вместе с тем нововведение касается 
и офисных работников, и классических 
бюджетников — врачей, учителей, чи-
новников, сотрудников силовых структур. 
Соответственно, у работодателей — как в 
частном секторе, так и в государственном 
— наверняка вырастут издержки, причем 
вырастут серьезно. 

Согласно трудовому законодатель-
ству, продолжительность рабочего време-
ни не может превышать 40 часов в неделю, 
в целом это пять восьмичасовых рабочих 
дней. Свыше этого лимита могут трудить-
ся те, у кого установлен ненормированный 
график, либо такая работа должна быть 
оформлена как сверхурочная. Однако 
далеко не все предприятия (особенно 
это актуально для малого бизнеса) ведут 
аккуратный учет сверхурочных часов и 
оплачивают переработки по повышенному 
тарифу. Реальная продолжительность 
рабочего дня на рынке труда продолжа-
ет расти: в 2023 году его средняя длина 
составила 7,17 часа — максимума за 19 
лет, констатирует Росстат. Вкупе с пере-
работками, зачастую неоплачиваемыми, 
это явно негативный тренд нынешнего 
рынка занятости. 

«Вступивший в силу с 1 сентября за-
кон принят в интересах работников, и он 
абсолютно оправдан и рационален, — го-
ворит член Совета Конфедерации труда 
России Павел Кудюкин. — Расчет оплаты 
сверхурочных должен производиться не в 
соответствии с хотелками работодателей, 
стремящихся максимально сэкономить, а 
на основании полной заработной платы с 
учетом всех ее составляющих — надбавок 
за квалификацию, сложность работы и так 
далее. И это будет очень весомая прибав-
ка к основному заработку, что может стать 
для людей дополнительным стимулом. 
Это позволит государству значительно 
увеличить продолжительность рабочего 
времени на рынке труда, прежде всего в 
сфере ВПК». 

Вместе с тем у экспертов возникают 
сомнения в способности работодателей 
найти дополнительные финансовые ре-
сурсы на оплату сверхурочных работ в 
соответствии с новыми требованиями. 
Если работникам новация на руку, то топ-
менеджерам — едва ли, рассуждает Кудю-
кин. Что касается выгоды для рынка труда, 
она пока не вполне очевидна и смотрится 
как некое гипотетическое смягчение про-
блемы дефицита рабочей силы. 

«Для меня целесообразность этого 
шага не очень понятна, особого прак-
тического смысла не вижу, — говорит 
профессор Финансового университета 
при Правительстве РФ Алексей Зубец. — 
Сегодня, в условиях недостатка рабочих 
рук, количество переработок растет. И 
этот процесс можно проконтролировать 
только на государственных предприятиях, 
но не в частном бизнесе и не в офисе, где 
довольно свободный график. На госслуж-
бе — у чиновников, врачей, учителей — 
рабочий день крайне редко превышает 8 
часов. Если где и увеличится фонд оплаты 
труда, то в госсекторе, а для бизнеса, 
сколько бы там люди ни перерабатывали, 
абсолютно ничего не изменится. Откуда 
там взять дополнительные деньги?»

Эксперт считает, что, скорее всего, 
речь идет о чисто технической мере по 
корректировке действующего законо-
дательства, которая принципиального 
значения для рынка труда не имеет. 

Игорь БОКОВ.

СВЕРХУРОЧНОЕ 
ГОРЕ

ВРЕМЯ ОТКРЫВАТЬ БАНКИ
Удастся ли России с помощью 
иностранных филиалов 
обходить санкции Запада?

УРОКИ ПУТИНА

Владимира Путина в ближайшие дни 
ждет насыщенная международная 
программа. 3 сентября официально 
начнется визит в Монголию, а сле-
дующие два дня президент проведет 
во Владивостоке, где состоится Вос-
точный экономический форум. На его 
площадке президент встретится с 
высокопоставленными представите-
лями Китая, Малайзии и Сербии.

Все последние визиты Владимира Пути-
на в Монголию были приурочены к юбилеям 
победы на Халхин-Голе. «Поездки по этому 
поводу стали доброй традицией», — под-
черкивает его помощник по международным 
вопросам Юрий Ушаков. Российский лидер 
приезжал в Улан-Батор в сентябре 2014 и 2019 
годов, когда отмечалось 75-летие и 80-летие 
главной в истории современной Монголии 
битвы. И решил не пропускать 85-летний юби-
лей, хотя для этого, казалось, были весьма 
веские причины. Монголия ратифицировала 
Римский статут в 2002 году, а значит, могла 
бы воспользоваться ордером МУС, предпи-
сывающим членам организации арестовать 
российского президента. Однако, как заявил 
Дмитрий Песков, у Москвы и Улан-Батора 
«нет такой проблемы на повестке дня». Все 
аспекты визита, по его словам, тщательно 
готовились, переживания из-за ордера МУС 
отсутствуют. «У нас прекрасный диалог с 
нашими друзьями в Монголии», — подчер-
кивает он.

Источники, знакомые с подготовкой по-
ездки, утверждают, что Монголия дала России 
официальные гарантии безопасности всех 
членов делегации, чего ранее не удавалось 
добиться от других членов МУС — в частно-
сти, ЮАР. (В прошлом году Владимир Путин 
не поехал в эту страну и принимал участие 
в саммите БРИКС по видеосвязи.) Никаких 
санкций к монголам, скорее всего, применено 
не будет, поскольку в самом Римском статуте 
есть оговорка, что члены организации могут 
быть освобождены от своих обязательств, 
если их исполнение нарушает дипломатиче-
скую неприкосновенность представителей 
третьей страны или ранее существовавшие 
с этой страной договоренности. Согласно 
публикациям местных СМИ, негативных сиг-
налов от МУС в связи с визитом российского 
лидера монгольские власти не получали.

Путин провел ночь в Улан-Баторе, а утром 
3 сентября — торжественная встреча с прези-
дентом Хурэлсухом на площади Сухэ-Батора, 

имеющей весьма экзотическую по россий-
ским меркам историю (она была заложена на 
месте, где помочилась кобыла основателя 
современной Монголии, что традиционно 
считается добрым знаком). Оттуда лидеры 
проследуют во дворец на переговоры в узком 
и расширенном составе. На повестке все клю-
чевые вопросы двусторонних отношений и 
перспективных направлений сотрудничества, 
в том числе весьма чувствительный газовый. 
Как известно, через Монголию должен пройти 
трубопровод «Сила Сибири-2» мощностью 
50 млрд куб. м. К его строительству плани-
ровалось приступить в 2024 году, однако 
Россия и Китай до сих пор не согласовали 
взаимоприемлемые условия, поэтому проект 
фактически повис в воздухе.

В Кремле делают акцент на гуманитарной 
составляющей визита. По словам Ушакова, на 
переговорах будет обсуждаться расширение 
образования в Монголии на русском языке и 
обучения монгольской молодежи в россий-
ских вузах. Путин и Хурэлсух посетят школу 
при улан-баторском филиале университета 
им. Плеханова и возложат цветы к памятнику 
маршалу Жукову — одному из творцов победы 

на Халхин-Голе. «Эта победа обеспечила су-
веренитет и территориальную целостность 
Монголии, безопасность дальневосточных 
рубежей СССР и почти на 2,5 года отсрочи-
ла вступление Японии во Вторую мировую 
войну», — напоминает Ушаков.

После Монголии, по его словам, Вла-
димира Путина ждут еще несколько важных 
международных контактов. На площадке ВЭФ 
он встретится с зампредседателя КНР Хань 
Чжэном, вице-премьером Сербии Алексан-
дром Вулиным и вице-премьером Малайзии 
Анваром Ибрагимом. Если первые два поли-
тика хорошо известны российскому лидеру, 
то Анвар Ибрагим — человек для ВВП новый 
и весьма незаурядный. Достаточно сказать, 
что в его карьере есть два уголовных срока 
за коррупцию и гомосексуализм (в Малайзии 
за мужеложство дают до 20 лет) — однако в 
обоих случаях это были происки политических 
оппонентов. Г-н Ибрагим счастливо женат уже 
почти 45 лет, является отцом шестерых детей 
и считается весьма успешным управленцем. 
В свое время журнал Newsweek даже называл 
его «азиатом года».

Елена ЕГОРОВА.

ДАЛЬНЕВОСТОЧНАЯ 
ПРОГРАММА ПРЕЗИДЕНТА

Почетный караул, 
встречающий 
Путина в аэропорту 
Улан-Батора 
вечером 2 сентября 
2024 года.

Столовая новой школы в Тыве встречала президента таким сервизом. 
Кучеряво будут жить местные школьники.

ВИЗИТ

Главу государства ждет «азиат года»

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

Вулкан Шивелуч на Камчатке выбро-
сил пепел на высоту 8 км, и шлейф 
протянулся на 50 км на северо-восток 
— об этом сообщили в Институте 
вулканологии и сейсмологии ДВО 
РАН. Шивелуч — действующий вул-
кан на Камчатке, его возраст более 
60 тыс. лет. Он состоит из вулкана 
Старый Шивелуч, древней кальдеры 
и активного вулкана Молодой Шиве-
луч. Вулкан находится на расстоянии 
около 50 км от поселка Ключи Усть-
Камчатского района и в 450 км от 
Петропавловска-Камчатского.

КАДР

ПАМЯТЬ

ДОХОДЫ

АРЕСТ

В БЕЛОРУССИИ ШКОЛУ НАЗВАЛИ ИМЕНЕМ ПИСАТЕЛЯ СИМОНОВА

БЫВШИЙ РУКОВОДИТЕЛЬ ТЫЛОВОГО ДЕПАРТАМЕНТА ЗАДЕРЖАН ЗА ВЗЯТКУ

2 сентября 2024 года 
могилевскую школу №24 
(Республика Беларусь) 
торжественно назвали 
именем великого совет-
ского поэта Константина 
Симонова. Напомним, что 
его прах развеян над полем 
воинской славы под Могиле-
вом (хотя советская власть 
ему, лауреату Ленинской и 
шести Сталинских премий, 
орденоносцу, выделило ме-

сто на известном столичном 
кладбище).  
— Главным в его творческом 
наследии историки литера-
туры считают роман в трех 
книгах («Живые и мертвые», 
«Солдатами не рождаются», 
«Последнее лето»), кото-
рый начинается с описания 
обороны Могилева в 1941 
году, — сказал «МК» сын 
Алексей Симонов. — Этот 
город занимал особое место 

в сердце отца. До послед-
них своих дней Симонов не 
смог смириться с тем, что 
Могилеву, принявшему на 
себя первый удар немецких 
захватчиков, так и не было 
присвоено звание города-
героя. В завещании он на-
писал: «У меня есть кусочек 
земли, который мне век не 
забыть». Я своей рукой раз-
веял прах отца там почти 45 
лет назад. 

В статье «Парадокс ожи-
д аемой неож и д анно-
сти», опубликованной 
2 сентября 2024 года, со-
держалась информация 

о телевизионном показе 
конкурса молодых испол-
нителей «Новая волна», 
в котором участвовали 
почти все не совсем мо-
лодые герои «голой ве-
черинки», с ошибочной 

ссылкой на Первый канал. 
Первый канал не трансли-
ровал «Новую волну-2024». 
Редакция газеты приносит 
свои извинения читателям, 
телезрителям и Первому 
каналу.

Замкомандующего 
войсками Ленинград-
ского военного окру-
га по материально-
техническому 
обеспечению генерал-
майор Валерий Му-
минджанов задержан в 
понедельник, 2 сентября. 
Его обвиняют в получении 
взятки более 20 млн рублей. 
По данным следствия, буду-
чи руководителем департа-
мента ресурсного обеспе-
чения военного ведомства, 
55-летний Муминджанов 
«способствовал заключению 
договоров с коммерческими 
организациями на поставку 
обмундирования в инте-

ресах Минобороны РФ, в 
том числе на территорию 
проведения СВО». Договоры 
были заключены на сумму 
более 1,5 млрд рублей. «За 
совершение указанного со-
действия он получил взятку 
в особо крупном размере 
на общую сумму свыше 20 
млн рублей», — сообщили в 
СКР. Следователи нашли у 
генерала и членов его семьи 
«многочисленные объекты 
недвижимости в Москве 
и Воронеже стоимостью 
более 120 млн рублей. 
Напомним, серия арестов 
генералов и гражданских 
служащих Минобороны 
по обвинению во взятках 

и хищениях началась этой 
весной. Первым стало 
уголовное дело против зам-
министра Тимура Иванова, 
которого задержали 24 
апреля. Его заподозрили в 
получении взятки более чем 
на 1,1 млрд рублей.

Берлинский зоопарк поделился фотографией новорожденных близнецов-панд. 
Это невероятно трогательное зрелище — вес малышей всего лишь 150 граммов, и они 
куда больше похожи на крысят, чем на медвежат. Однако уже через несколько месяцев 
они приобретут правильный для панд черно-белый окрас. Рождение панды в неволе — 
очень редкое событие, а уж появление на свет двойняшек и вовсе сродни чуду. Согласно 
договору, который Китай заключает со всеми странами, где в зоопарке есть панды, по-
сле взросления малыши должны будут вернуться на родину. Напомним, что московской 
соплеменнице близняшек, нашей панде Катюше, 24 августа исполнился годик. Катюша 
— первая панда, родившаяся на территории России.

СОГЛАСИТЕСЬ ЛИ ВЫ НА РАБОТУ С «СЕРОЙ» («ЧЕРНОЙ») ЗАРПЛАТОЙ?

Мужчины Женщины

До 34 лет
От 35

до 44 лет Старше 45 лет

Доход
до 50 тысяч*

Доход 
от 50 

до 100 тысяч*

Доход
больше

100 тысяч*

39%

28%

34% 31%
34%

34% 32% 36%

* — рублей в месяц Источник: Superjob.

40% 45%

41% 42% 46%

44% 41% 47%

21% 27%

25% 27% 20%

22% 27%
17%

Варианты
ответа:
Да
Нет
Затрудняюсь
ответить 

AP

Американка Энни Джудис 
всегда была в отличной 
физической форме и не 
собирается отказываться 
от спорта из-за почтенно-
го возраста. Ее последний 
рекорд был установлен, 
когда она в течение трех 
минут смогла удержаться 
в «планке» (классическом 
упражнении для всех групп 
мышц) — самая пожилая 
из всех ныне живущих 
людей. Это не первый ее 
рекорд: в 75 лет она была 

признана самой старой 
спортсменкой-канатисткой. 
Ну а «планку», по словам 

Энни, она делает каждый 
день — просто чтобы дер-
жать себя в форме.

возраст самой пожилой женщины, 
сумевшей встать в «планку»80 лет и 244 дня 
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СЕГО ДНЯ

По всей России прозвенел школьный 
колокольчик. В этом году его слышали 
в разных форматах. В одних учебных 
заведениях он, как обычно, раздался 
на школьном дворе, в других — в спор-
тивных и актовых залах, а в третьих 
прозвучал виртуально, через экран 
компьютера. Но как бы то ни было — 
новый год стартовал, и это случилось 
без происшествий.  

Когда-то давно в России отмечалось два 
новых года. Один — 1 января, а другой — в 
сентябре. Второй праздник знаменовался 
окончанием страды. Сейчас сбор урожая не 
так актуален, как раньше, но еще один новый 
год все равно остался, и теперь он учебный. В 
отличие от 1 января, День знаний — праздник 
повышенной сложности, настоящая проверка 
на прочность. 2 сентября 2024-го российские 
школы ее прошли. 

Все московские учебные заведения в этом 
году отменили традиционное торжественное 
построение во дворе школы. В целях безопас-
ности линейки были перенесены в спортивные 
и актовые залы. Все классы в них не помести-
лись, поэтому в построении приняли участие 
только первоклашки и выпускники. 

Жаждущих приобщиться к праздни-
ку родителей в здание не пустили. Им дали 

послушать звон школьного колокольчика по 
прямой трансляции через Интернет или на 
плазменном экране во дворе школы.

Инициативу москвичей поддержали школы 
в других городах и областях, даже в тех, кото-
рые находятся на значительном расстоянии от 
зоны проведения боевых действий. Например, 
в Челябинске школы предпочли  встретить 
новый учебный год в помещении.

— Экран, стоит отметить, чисто символи-
ческий: маленький, да еще и бликует, так что 
на нем толком ничего не видно, — отмечают 
родители. Зато дети не жаловались. Церемония 
прошла в актовом зале. Впервые они не стояли 
в День знаний, а сидели в удобных креслах. 

Часть школ Урала, Сибири и Дальнего 
Востока тоже провели линейки в закрытом 
формате: «Мы не боимся прилетов дронов или 
бомбежек, как в приграничных районах. Но 
могут быть всякого рода провокации, поэтому 
решили не рисковать», — объяснили ситуацию 
в екатеринбургской школе.

В бесланской школе №1, куда 20 лет назад 
во время проведения линейки ворвалась ради-
кальная террористическая группировка, ровно 

в 9.15 прозвучал первый звонок. В спортивный 
зал, где террористы почти три дня без воды и 
еды удерживали более 1100 человек, бывшие 
заложники и их родные принесли портреты 
погибших в тот сентябрь детей, родителей и 
учителей. Беслан тогда потерял 314 человек из 
числа заложников, в том числе 186 детей.

В городе Арамиль Свердловской обла-
сти в первый школьный день была объявлена 
эвакуация. По словам родителей одной из 
школ, дети сидели за партами, когда в класс 
вошли полицейские. Всех попросили покинуть 
свои места и школу, оставив вещи в классе. 
Дети и педагоги организованно, как учили на 
тренировках, покинули школу. Вместо уроков 
они прогулялись по парку и поделились вос-
поминаниями о лете. 

Причиной эвакуации оказалась подозри-
тельная коробка в коридоре учебного заведе-
ния. Саперы выяснили, что в боксе лежал за-
бытый подарок для преподавателя.  Силовики 
поблагодарили администрацию за бдитель-
ность. Ни родители, ни дети не расстроились 
из-за внезапного форс-мажора.

А в Находке в торжественном построении 
приняла участие собака. Черный дружелюбный 
пес прошел в школу со своим маленьким хо-
зяином и всю линейку провел рядом с перво-
клашками. А когда новички пошли первый раз 
в свой первый класс, то пес, виляя хвостом, 
радостно побежал за ними. Но в здание его 
не пустили. Собака осталась во дворе ждать 
своего хозяина. 

В Башкортостане в этом году в школу пош-
ли 524 887 учеников. В том числе 200 ребят с 
Донбасса, из Белгородской и Курской областей. 
Дети из приграничных районов продолжают 
прибывать на территории других российских 
регионов. Все они сели за парты 2 сентября с 
полным комплектом учебников и всех осталь-
ных школьных принадлежностей. 

Что касается приграничных районов и но-
вых территорий, то здесь в ряде школ принято 
решение начать занятия в дистанционном ре-
жиме. Такой формат продлится одну неделю, 
а дальше будет видно по обстоятельствам. В 
частности, на дистанционное обучение пере-
ведены все школы на Харьковской горе в Белго-
роде из-за обстрелов со стороны ВСУ, сообщил 
губернатор Вячеслав Гладков.

Почти 9 тысяч первоклассников пойдут 
в школы в Луганской народной республике в 
новом учебном году. За два года в ЛНР вос-
становили около 900 учебных заведений.

Школы ДНР в новом учебном году рас-
считывают принять на обучение более 12,7 
тысячи первоклассников. «Прогнозируемое 
количество первоклассников в 2024/25 учебном 
году составляет 12 755 человек и увеличилось 
на 9,64%», — говорится в сообщении пресс-
службы министерства образования и науки 
региона. Там же сообщают, что свыше 80% школ 
ДНР будут работать в очном формате. Дис-
танционка останется в ряде городов, близких 
к линии фронта.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

c 1-й стр.
Верховная рада одобрила указ 
от нелегитимного президента о 
продлении военного положения. 
Но президент, утративший ле-

гитимность, не имеет никакого права уча-
ствовать в законодательной деятельности. 
Значит, военное положение с юридической 
точки зрения не было продлено. Так что Вер-
ховной раде, опять-таки юридически, надо 
провести выборы. Но их не будет. Страна 
вступает в период полноценного безвластия. 
Или диктатуры — что вернее. 

Впрочем, гражданам Незалежной не 
до этих тонкостей. Они находятся во власти 

всесильных чиновников и военкомов, которые, 
несмотря на передряги в верхах, делают свое 
дело: ловят новых «защитников отечества» для 
отправки на фронт. А чиновники исправно по-
вышают налоги и тарифы. Главная задача для 
жителей Украины сейчас одна — выжить. За-
падные партнеры? Им вопросы легитимности 
украинской власти неинтересны. Не будут слу-
шаться — уберут. А пока пусть руководят. 

Главная проблема сейчас у тех, кто до 

сих пор грезит переговорным процессом 
между Украиной и Россией. Китаю, Венгрии 
и Арабским Эмиратам не позавидуешь. Кого 
они теперь могут предложить в официальные 
представители со стороны Украины? Раньше 
на эту роль подходил премьер-министр Неза-
лежной Денис Шмыгаль (подходил, конечно 
же, только юридически: как политическая 
фигура он никакой силы не имел). Теперь и 
он — «просрочка». А Россия не раз заявляла, 

что с нелегитимной властью она вести пере-
говоры не будет. Потому что их подпись под 
документом не стоит даже бумаги, на которой 
написана. 

Впрочем, до мирных переговоров еще 
далеко. Пока продолжаются атаки на терри-
торию России, пока не будут освобождены 
присоединенные регионы — ни о каких пере-
говорах не может идти и речи. Но когда-нибудь 
мир все-таки наступит. И тогда Украине не 
избежать вопросов — с кого спрос и почему 
страной руководили люди, которые ею руко-
водить не должны. 

Елизавета ОБОЛКИНА.

c 1-й стр.
В конце прошлой недели наши 
войска зашли в Селидово — го-
родок, находящийся недалеко 
от Покровска (Красноармейска), 

его еще называют «воротами в Донецк». Мы 
взяли под контроль комплекс зданий гор-
больницы на юге города и начали штурм 
центра. 

Командование ВСУ, все это время игно-
рировавшее тревожные звоночки, наконец 
осознало, что именно в Селидове склады-
вается стратегически наиболее угрожающая 
ситуация. Именно от этого населенного пункта 
открывается дорога в тыл всей второй линии 
обороны ВСУ под Донецком. В итоге главком 
ВСУ Сырский, по слухам, пытавшийся убедить 
Зеленского прекратить курскую операцию, но 
получивший от ворот поворот, не придумал 
ничего лучшего, как снять часть двух бри-
гад с Угледара и перекинуть их в Селидово. 
Бригады действительно притормозили наше 
наступление, однако освобождение Селидо-
ва — все же вопрос времени. Тем более что 
переброска частей обернулась для главкома 
новой головной болью — началом нашего 
наступления под Угледаром — важнейшим 
узлом обороны ВСУ на южнодонецком участке 
фронта.

Утром 1 сентября наша артиллерия и 
авиация начали наносить мощные удары по 
выявленным узлам обороны противника. 
А затем приступили к окружению города: 
зашли на очень хорошо укрепленную шахту 
«Южнодонбасская №1», которая находит-
ся в тылу города, а западнее Угледара — в 
Пречистовку.

«В общем, «шашечки» не помогли. Переста-
ли сыпаться в Селидове, посыпались в Угледа-
ре. Лишнее подтверждение фундаментальных 

проблем Киева с резервами», — констатируют 
военные обозреватели. 

Военные эксперты отмечают небыва-
лую интенсивность нашего продвижения на 
основном фронте с началом курской опе-
рации. Только за август наши вооруженные 
силы освободили на Донбассе 428 кв. км 
территории. Среднее продвижение в сутки 
составляется 13,8 кв. км. В июле суточное 
продвижение составляло около 5 кв. км.

Военные эксперты отмечают, что Угледар-
ское направление — одно из самых «страш-
ных» и «проклятых» на всем фронте. Здесь 
были самые ожесточенные бои.

«Я участвовал в трех крупных попытках 
взять Угледар. Это истинно проклятое место... 
Это был ад, даже с воздуха. Тогда я понял, что 
описывалось в книгах Великой Отечественной 
словами «горизонт горит», — так описал место 
предстоящих боев один из военных.

Военный эксперт Анатолий Матвийчук в 

беседе с «МК» рассказал, что освобождение 
Угледара — наша старая задача.

— Несмотря на то что под Угледаром по-
следнее время было ощущение затишья, тем 
не менее этот город мы штурмуем в течение 
последнего года. После того как оборона в 
Угледаре ослабла, мы ее прорвали, вышли 
во фланги и теперь слева и справа наносим 
удары и уничтожаем противника. В лоб не 
атакуем.

— Анатолий Андреевич, почему Угле-
дар называют проклятым местом? Ка-
кие сложности могут возникнуть при его 
освобождении?

— Угледар — это урбанизированный 
район, который в течение 8 лет готовился 
в фортификационном отношении к оборо-
не. И там действительно полно всего — и 
бетонные сооружения, и «зубы дракона», и 
надолбы. Тем не менее все это уже не может 
остановить наступление наших войск. Потеря 

Угледара, Покровского — это полный прорыв 
оперативной зоны обороны ВСУ и выход на 
оперативный простор наших войск.

— Удержать Угледар противнику не 
по силам?

— Удержать Угледар ему уже не удастся, 
задержать продвижение наших войск он мо-
жет. Но все эти попытки снова обернутся для 
ВСУ бессмысленными потерями.

— Эти территориальные потери мож-
но назвать расплатой Киева за курскую 
операцию? 

— Конечно. Вы видите, противник мечет-
ся, не знает, что делать. Он снял боеспособ-
ные части, бросил их на Курское направление, 
предполагая, что мы снимем свои силы и 
переведем их туда же. Но этого не случилось. 
Теперь эти части разбиты, а нарастить уси-
лия больше нечем. Прорыв под Покровском 
практически состоялся. Эти ворота сегодня 
открылись, и в них хлынул поток нашей армии, 
который растекается и угрожает Днепропе-
тровску и Краматорску. Противник сделал 
очередную попытку сдержать нашу армию в 
Селидове, но и она будет безрезультатной.

Дарья ФЕДОТОВА.

Юные жители микрорайона «Пятниц-
кие кварталы» (Красногорский го-
родской округ) получили дорогой по-
дарок к началу учебного года — они 
теперь смогут ходить в новую школу 
и детский садик рядом с домом. До 
сих пор в новостройке, где прожива-
ет несколько тысяч человек, не было 
ни одного социального объекта, зато 
теперь там открылся большой совре-
менный образовательный центр. Вот 
только праздник знаний чуть было не 
сорвали строители, сдавшие долго-
жданную (с 2015-го!) школу с массой 
недоделок.

В семье Ирины и Владимира растут двое 
сыновей, старший учится в школе, младший 
ходит в детский сад: «Мы готовы и дальше 
помогать родной стране с решением демо-
графической программы, — шутят супруги. 
— Тем более теперь, когда рядом с нашим 
домом откроется детский сад и суперсов-
ременная школа, с детьми будет намного 
проще управляться». 

О новой школе мечтали сотни родителей 
из красногорского Сабурова (так называется 
деревня, на территории которой построили 

новый микрорайон). Новый образовательный 
центр здесь действительно долгожданный 
объект — его открытия ждут почти 10 лет! 
Площадь здания — 15 000 кв. метров, здесь 
смогут учиться 825 детей, кроме того, авто-
ры проекта учли все новейшие тенденции 
отечественного образования. Словом, жители 
любого микрорайона могли бы гордиться 
такой новостройкой. 

Однако в этой бочке меда есть огромная 
ложка даже не дегтя, а кое-чего похуже, ну, 
вы сами понимаете, чего... Застройщик сдал 

объект с серьезными недоделками: крыша в 
нескольких местах течет, причем течь прохо-
дит по всем этажам — сверху донизу. Одну из 
стен столовой, уже расписанную дизайнера-
ми, придется ломать, потому что там «забыли» 
проложить коммуникации, а туалеты на этаже 
первоклашек рабочие оставили в просто за-
гаженном виде. Все это родители выложили 
с многочисленными видео в соцсети. 

Но больше всего родителей возмутили 
даже не косяки строителей, этим уже никого 
не удивишь, а те бравурные отчеты на стра-
ницах областных СМИ по поводу прекрасной 
сабуровской школы, которая на 100 процентов 
готова к приему детей.

«Глава Красногорска господин Волков 
отрапортовал, что школа на 100% готова к 
приему учеников, он даже выездное собрание 
во дворе школы устроил и встречу с местными 
жителями записал на видео. Распинался под 
камеры, какой это подарок для нас всех. Его 
послушать, так прямо плакать от умиления 
хочется. Следом за ним и представитель 
застройщика стал повторять: все готово в 
срок, милости просим. А мы, когда пришли 
в пятницу за учебниками и методическим 
материалом, просто ахнули от ужаса! В школе 

был полный разор: везде валялись строй-
материалы, мотки кабелей, стояли банки с 
краской. Рабочие спешно что-то доделывали, 
тут же родители терли и драили стены, и 
туалеты в том числе. Никакой стопроцентной 
готовностью там и не пахло. Даже учителя 
сомневались, что школа сможет открыться 
в понедельник», — жалуются возмущенные 
родители. 

К счастью, 2 сентября новая сабуровская 
школа все-таки открыла двери перед своими 
учениками. Да и могло ли быть иначе? Ведь 
половина ее учеников — это первоклассники. 
Разве можно было испортить малышам этот 
праздник, который останется в их памяти на 
всю жизнь? Вот только заслуга в этом вовсе 
не чиновников Красногорской администра-
ции и уж конечно, не строителей, которые, 
получив жирный госконтракт, сдали объект 
с массой недоделок, да еще и в непотребном 
внешнем виде: с глаз долой, из сердца вон. 
К приему ребят все выходные и вплоть до 
глубокой ночи накануне Дня знаний школу 
готовили родители и педагоги — им за это 
низкий поклон, а всем остальным — «двойка» 
по поведению. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Левая умеренная повестка всегда 
была популярна среди молодежи. Идеи 
равенства, социальной справедливости, 
всеобщего благоденствия и защиты прав 
трудящихся прекрасны своим идеализмом 
и романтикой уровня Томаса Мора или Том-
мазо Кампанеллы. Трансформировавшись в 
XIX–ХХ веках через теории Маркса, Ленина 
и Троцкого, обросли примерами успеш-
ной реализации идей в государственные 
идеологии. 

В случае дальнейшего рассыпания, 
распада СРЗП возможно появление новой 
партии социал-демократов. 

Методом аналогий можно сконструи-
ровать примерные тезисы программных 
положений, разделяемых возможными 
будущими эсдеками. 

Как и у любых левых, ключевой вопрос 
программы будет содержаться в оценке 
роли государства и его вмешательства в 
экономику. Государство должно выражать 
интересы беднейших слоев и активно втор-
гаться в экономические процессы с целью 
сглаживания имущественного неравен-
ства, ликвидации безработицы, увеличения 
доли социальных выплат, развитие иных 
мер поддержки — от льготной ипотеки до 
возврата к бесплатному образованию и 
медицине. 

Новая партия эсдеков может взять на 
себя повестку национализации, передачи в 
госсобственность имущества зарубежных 
инвесторов из недружественных стран, 
собственности, незаконно полученной 
в 90-е годы. Инициатива по пересмотру 
итогов приватизации должна лежать на 
«политических ястребах», а не на кабмине 
эпохи близкого трансфера, и уж тем более 
от этого надо оградить президента.

Четкая антилиберальная позиция, 
может быть, по аналогии продолжена и 
в переосмыслении роли хозяйственного 
механизма для ускорения и интенсифи-
кации экономического роста, например, 
за счет развития потребительской коопе-
рации. Сюда же уместно было бы добавить 
и переосмысление идеи муниципального 
социализма — развитие социальной сферы 
в городах, обобществление коммунально-
го хозяйства, расширение прав местного 
самоуправления.

Отдельная тема программы новых со-
циалистов — усиление роли монополий и 
их государственный контроль. Отказ от ре-
формы энергетики и возврат к четкому гос-
регулированию рынка, контроль за рынком 
природных ресурсов, фиксация тарифов 
для населения и промышленности. 

От новых социалистов избиратель 
может ждать и позиции по поддержке де-
мографической политики. Согласно указу 
Президента РФ о национальных целях на 
горизонт до 2036 года, стране жизненно 
необходимы меры по усилению поддержки 
рождаемости и традиционной семействен-
ности. Данная тема может стать краеуголь-
ным камнем программы новой партии. Сей-
час внятных, радикальных мер поддержки 
демографии нет ни в одной программе дей-
ствующих партий. Пересмотр устаревших 
тарифов маткапитала, повышение уровня 
выплат за рождение детей в несколько раз 
могут качественно позиционировать новую 
левую партию. 

Безусловно выигрышным элементом 
программы новых социал-демократов мо-
жет стать и тема возврата к модели совет-
ского, бесплатного образования для всех. 
Партия, заявившая амбицию на воссозда-
ние советской системы фундаментального, 
качественного и доступного образования, 
получит явные электоральные преференции 
— согласно опросам, существенная часть 
россиян считает советское образование 
лучшим и сильно недовольна действующим 
школьным и вузовским.

Альтернативный возможный проект но-
вой левой партии связан с аграрной повест-
кой. Старожилы помнят, что появившаяся 
еще в 1993 году Аграрная партия России 
(АПР) триумфально вошла в Государствен-
ную думу I созыва, получив почти четыре 
десятка мандатов. Успех ждал партию и 
на выборах в 1995-м, АПР набрала тогда 
два десятка мандатов. Далее, в течение 
нескольких лет, партию постигло расще-
пление и постепенное растворение внутри 
КПРФ и «Единой России». 

Традиционно аграрии являются ле-
воцентристами. Ключевые идеи лежат в 
плоскости социальной справедливости и 
защиты интересов угнетенных. Но сегод-
ня, на рубеже второй четверти XXI века, в 
эпоху трансформации всех существующих 
политических моделей, странно забывать о 
мощнейшем ресурсном потенциале круп-
ного собственника такого актива, как земля. 
И если мировые тренды на обострение 
проблемы продовольственной безопас-
ности сохранятся, то можно прогнозиро-
вать усиление лоббистского потенциала 
агробизнеса. Как и актуализации сельхоз-
повестки. И Россия здесь не может быть 
исключением — тем более что левая ниша 
политического партийного спектра сильно 
одряхлела и потеряла свою миссию. 

Возможная новая аграрная партия 
должна в базис своей политической про-
граммы положить тезис о сбалансирован-
ности национальной модели развития, в 
которой агропромышленный комплекс за-
нимает существенное место. Невозможно 
заниматься развитием науки, технологий, 
сохранять духовно-нравственные ценности 
и развивать экономику впечатлений без 

опоры на производителя простого про-
дукта. По оценкам специалистов, треть эко-
номического потенциала страны связана с 
АПК. Сложившаяся хозяйственная модель, 
где капитал сосредоточен в основном в 
руках крупных игроков, не дает гарантий 
и образа будущего для рядового произ-
водителя, для обычного жителя сельских 
территорий, и уж точно не дает импульса, 
чтобы молодежь ехала в деревню. Если 
сравнивать количество вузов, готовящих 
кадры для сельского хозяйства, с вузами 
иной отраслевой направленности, то раз-
рыв будет огромен. Получается, что общий 
тренд государственной политики направлен 
на развитие города, в ущерб деревне. 

В то же время есть задачи по преодоле-
нию негативного демографического тренда, 
решения социальной проблемы освоения 
новых территорий (преимущественно сель-
ских), снижения уровня импортозависимо-
сти, развития тяжелого машиностроения 
(одним из крупных потребителей продукции 
которого является как раз аграрный сек-
тор) и иных проблем, решить которые без 
сильного агролобби невозможно. 

Среди ключевых программных положе-
ний новой аграрной партии стоит выделить 
следующее.

Возрождение российской деревни как 
центра экономической, социальной, куль-
турной жизни, восстановление баланса 
между городом и деревней, обеспечение 
выравнивания демографических показате-
лей за счет многоукладности экономики и 
мер стимулирования рождаемости. Аграр-
ная партия должна бороться за расширение 
программы материнского капитала, чтобы 
помимо денег за каждого ребенка, родив-
шегося в сельской местности, государство 
обеспечивало землей, субсидированным 
жильем, дотациями или бесплатными кре-
дитами на покупку сельхозтехники и т.д. 

Ускоренное восстановление потенциа-
ла аграрной науки. Высокая импортозави-
симость в области семенного фонда как 
одна из угроз национальной безопасности 
образовалась за последние десятилетия. 
Необходима концентрация усилий на се-
лекции и воссоздании российской базы 
семеноводства. Процесс восстановления 
научной и производственной базы может за-
нять десятилетия, но если этого не сделать, 
наша страна останется сильно уязвимой, 
а сельское хозяйство не сможет показать 
необходимого роста на среднесрочном 
горизонте. Аграрная партия должна стать 
ключевым и агрессивным участником го-
сполитики формирования государственной 
научной политики, лоббистом интересов 
сельхозпроизводителя при формировании 
и корректировке средне- и долгосрочных 
научных приоритетов.

Жесткая позиция по дешевым креди-
там для фермеров. Аграрная партия должна 
стать оппонентом Центрального банка РФ в 
части лоббирования интересов фермерских 
хозяйств. Без доступных денег от госу-
дарства и банковского сектора в условиях 
рискового земледелия и потребности в 
технологических инновациях российское 
село не сможет развиваться.

Продолжение политики импортозаме-
щения вплоть до эмбарго на поставки сель-
хозпродукции из-за рубежа, запрет схем 
серого импорта на сельхозтехнику с целью 
поддержки развития российского машино-
строения. Аграрная партия должна стать 
дополнительным лоббистом интересов 
российского производителя, оппонентом 
правительства в части дополнительных и 
более жестких мер защиты интересов своей 
страны и противостояния санкционной по-
литики недружественных стран.

Борьба с недобросовестными пользо-
вателями сельхозугодий, ужесточение на-
казания за доказанные факты несоблюде-
ния требований по рекультивации земель, 
особенно в зонах уникальных природных 
ресурсов, природных заповедниках и т.д. 
Создание четкой нормативной базы и вве-
дение ответственности за использование 
неэкологичных методов ведения хозяйства, 
генно-модифицированных организмов, 
иных технологий, способных нанести вред 
здоровью человека. Аграрная партия долж-
на стать потенциальным лоббистом эколо-
гической повестки и повестки устойчивого 
развития с креном в защиту национальных 
интересов. 

Аграрная партия должна стать выра-
зителем интересов российских дачников, 
тех самых «покорителей шести соток», 
которые за последние годы столкнулись 
со множеством проблем и противоречий 
российского законодательства, принятых 
часто в интересах крупных игроков подза-
конных актов, ущемляющих права «агрария 
выходного дня». Это и отношения СНТ с 
поставщиками ресурсов и эксплуатирую-
щими организациями, утилизация ТБО, 
дорогостоящее межевание, проблемы с 
подключением к сетям. 

Аграрная партия может и должна стать 
реальным зеркалом российской деревен-
ской действительности, отражающим ис-
тинное положение дел в глубинке, ставящим 
ребром вопрос борьбы с алкоголизмом, 
формирующим идеологический вектор 
культурной и информационной полити-
ки, отвечающим на вопросы — что сейчас 
представляет собой русское село, похоже 
ли оно на альпийскую деревню и что надо 
сделать на государственном уровне, чтобы 
пропасть между этими двумя образами 
сокращалась.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Сергей СЕРЕБРЕННИКОВ, 
доктор экономических наук, профессор
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ОБРАЗОВАНИЕ

НОВЫЕ ЛЕВЫЕ — УМЕРЕННЫЕ ЭСДЕКИ 
ИЛИ ЯРЫЕ АГРОЛОББИСТЫ?
Названа возможная повестка 
для социал-демократической партии в России

НЕ ПРОПУСТИ!

■  Управлять популяциями охотничьих 
животных.

■  Как начался сезон охоты по перу: 
вести с мест.

■  Идем в охотничий магазин.
■  45 лет со «старушкой» 

ТОЗ-БМ.

■  Кинологический фестиваль 
в Нижнем Новгороде.

■  Мещерские страхи на болотах.
■  Ягода-малина.
■  Вести с водоемов.
■  Секреты ловли белого хищника.
■  Усач в горной реке.

ЧИТАЙТЕ В «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЕ» №8

Начало учебного года в Курске для 
многих родителей и детей оказа-
лось до слез грустным праздником. 
И отнюдь не из-за трогательных 
речей первоклашек. Ранним утром 2 
сентября 2024 года во дворах кур-
ских школ стояла пугающая тишина. 
На мгновение показалось, что город 
вымер: не слышалось счастливого 
щебетания детей, не было привыч-
ных автомобильных пробок, которые 
были традиционным явлением в на-
чале сентября и ужасно раздражали в 
той, прошлой жизни.

Случилось то, к чему жители Курска никак 
не были готовы: из-за введенного режима КТО 
местные школы вынуждены были перейти 
на дистант с отменой всех торжественных 
линеек, задорных песен и фотосессий клас-
сов на память. Но без общения с учителями 
школьники все же не остались. В 9 утра пе-
дагоги провели классные часы, основной 
темой которых были разговоры о важном на 
сегодня — мире и безопасности. Самыми 
ценными для большинства мальчишек и дев-
чонок стали слова, произнесенные учителями: 
«Надеемся, что скоро вы вернетесь в школу 
и сядете за парты».

Судя по активным обсуждениям под-
ростков, которые в последние дни можно 
услышать в общественном транспорте и во 
дворах многоэтажек, их пугает перспектива 

«застрять» на дистанте надолго. Взрослые 
напуганы не меньше. «Тревогу вызывает, что 
ученики младших классов не могут самостоя-
тельно освоить компьютер, чтобы полноценно 
усвоить урок. Кто будет помогать во время 
обучения, если родители на работе, бабуш-
ки и дедушки живут далеко? Еще проблема. 
Не у всех дома есть оргтехника, на которой 
можно полноценно учиться. Также в Курске и 
области есть частные дома, где плохо ловит 
Интернет. Проводного нет», — переживает 
курянка Татьяна Симонцова. 

Уже известно, что уроки для младших 

классов будут длиться по 25 минут, для уче-
ников постарше — 30 минут. Если во время 
занятий прозвучит сигнал ракетной опасности 
или опасности удара беспилотника, процесс 
обучения прервут, чтобы дети могли укрыться 
в помещении без окон. После отбоя опасности 
урок продолжить не получится, потому что от-
веденное на занятие время будет упущено, и 
тогда начнут следующий по расписанию. 

Родители переживают и о будущем ЕГЭ. 
Они не уверены, что их дети смогут в таких 
условиях пройти качественную подготовку к 
сдаче экзаменов. «Для семей сегодняшних 
одиннадцатиклассников этот учебный год ста-
нет самым сложным. Нам важно подготовить 
ребенка к поступлению в вуз в непривычных 
условиях, не подорвать его психическое здо-
ровье», — рассказала Ольга Юрьева. 

Для некоторых курских школьников фор-
мат дистанта не новый. Во время обстре-
лов ранее школы приграничья испытали на 
себе все плюсы и минусы удаленки. Осенью 
2021 года здесь уже вводили дистант из-за 
ковида. 

«Ситуация повлияет на качество обра-
зования, — считают родители детей, кото-
рые до 6 августа учились в одной из школ 

Суджанского района. — Обстановка в пунктах 
временного размещения не располагает к 
комфортному получению знаний. И у детей 
мысли не об учебе, а о доме, который каждый 
из нас потерял». 

Подстраиваться под дистанционную 
форму обучения придется и большинству 
учителей. За короткий урок педагоги должны 
«выдать на-гора» такое количество знаний, 
которое ранее вмещалось в 45 минут, при этом 
отставание в программе недопустимо. Но есть 
и такие родители, кто считает, что их детям все 
равно: дистант или очное обучение. Мол, они 
безразличны к тому, что происходит. Но это не 
так. Если дети открыто не выражают эмоций, 
рассказывают педагоги, это не значит, что 
они не переживают: «У моего сына первый 
день учебы совпал с днем рождения. Ему 
исполнилось 14 лет. И он впервые попросил 
ничего ему не желать, у него уже есть мечта». 
Он хочет вернуть мирную жизнь, чтобы враг 
не дошел до Курска. Ребенок повзрослел 
раньше времени… 

P.S. В 11.21 прозвучал сигнал тревоги. 
Посыпались официальные сообщения: «Кур-
ская область: ракетная опасность! Если вы 
находитесь дома, необходимо укрыться в 
помещениях без окон со сплошными стенами: 
в коридоре, ванной, кладовой. Если вы на 
улице — зайдите в ближайшее здание или 
подходящее укрытие».
Ольга МОИСЕЕВА, «МК в Черноземье».

САМЫЙ ГРУСТНЫЙ ПРАЗДНИК
Курские школьники мечтают вернуться за парты

ПРОСРОЧЕННЫЕ ВЛАСТИ УКРАИНЫ

ШКОЛОЙ 
ПО ГОЛОВЕ
Новый образовательный центр 
в Сабурове за выходные ввели 
в строй вместо строителей 
родители и педагоги

УГЛЕДАРСКИЙ ОХВАТ

ПЕРВЫЙ РАЗ — В УДАЛЕННЫЙ ПЕРВЫЙ КЛАСС
«Самый важный урок — 
это безопасность»

Угледарское направление — одно из самых 
«страшных» и «проклятых» на всем фронте.
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Месяц назад местные школы уже 
были готовы к встрече с учениками.
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Сентябрь, похоже, станет настоящим 
кошмаром для тех, кто ищет съемный 
угол. Этой осенью во всех крупных 
городах страны тарифы будут толкать 
вверх не только традиционный по-
вышенный спрос накануне делового 
сезона со стороны гастарбайтеров и 
студентов. 

Как рассказала «МК» заместитель дирек-
тора управления аренды квартир «ИНКОМ-
Недвижимости» Оксана Полякова, ситуацию на 
рынке аренды жилья в этом году можно назвать 
экстраординарной. Высокая активность арен-
даторов сохранялась даже в традиционно тихие 
летние месяцы. Например, в Москве, за июль 
и первую половину августа число запросов от 
арендаторов выросло на 20%, по сравнению с 
показателем аналогичного периода прошлого 
года оно увеличилось на 33%. 

Август начался с новой волны ажиота-
жа. «Дефицит предложения обострился из-
за высокой ставки по ипотеке — многие из 
тех, кто был настроен на покупку, не смогли 
реализовать свои планы и остались в статусе 
арендаторов», — сообщила «МК» директор 
департамента вторичной недвижимости Est-a-
Tet Юлия Дымова. По ее словам, ставки аренды 
достаточно сильно подросли, как говорит ста-
тистика, в среднем на 15–20%, но в действи-
тельности они выросли и больше. Сейчас они 
продолжают расти.

Во всех городах-миллионниках из-за на-
чала пикового спроса зафиксирован дефицит 
доступного бюджетного предложения. Рекор-
дсменами по итогам августа стали Ростов-на-
Дону, где средние тарифы выросли за месяц на 
8,3%, Красноярск (+8%), Екатеринбург (+6,9%), 
Нижний Новгород (+6,2%) и Москва (+6%), от-
метила директор департамента аренды компа-
нии «Этажи» Ольга Павлинова. По ее данным, 
на фоне снизившейся доступности ипотеки 
собственники стали активнее сдавать свои 

квартиры в аренду параллельно с продажей. 
Как правило, такие объекты сдаются на 5–10% 
ниже рыночных ставок, поскольку срок арен-
ды ограничен временем поиска покупателя. 
Однако из-за более низкой платы спрос на 
такие объекты стабильно высокий, особенно 
со стороны тех, кто переезжает налегке. 

Также спрос подогревается теми кли-
ентами, кто успел купить квартиры в ново-
стройках до окончания программы льготной 
ипотеки 1 июля, сейчас они арендуют жилпло-
щадь в ожидании завершения строительства 
дома, добавила Полякова. При этом арендное 
предложение, по ее мнению, пополняется 
медленно. Поскольку многие квартиранты 
продлевают договоры найма из экономии 
и опасения, что не удастся подобрать адек-
ватную по цене альтернативу. Эти объекты в 
итоге не выходят на рынок. 

Особенно выпукло эти тенденции прояви-
лись в Москве. Обычно июль здесь считался 
спокойным месяцем, но в этом году тарифы 
подросли на 4–5%.  Нижняя ценовая планка 
у квартир в старой Москве (исключая ЗелАО) 
в августе поднялась до 37 тыс. руб. против 30 
тыс. руб. в июле и 33 тыс. руб. в июне. Сегодня 
рынок находится в руках арендодателя, они 
диктуют условия, устанавливают ограничения 

и устраивают кастинги. Арендаторы за срав-
нительно недорогим жильем выстраиваются 
в очередь. 

В массовом сегменте традиционно самым 
высоким спросом пользуются 1-комнатные 
квартиры и мини-студии как наиболее бюджет-
ные варианты найма отдельного жилья — на них 
в столице ориентированы 42% арендаторов, 
30% в спросе занимают 2-комнатные квартиры, 
18% у 3- и 4-комнатных. Меньшая доля у комнат 
— ими интересуются только 10% клиентов. 

В предложении в группу самых экономич-
ных вариантов в старой Москве (исключая Зе-
леноград) входят лоты с арендными ставками 
от 14 до 30 тыс. руб. — на них приходится 7,6% 
в общем составе. И это только комнаты.

Если рассматривать самое востребован-
ное отдельное старомосковское жилье — сту-
дии, 1- и 2-комнатные квартиры, то сегодня 
цены на них начинаются от 37 тыс. руб., заме-
тила Полякова. Лоты со ставками 37–50 тыс. 
руб. занимают 17,7% в совокупной арендной 
экспозиции; объекты по цене 51–65 тыс. руб. 
составляют в ней 17,2%; 9,1% у квартир с аренд-
ной платой от 66 тыс. руб. до 80 тыс. руб. в 
месяц. Доля малокомнатных лотов стоимостью 
более 80 тыс. руб. составляет 19,4%. 

«Вход» в арендную московскую недви-
жимость действительно подрос, подтверж-
дает Юлия Дымова. Сейчас за 28–30 тыс. 
можно снять, скорее всего, только комнату, 
а не квартиру, как весной. «Конечно, рынок 
аренды видел разное, тем не менее сейчас 

— для арендодателей хорошее время», — под-
черкнула аналитик. 

Сейчас большой спрос разгоняет ставки 
аренды, и до конца сентября они могут выра-
сти во многих крупных городах еще на 3–4%, 
отметила Павлинова. По прогнозу Поляковой, 
до октября-ноября цены на московском рынке 
аренды увеличатся на 5–10%. 

В этой необычной ситуации Дымова со-
ветует арендаторам снимать квартиру здесь 
и сейчас, не ждать лучших времен: «Если вы 
торопитесь и у вас есть ощущение, что это 
«крайняя» квартира, нужно быть особо внима-
тельным в отношении проверки документов и 
самого правообладателя. Убедитесь по доку-
ментам, что объект действительно находится 
в его собственности».

Ольга Павлинова рекомендует в первую 
очередь обратить внимание на спальные 
районы с хорошей транспортной и торгово-
развлекательной инфраструктурой. Нередко 
квартиры в таких локациях недооценены и 
стоят дешевле.

В московском макрорегионе больше все-
го экономичных вариантов в Новой Москве и 
Подмосковье, напоминает Полякова. Но нужно 
так же рассчитать расходы денег и времени на 
дорогу. Особенно если придется до работы или 
учебы добираться несколькими видами транс-
порта. Можно найти квартиру без мебели, на 
нижнем или верхнем этаже, в старом жилфонде 
— такие недостатки могут снизить стоимость 
на 5–10% против аналогичных объектов с ме-
белью, на средних этажах или в современном 
доме. Кроме этого аналитик предлагает рас-
смотреть вариант снять квартиру в состоянии 
«под ремонт»: если вы готовы проводить такие 
работы, то на срок их выполнения арендная пла-
та будет снижена на 10–30% или проживание 
может быть бесплатным — в зависимости от 
степени износа помещения и трудозатрат.

Сергей АРТЕМОВ.

Как пояснил депутат, новинки, с одной 
стороны, упростят приобретение жилья для 
граждан, а с другой — позволят государству 
нарастить свои возможности и ресурсы в 
критически важных сферах. Депутаты не на-
мерены откладывать полезные инициативы 
в долгий ящик. Обсуждение нововведений 
начнется в осеннюю сессию. 

«Пока не известны точные параметры 
этих программ. Поэтому сложно оценить 
степень их влияния на экономику», — сооб-
щила «МК» аналитик «Цифра брокер» Наталия 
Пырьева. Но уже сейчас, по ее мнению, по-
нятно, что адресные программы поддержат 
строительный сектор и снизят миграционные 
потоки в города-миллионники. Ведь молодежь 
будет покупать квартиры и создавать семьи 
в своих регионах. «Эти программы не будут 
массовыми, поэтому они не разгонят цены, не 
повысят риски для населения и банковского 
сектора», — добавила аналитик.

Не все эксперты разделяют подобный 
оптимизм. Руководитель АЦ «Индикаторы 
рынка недвижимости IRN.RU» Олег Репченко 
негативно оценил запланированные инициа-
тивы ГД: «Практика однозначно показала, 
что все льготные программы не повышают 
доступность жилья, а только снижают ее, 
способствуя лишь надуванию пузырей и 
превращению наших налогов в сверхпри-
быль застройщиков, банков и квартирных 
инвесторов». Он напомнил, что во времена 

широкого распространения безадресной 
госпрограммы льготной ипотеки квартиры 
за последние четыре года подорожали в два 
раза. И жилье доступнее не стало. На рынке 
увеличилось число микроквартир, которые с 
учетом всех лимитов «проходили» под бюджет 
льготной ипотеки.

«Плюс образовался ценовой разрыв 
между первичным рынком и вторичным, где 
льгот нет: строящиеся квартиры сегодня 
стоят до 30% дороже, чем сопоставимые по 
качеству готовые объекты в том же районе», 
— подчеркнул Репченко. А это, по его мнению, 
создает риски для национальной банковской 
системы: в случае финансовых проблем у 
заемщика банки смогут реализовать эти за-
логовые объекты на вторичке, где цены ниже, 
только себе в убыток. В банковских балансах 
образуется «дыра», что может привести к бан-
ковскому кризису в стране. Чтобы решить все 
эти вопросы, власти и ограничили действие 
льготных госпрограмм, напомнил эксперт.

Как отметил начальник аналитического 
управления банка БКФ Максим Осадчий, за-
вершение программы льготной ипотеки уже 
привело к резкому сокращению объема выдач 
ипотеки. В информационно-аналитическом 
материале ЦБ «О развитии банковского сек-
тора РФ в июле 2024 г.» говорится: «Объемы 
выдач (в июле) ожидаемо сократились более 
чем в два раза — до 356 млрд с 788 млрд руб. 
в июне... Выдачи ипотеки с господдержкой 
сократились почти в четыре раза (до 179 млрд 
с 679 млрд руб. в июне)». 

На рынке жилья наметился разворот: 

индекс московской недвижимости снизился 
с исторического максимума 304,0 тыс. руб. за 
1 кв. м, достигнутого 17 июля, до 294,1 тыс. 
руб. за 1 кв. м на 28 августа. Понятно, что, 
окрепнув на столичном рынке (крупнейшем 
локальном и высоко ликвидном), этот тренд 
будет «дрейфовать» в другие регионы. 

— Бенефициары льготной ипотеки — 
крупнейшие банки и застройщики — вспо-
лошились, — подчеркнул «МК» Осадчий. 
— И теперь они делают все возможное для 
того, чтобы компенсировать завершенную 
программу льготной ипотеки другими про-
граммами. Учтено то обстоятельство, что 
программа льготной ипотеки была не спе-
циализированной — теперь предлагаются 
только специализированные программы. 
Понятно, что расходы государства на суб-
сидирование новых программ, если они будут 
приняты, окажутся из-за растущего дефицита 
бюджета значительно меньше, чем расходы 
по программе льготной ипотеки. Возможно, 
будет учтен и опыт ИТ-ипотеки. Так, кредит по 
программе ИТ-ипотеки может получить любой 
сотрудник ИТ-компании, входящей в список 
аккредитованных компаний, необязательно 
программист. Например, дизайнер или копи-
райтер. Спрашивается, какой прок государ-
ству от таких расходов на ИТ-ипотеку? 

«Государство, банковский сектор и строи-
тели заинтересованы в поиске оптимальных 
вариантов сделать покупку нового жилья 
доступным для жителей», — отметил «МК» 
директор по развитию компании «Астерра» 
Константин Злобин. На практике, по его оцен-
ке, ситуация складывается менее позитивно: 
благосостояние людей, а с ним и возмож-

ность приобрести новое качественное жилье 
растет намного медленнее, чем стоимость 
недвижимости. 

Как полагает Злобин, в текущей ситуации 
есть несколько вариантов поддержать доступ-
ность жилья в РФ. Например, с помощью т.н. 
совместной ипотеки. В отличие от обычного 
жилищного кредитования здесь возможность 
приобрести квартиру или дом получают не 
супруги, а друзья, родственники, коллеги или 
соседи. Соответственно, возможности груп-
пы шире, так что и вариантов покупки у них 
больше. Плюс платеж может делиться между 
заемщиками, в зависимости от их доли. 

Снизить остроту проблемы, по мнению 
Злобина, поможет и возведение социального 
жилья. Особенно перспективно строительство 
модульных домов или зданий из домоком-
плектов. Данные технологии, позволяющие 
строить недорого и быстро, уже доказали 
эффективность во многих странах. 

«Только снижение цен делает жилье 
более доступным», — уверен Репченко. По 
его мнению, чтобы ценовой пузырь на рынке 
жилья сдулся, государству не нужно ничего 
делать в части поддержки спроса, рынок все 
отрегулирует сам. «Недостаточные объемы 
продаж на фоне дорогой ипотеки и завы-
шенных ценников заставят и застройщиков, и 
продавцов-частников пойти навстречу поку-
пателям и пересмотреть стоимость квартир. 
А вообще, лучший способ сдерживания цен 
— это увеличивать объем предложения», — 
заключил аналитик.

Сергей АРТЕМОВ.
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Создается ощущение, что у банкиров 
тоже начался новый учебный год. Во 
всяком случае, с начала сентября для 
своих «учащихся» — а точнее, за-
емщиков, нынешних и будущих, они 
подготовили целый ряд важных ново-
введений. Они касаются ипотечных 
заемщиков, оказавшихся в трудных 
финансовых обстоятельствах, и всех 
тех клиентов, кто следит за измене-
ниями ставок по кредитам. 

В начале осени в России ограничено при-
менение плавающих ставок по кредитам и 
займам.  

ЦБ и законодатели решили снизить риски 
резкого увеличения долговой нагрузки, огра-
ничив круг потенциальных заемщиков. Теперь 
минимальный размер ипотечного кредита 
должен быть равен величине среднемесячной 
номинальной зарплаты по данным Росста-
та, умноженной на 1000. Сейчас это около 74 
млн руб. «Заемщики, привлекающие столь 
значительные кредиты и займы, достаточно 

финансово грамотные, чтобы оценить возмож-
ные риски», — считают в Банке России.

Выдавать кредиты и займы с переменной 
ставкой на меньшую сумму с 1 сентября за-
прещено. Правда, у правила есть исключения. 
«Исключение составят ипотечные кредиты 
с переменной ставкой на сумму от 15 до 74 
млн руб., если они выданы на срок менее 20 
лет, — пояснили в ЦБ РФ. При этом изначаль-
ное значение переменной ставки может быть 
увеличено только на одну треть, но не более 
чем на четыре процентных пункта. В случае 
увеличения переменной ставки срок возврата 
кредита может быть продлен по требованию 
заемщика не более чем на одну четверть от 
изначального, но не более чем на четыре года, 
уточняют в Банке России.

«Ограничение применения плавающих 
ставок по кредитам необходимо для сниже-
ния рисков разрастания и без того больших 
ставок по займам. Рост ключевой ставки ЦБ 
вынуждает банки увеличивать ставки по кре-
дитным предложениям, пусть и с некоторым 
временным лагом», — сообщил «МК» эконо-
мист, директор по коммуникациям BitRiver 
Андрей Лобода. По его мнению, для того, чтобы 
оценить результаты данной меры и эффектив-
ности подобного подхода ЦБ, потребуется 
время. 

Как заметил управляющий партнер B&C 

Agency Иван Самойленко, большая часть кре-
дитов в РФ имеет фиксированные ставки на 
весь период выданного займа, доля кредитов 
с плавающими ставками минимальна. «За-
долженность по таким кредитам составляет 
0,1% от всего объема задолженности граждан 
перед банками. Данная новация направлена 
на сокращение рисков для заемщиков в пер-
спективе», — подчеркнул эксперт.

Еще одно нововведение для ипотечников 
вступит с силу на следующей неделе. С 11 сен-
тября 2024 года заемщики с просроченными 
кредитами смогут самостоятельно продавать 
заложенное жилье. Для этого необходимо 
будет обратиться к банку с соответствующим 
заявлением. Причем сделать это можно, только 
если банк еще не подал в суд на заемщика. По-
сле обращения заемщика у банка будет десять 
дней на то, чтобы принять решение. Макси-
мальный срок продажи ипотечного жилья со-
ставит четыре месяца, но его можно продлить 
по соглашению сторон. Если заемщик начал 
процедуру банкротства, то продать квартиру 
таким образом не получится.

Минимальную цену продажи определя-
ет банк. После совершения сделки заемщик 
обязуется рассчитаться с банком. Если денег 
недостаточно, то придется искать средства 
дополнительно — на сумму долга будут на-
числяться пени. Если деньги после продажи 
останутся, то их заемщик может использовать 
по собственному усмотрению.

«Возможность заемщикам с просрочен-
ными платежами по ипотеке самим продавать 
жилье под залогом — вынужденная мера», 
— считает Лобода. Да, это упростит все бю-
рократические процедуры (суды и торги). «Но 
именно сложность бюрократической проце-
дуры давала людям возможность взвесить 
риски, найти хоть какие-то способы спасти свое 
имущество от продажи. Теперь же сделать все 
будет намного проще. Вместе с тем основной 
риск — утраты жилья — остается. Подобный 
шаг должен быть взвешенным и выверенным, а 
решение не должно приниматься на эмоциях», 
— заключил экономист.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Аналитики компании «Метриум» по 
заказу «МК» провели исследование 
международного рынка недвижимо-
сти и обнаружили немало привлека-
тельных объектов, стоимость которых 
сопоставима с ценой двухкомнатной 
квартиры в московском районе Бу-
тово (75 кв. м), составляющей по-
рядка 19 млн руб. (около $200 тыс.). 
В списке оказались виллы на Пхукете 
и Бали, дома в Турции и Франции, 
квартиры на Канарах, в Португалии и 
Дубае. 

Как сообщил «МК» управляющий директор 
компании Руслан Сырцов, возглавивший экс-
пертную группу, сегодня за $195,8 тыс. можно 
купить апартаменты в «столице портвейнов» 
в Вила-Нова-де-Гая. Трехкомнатная квартира 
в городе-спутнике Порту площадью 102 кв. м 
расположена на пятом этаже многоквартир-
ного дома с двумя лифтами. Имеются ванные 
комнаты, кухня с отдельной зоной для стирки 
и кладовой, холл с доступом к гостиной и при-
ватной зоне с тремя спальнями. Жилье нахо-
дится рядом со школами, спорткомплексом 
и общественным бассейном. В нескольких 
минутах ходьбы расположена новая станция 
метро, а также магазины, аптеки, кафе и боль-
ница. Квартира подходит как для постоянного 
проживания, так и для инвестиций.

За $204,6 тыс. можно «прописаться» на 
Канарских островах. Двухкомнатная кварти-
ра площадью 65 кв. м в городе Мойя-Санта-
Мария-де-Гия на севере острова Гран-Канария 
находится на первом этаже здания на первой 
линии пляжа в одном из лучших мест Европы 
для занятий серфингом. Жилье включает в 
себя две спальни, две ванные комнаты, одна 
из которых с доступом из мастер-спальни. Из 
просторной гостиной с кухней открывается вид 

на море. В доме предусмотрены общая бас-
сейновая зона и джакузи. До пляжа, где можно 
наслаждаться отличными волнами, всего 50 м. 
В стоимость также входит место в подземном 
гараже и кладовая. Этот объект недвижимости 
идеально подходит для любителей пляжного 
отдыха и водных видов спорта.

Для тех, кто не любит жару, больше подхо-
дит вариант на севере Франции, в Нормандии, 
которую нередко ассоциируют с Норвегией. 
Элегантный четырехкомнатный таунхаус стои-
мостью $204,2 тыс. расположен в городе Кале, 
откуда можно добраться паромом до Британии 
всего за 1,5 часа. На первом этаже дома площа-
дью 123 кв. м находятся прихожая, просторная 
гостиная площадью 30 кв. м, кухня и гостевой 
санузел. На втором этаже расположены две 
спальни площадью 12 и 16 кв. м, а также ванная 
комната. На третьем этаже еще две спальни 
по 15 и 16 кв. м. Среди других особенностей 
дома — высокие потолки (более 3,5 м), изящ-
ные лепные украшения, просторный подвал 
площадью 40 кв. м, а также уютная терраса и 
дворик, защищенный от посторонних глаз.

Еще один привлекательный вариант на-
ходится в американском штате Флорида. В 
городе Бойнтон-Бич, расположенном на побе-
режье Атлантики, продается за $194 тыс. квар-
тира на первом этаже с видом на тропические 
сады в прибрежном сообществе Intracoastal. 
Апартаменты площадью 70 кв. м включают две 
спальни и две ванные комнаты. В обновленном 
комплексе установлена новейшая система 
оптоволокна с бесплатным Wi-Fi и кабельным 
телевидением. Его жители могут посещать 
клубный комьюнити-центр с игровой комнатой, 
кухней и библиотекой, двумя бассейнами, зо-
ной для барбекю и пикников, а также кортами 
для игр с мячом (петанк и бочче). Недалеко 
находятся магазины, рестораны и пляжи. 

Тем, кто любит вкусную острую тайскую 
кухню, подойдет трехспальная вилла с садом 
на острове Пхукет стоимостью $197,5 тыс. Дом 
в центре острова в районе Таланг площадью 
около 100 кв. м окружен ухоженным садом. 
По соседству — популярный пляж Банг Тао. 
Внутреннее пространство включает в себя 
большую открытую зону, объединяющую кух-
ню, столовую и гостиную, с выходом на крытую 
террасу и в сад. Вилла полностью меблирована 
и оснащена всем необходимым для комфорт-
ной жизни, включая прачечную и кабинет. Все 
спальни имеют выход в сад. Дом идеально 
подходит для тех, кто устал от суеты и ищет 
гармонии. 

Ценителям тишины и релаксации пригля-
нется двухкомнатная вилла стоимостью $194,1 
тыс. на Бали (Индонезия). Дом площадью 80 
кв. м на стадии строительства расположен 
в поселке Чангу в Северной Куте на участке 
площадью 160 кв. м. По мнению Сырцова, 
этот объект имеет отличный инвестиционный 
потенциал. В каждой комнате предусмотрены 
панорамные окна, которые открывают вид на 
сад и обеспечивают максимальное естествен-
ное освещение. Гостиная и кухня объединены 
в общее пространство с выходом на бассейн 
и зеленую зону. Современные элементы ди-
зайна гармонично сочетаются с природными 
материалами. Дом станет прекрасным местом 
для семейной жизни и отдыха на Бали.

У кого, напротив, зашкаливает адреналин 
и хочется «движухи», подойдет меблированная 
двухкомнатная вилла на турецком курорте 
Каргыджак южнее Аланьи. Отметим, что в 
этом туристическом регионе предпочитают 
жить англичане и немцы, которые славятся 
во время отдыха шумными гулянками. Удо-
вольствие «бросить якорь» в этом тусовочном 
месте стоит $201,4 тыс. К дому прилагается 

участок площадью 250 кв. м. Планировка вклю-
чает в себя просторную кухню-гостиную, две 
спальни, ванную комнату, туалет, балкон и 
две террасы, откуда открываются живопис-
ные виды на Средиземное море и горы. В 
гостиной установлен камин. На территории 
утопающей в зелени вилле имеется откры-
тый бассейн, беседка с зоной для барбекю и 
парковка. Расстояние до моря — 900 м. Вилла 
укомплектована мебелью и бытовой техникой. 
В Каргыджаке помимо магазинов, ресторанов 
и банков есть местный фермерский рынок. 
Объект идеально подходит для постоянного 
проживания семьей. 

Людям, предпочитающим европейский 
комфорт, приглянется квартира с двумя 
балконами на средиземноморском курорте 
Херцег-Нови (Черногория). За $206,9 тыс. в 
тихом районе Црвени Крст продается уютная 
двухкомнатная квартира площадью 78 кв. м 
на четвертом этаже дома. Жилье на склоне 
холма над районом Топла включает в себя две 
спальни, ванную комнату, гостиную, кухню с 
обеденной зоной и два балкона. По соседству 
квартал с магазинами и кафе, в 10 мин. ходьбы 
много пляжей. 

Представителям IT-индустрии, которые в 
последнее время создали «колонию» в ОАЭ, 
подойдет современная студия в Дубае стои-
мостью $198,2 тыс. Меблированная студия 
площадью 40 кв. м находится в строящемся 28-
этажном комплексе в районе Jumeirah Village 
Triangle. Здание сочетает в себе современные 
архитектурные решения и высокий уровень 
сервиса. В резиденции доступны современ-
ный тренажерный зал, открытый бассейн и 
охраняемая парковка. До знаменитых торго-
вых центров, пляжей и парков рукой подать, 
добраться можно за 10–15 мин.

Еще один интересный вариант подыскал 

по просьбе «МК» проживающий в Монреале 
эксперт по рынку недвижимости Эльдар Оджа-
гов. По его данным, за 195,7 тыс. канадских 
долларов (около $144 тыс. — «МК») можно 
купить двухкомнатную квартиру с отделкой в 
городке Кот-Сен-Люк (анклав в Монреале). В 
стоимость включен подземный гараж. Из окон 
квартиры площадью 68,8 кв. м, расположенной 
на 18-м этаже, открывается шикарный вид. В 
здании есть бассейн, тренажерный зал, сауна 
и помещения для вечеринок. В двух шагах — 
ТЦ Cavendish. Еще одна интересная деталь 
— 70% населения этого франкоговорящего 
городка составляют представители еврейской 
общины.

«Высокая стоимость новостроек в Москве 
во многом обусловлена инвестиционной со-
ставляющей», — пояснил «МК» управляющий 
директор компании «Метриум» Руслан Сырцов. 
С его слов, условная двухкомнатная квартира 
в новостройке в Северном или Южном Бутове 
— это не просто жилье, а недвижимый актив, 
который обладает высокой ликвидностью. 
Такое жилье легко перепродать или сдать в 
аренду, а его востребованность останется 
высокой еще долгие годы. В совокупности это 
и обусловливает цену. «Во многих странах мира 
рынок жилья более волатильный. И вложение 
сопоставимой суммы в недвижимость не столь 
же защищено с точки зрения конъюнктуры. 
Поэтому нас не должна удивлять качественная 
или исключительно потребительская разница 
объектов с одинаковой ценой, но продающихся 
на разных рынках. В странах Южной Европы 
цены на жилье часто меняются. Однако для 
инвестиций хорошо подходят и другие, новые 
популярные у россиян направления — Таиланд, 
Вьетнам, Бали, Дубай, Черногория и Сербия», 
— заключил аналитик.

Сергей АРТЕМОВ.

ОБЪЕМЫ ВЫДАЧИ ИПОТЕКИ В РОССИИ, трлн рублей
2017
2018
2019
2020
2021
2022
2023
2024

2,02
3,01

2,94
4,45

5,7
4,81

7,78
4,6*

Источник: Единая информационная система «наш.дом.рф» * — по прогнозам ВТБ

МЕНЯЮ 
БУТОВО 
НА БАЛИ
Какую недвижимость 
можно купить 
за границей по цене 
«двушки» из спального 
района Москвы

ЛОББИСТЫ ТРЕБУЮТ 
ПРОДОЛЖЕНИЯ БАНКЕТА
В Госдуме готовят 
четыре новые адресные 
госпрограммы

В ближайшее время в РФ могут появиться как минимум четыре новые 
льготные ипотечные программы. Об этом заявил председатель Комитета 
Госдумы по финансовому рынку Анатолий Аксаков. Новые продукты будут 
рассчитаны на молодых специалистов, а также людей, занятых в про-
мышленности, строительстве и науке. По мнению независимых экспертов, 
любые льготные программы не повышают доступность жилья, а только 
снижают ее.

ИПОТЕЧНОЕ ПЛАВАНИЕ 
ОСТАВИЛИ ДЛЯ ОПЫТНЫХ
В России ограничили 
жилищные кредиты 
с переменными 
ставками

У АРЕНДОДАТЕЛЕЙ 
РАЗЫГРАЛСЯ АППЕТИТ
Насколько подорожают 
съемные квартиры 
в сентябре? 

ПОЧЕМ АРЕНДА «ОДНУШЕК» 
НА КРУПНЫХ РЫНКАХ РФ, ТЫС. РУБ. 
В МЕСЯЦ 
Локация 08.23 08.24 За год

Москва 47,2 68,2 44% 
Санкт-Петербург 32,0 45,8 43%
Екатеринбург 26,9 35,1 30%
Новосибирск 23,9 34,9 46%
Нижний Новгород 21,5 34,6 61% 
Ростов-на-Дону 25,0 32,1 28% 
Казань 24,4 31,0 27%
Самара 20,9 28,1 34% 
Краснодар 25,2 27,8 10% 
Красноярск 22,0 27,5 25% 
Челябинск 17,7 26,2 48% 
Волгоград 18,8 24,9 32% 
Уфа 18,0 24,3 35%
Пермь 21,0 24,1 15%
Омск 16,7 22,9 37%
Воронеж 19,2 22,7 18% 
Московская обл. 30,5 38,8 27% 
Ленинградская обл. 22,1 27,5 24% 

                  Источник: «ЦИАН.Аналитика». 
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О Дмитрии 
Разумовском 

Звание Героя Российской Федерации 
Разумовскому-старшему было присуждено 
посмертно за подвиг в Беслане. Но это не 
единственный героический поступок Дми-
трия. По словам близких и друзей, любовь к 
справедливости и храбрость присущи ему 
были всегда. 

Дмитрий родился в марте 1968 года 
в Ульяновске. После окончания средней 
школы несколько раз поступал в училище 
пограничных войск в Москве. Это была его 
мечта! Наконец поступил, закончил, а за-
тем был направлен служить на границу в 
Таджикистане. 

— Мы познакомились при грустных со-
бытиях, когда была разгромлена 12-я погран-
застава. Это было 13 июля 1993 года, когда 
моджахеды напали на заставу на таджико-
афганской границе, — вспоминает жена Дми-
трия Эрика Разумовская. — Я там в это время 
жила, да и родилась там же. А начальником по-
гранзаставы был Михаил Майборода, близкий 
Димин друг. Они вместе там служили. И когда 
разбили заставу, Михаил погиб. Он сам родом 
из Алма-Аты был. И когда это все случилось, 
мы приходили к ним в дом. Мишу похоронили, 
а Дима не смог приехать на похороны. Он в это 
время в госпитале лежал. Но спустя полтора 
месяца приехал к родителям друга и на его 
могилу. Там, в доме родителей, мы с Димой 
и познакомились. И уже на четвертый день 
решили пожениться!

— Это была судьба?
— Ну да. Любовь, можно сказать, 

с первого взгляда. Мы подали заяв-
ление в загс, а затем Дима уехал 
на две недели. Он хотел, чтобы 
мы с ним расписались, и я 
с ним сразу уехала в Тад-
жикистан, где он служил. 
Свадьба была скромная, ти-
хая — время-то тяжелое было. 
Родственники, братья, сестры с 
моей стороны. А Димины родите-
ли не смогли приехать. Зато на сле-
дующий день мы поехали в Ульяновск, 
к его родителям, там обвенчались. На 
другой день после венчания мы уехали в 
Москву, а оттуда — в Таджикистан.

Что потом? В начале ноябре мы приехали, 
и в конце мая он меня отвез в Ульяновск, по-
тому что я уже была беременна. Не хотел муж, 
чтобы я в Таджикистане рожала, потому что 
там обстановка была тяжелая. В Ульяновске 
и родила старшего сына Мишу.

— А когда Дмитрий попал в отряд 
«Вымпел»?

— В 1996 году. Он всегда хотел в «Альфе» 
служить и подавал заявление туда, но ему 
отказывали. То тянули, то что-то опять… В 
общем, время как-то прошло. А в 1996 году 
«Вымпел» стали восстанавливать. Его рас-
формировали же в 93-м или в 94-м году. И 
вот Диму пригласили работать в «Вымпел». 
Он пошел. С 1995 года мы в Москве жили. Муж 
работал. Ждал, когда его пригласят, проверки 
всякие проведут. А в 96-м его наконец-то взя-
ли в «Вымпел». Сбылась мечта! С тех пор мы 
здесь. До Беслана оставалось восемь лет… 

О Беслане

— Муж был в это время уже подпол-
ковник. 1 сентября 2004 года он приехал 
из командировки и был в отпуске. Мы еще 
собирались с ним ехать на машине в Улья-
новск. 1 сентября Миша наш в школу пошел, 
а Дима, помню, сказал: «Ладно, с семьей 
все вместе не поедем. Вы в школу пойдете 
на линейку, а я поеду в Ульяновск». Но ему 
позвонили в 9.30 утра, когда в бесланской 

школе все это произошло. Дима сначала 
доехал до своего объекта, а в обед вылетел 
туда. Он сказал, что там теракт и детей за-
хватили в заложники. Просто это его работа. 
Я никогда не задавала лишних вопросов: 
когда вернешься? Но это было всегда под 
вопросом.

— То есть о работе он мало 
говорил?

— Уезжал обычно молча, а бывало, когда 
приезжает (слава богу, жив, здоров!), он мог 
что-то рассказать. Но очень мало. 

— Какие-то предчувствия у вас 
были?

— Когда он вышел из квартиры 
первого сентября, зашел в лифт и 

двери за ним закрылись, у меня 
какая-то истерика началась. Я 

его всегда провожала как-
то легко. Научилась так, 

потому что деваться-то 
некуда — провожать 

надо. А здесь сердце 
выскочило за ним 
вслед. Я запомни-

ла его взгляд. Буд-
то последний. Еще его 

спросила: где этот Беслан 
находится-то? Дима только 

ответил; «В Осетии». Ушел, и я 
сразу телевизор включила. Не знаю 

почему, тут же своей маме позвонила, 
начала какую-то чушь нести. Потом ду-

мала: что-то меня «срубило» как-то сильно. 
Он же всегда говорил: «Я на работе». У нас 
было так принято. Прощались — как будто 
завтра увидимся, а встречались — будто 100 
лет не виделись. Вечером первого сентября 
он позвонил, шутить пытался: «К ужину меня 
не жди, я в Осетии». И второго сентября тоже 
вечером позвонил. Видимо, у него тоже пред-
чувствие было нехорошее. Он сказал: «На-
верное, измучил тебя за все эти годы своими 
командировками? Тебе же тяжело со мной 
всегда было?» Я говорю: «Дим, я же все равно 
счастлива с тобой и знаю, что ты счастлив». 
И все… А третьего сентября ко мне пришли 
с его работы и сказали, что Дима погиб. По 
телефону не принято такие вещи говорить. 
Всегда приходят домой…

— Как вы это пережили?
— Ну как. Быстро собралась. У меня пер-

вые мысли были — они же там были вдвоем, 
с младшим братом Максимом. Сначала про 
маму их подумала. Как она переживет? В 
общем, не за себя думала, а за нее. А потом 
у меня мысли про Максима: а он где вообще? 
Начала спрашивать. Они говорят: «Мы ничего 

не знаем». В списке погибших его нет. Ну 
и вот… Собралась с духом и силами. Куда 
деваться-то? У нас с Димой были разговоры 
на темы войны, гибели людей. Хотя люди го-
ворят: это дикость — о смерти разговаривать. 
Но с такой работой он всегда мне говорил: «В 
любой момент я могу погибнуть. Ты должна 
быть готова ко всему. Вернулся — хорошо. 
Не вернулся — так тоже бывает». Я, конечно, 
думала, что не совсем вот так… Наверное, 
поэтому легче было все это переносить. Я 
старалась. 

О Максиме Разумовском 

Максим Разумовский — боец подраз-
деления специального назначения «Вымпел». 
После событий в Беслане его фотография 
обошла весь мир. И журналисты стали назы-
вать его «Русский танк». Родился в Ульянов-
ске, в семье инженера и преподавательницы 
музыки в средней школе. Всю жизнь образцом 
для него являлся брат Дмитрий, который был 
старше на семь лет. По примеру брата в 1992 
году Максим поступил в Московское высшее 
пограничное командное училище. Через не-
сколько лет был принят в спецподразделение 
«Вымпел», тоже вслед за братом, который 
проходил там службу с 1996 года. Вместе 
с братом оказался в 2004 году в Беслане в 
составе отряда «Вымпел», прибывшего для 
участия в спецоперации по освобождению 
заложников из захваченной школы.

Несмотря на то что операция готовилась, 
штурм происходил во многом спонтанно. В 
школе раздались взрывы, заложники стали 
разбегаться из захваченного здания. Дей-
ствовать пришлось по ситуации. Группа спец-
наза «Вымпел» во главе с подполковником 
Дмитрием Разумовским вступила в бой.

Спецназовцы были видны террористам 
со всех направлений словно на ладони. Не-
ожиданно прозвучал оглушительный взрыв, 
попадали на землю даже те, кто был за тер-
риторией учебного заведения. Окна выле-
тели из здания, послав в штурмующих сотни 
острых осколков, у всех заложило уши, кого-то 
контузило. Образовавшаяся дыра в стене 
обнажила трупы убитых террористами людей. 
Нескольким бойцам пришлось отвлечься для 
того, чтобы оттащить в безопасное место 
раненых товарищей. Дмитрий сразу понял, 
где сидят снайперы и пулеметчик, что зна-
ками и показал группе. В первую очередь 
нужно было ликвидировать именно их. Прак-
тически сразу последовал второй ужасный 
взрыв. Не обращая внимания на окружающий 
ад, спецназовцы двинулись к школе снова. 
Вокруг свистели пули и громыхали взрывы. 
Вдруг Максим краем глаза заметил, что Дима 
упал. Младший брат до последнего верил, 
что Дмитрий выживет… Его самого что-то 
больно резануло в бедро.

Вот что рассказывал сам Максим 
Разумовский: 

«...На подходе к школе мы попали под 
плотный огонь. Сразу было ранено 4 человека, 
среди них был и Дима. Я до конца надеялся, 
что он жив, и узнал о том, что он не выжил, 
только после того, как все закончилось. Пока 
оказывали ему и остальным первую помощь 
и занимались их эвакуацией, я понял, что 
и сам ранен в бедро «рубашкой» от пули. 
Ранение показалось мне незначительным, 
и я не стал обращать на него внимание, на 
адреналине боли не чувствуешь. Пошли в 
школу. Пробились на второй этаж. Там меня 
и достал «духовский» гранатометчик второй 
раз. Взрыв был близко, над головой, поэто-
му посекло прилично: голова, плечо, спина. 
Вместе со мной в ногу зацепило моего друга 
Игоря. Из-за крови и контузии почти ничего не 
видел, пришлось выходить, другой мой друг 
Вадим вытащил Гарика. Ну а дальше перевя-
зался и вернулся. То ли на адреналине, то ли 

обезболивающее помогло, но больно особо 
не было. Поэтому посчитал себя боеспо-
собным. Наверное, погорячился... Основные 
потери были уже в школе. Будь ты хоть супер-
специалистом, но детям, когда они испуганы 
и хотят спастись, не объяснишь, что не надо 
бежать на направление огня бандитского 
пулемета. Поэтому приходилось их из-под 
этого огня вытаскивать. А как их вытащить 
и самому не залезть под огонь? Отсюда и 
такие потери среди сотрудников».

— Сейчас Максим вообще не хочет гово-
рить об этом. Ему все это намного тяжелее, 
ведь брат погиб на его глазах, и он очень 
тяжело перенес его потерю, — продолжа-
ет Эрика. — Дима был для него примером, 
командиром. Они были рядом. Мой муж не 
вытаскивал детей из школы, руководил всей 
операцией. Это все случилось, когда произо-
шел взрыв.

Дима и Максим были недалеко от школы, 
они там тренировались перед штурмом. Когда 
произошел взрыв, туда все побежали. Дима 
занял позицию, получается, напротив спорт-
зала и выявлял огневые точки снайперов, их 
пытался, так, скажем, снять. Максим страхо-
вал брата. Он занимался своим делом, а Дима 
занимался своим делом. Диме пуля попала в 

подключичную артерию, между пластинами 
или сверху бронежилета, в шею, получается. 
Смертельное ранение. Дима только успел 
крикнуть: «Меня зацепило вот там», и его 
эвакуировали. А Максим дальше продолжал. 
Его сильно ранило. Он вышел из боя, его пере-
бинтовали, замотали. Он опять бросился в 
школу. Так три или четыре раза возвращался 
после ранений. Они ему в спину, а он побежал. 
Первую помощь оказали, а он опять туда. И 
был там, пока это все не закончилось. А за-
кончилось все в 10 или 11 часов вечера. 

— Сколько он людей спас?
— Так никто не считал, сколько спас. Циф-

ры нам не называли. Я думаю, он и сам не 
считал. Там не до этого было. Просто он везде 
там был. И на первом, и на втором этаже — по 
всей школе гонял этих сволочей. 

Как-то Максим рассказал, что за долгое 
время до трагедии видел несколько раз один 
и тот же сон. Ему снились коридоры школы и 
бой. Когда он прибыл тогда в Беслан и увидел 
это место, то был просто поражен: именно 
эту школу он видел когда-то во сне. Сегодня 
Максим Разумовский уже на пенсии.

О жизни и любви

— Эрика, ваш муж всегда рвался в 
бой, всегда говорил: «Счастье — погиб-
нуть в бою». Это правда?

— Да. Он, как истинный воин до мозга 
костей, считал, что так правильно для солдата 
— погибнуть в бою. Говорил: «Я не хочу ста-
реть. Не хочу умирать стариком на больничной 
койке. Путь воина — это умереть в бою». 

Жена Дмитрия Разумовского вырастила 
двух сыновей и вспоминает мужа всегда со 
слезами на глазах, хотя сама очень стойкая 
женщина.

— У Димы был твердый характер. Разо-
злиться ему по жизни ничего не стоило, но это 
вне дома, а дома он был другим, — продол-
жает Эрика. — Но он и дома-то был редко. Я 
большую часть жизни его ждала... Со старшим 
сыном в хоккей играл, когда он приезжал 
домой на выходные. Миша хоккеем у нас за-
нимался, а Дима сам любил хоккей. Любую 
возможность находил, чтобы съездить с сы-
ном на лед, отвезти его на тренировку. Я бы 
не сказала, что у мужа была какая-то мечта. 
Он жил, воюя за Родину. Хотел, чтобы мы жили 
хорошо, не нуждались ни в чем. Но и я особо 
не требовала, чтобы у нас много всего было. 
Жили мы сначала на съемном жилье, потом 
купили квартиру. В долги влезли. Зарплаты 
большой ведь не было. Я не работала, с деть-
ми была и его надежным тылом. А быта Дима 
вообще не касался. Вот он приехал, у него 
все есть! Все готовое. Дети в сад устроены, 
в школу устроены. Он этими вопросами ни-
когда вообще не занимался. Он нам деньги 
приносил, чтобы у нас всегда еда была. 

Мы жили по средствам, не ездили на 
моря. Ну, один раз выбрались в 97-м году. 
Дима где-то там выбил путевки, тогда их было 
достать нелегко. В Севастополе в фанерном 
домике жили, но очень здорово! Никогда не за-
буду! Машину он мне купил тоже по надобно-
сти, потому что мне нужно было Мишу возить 
на тренировки на большой хоккейный стадион. 
Сумка с его экипировкой в багажник еле по-
мещалась, не то что в такси! Купили «Хонду», 
и я научилась водить. Вообще, Дима, помню, 
купит «старушку» какую-нибудь, угробит ее, 
потом новую покупает. Лихачил, конечно. Од-
нажды я ему даже ультиматум поставила: «В 
Ульяновск с тобой поеду, только если будешь 
нормально везти. Не по встречке мотаться 
там наперегонки с фурой!»

— Какие главные качества своего 
любимого человека вы помните всю 
жизнь?

— Когда он мне делал предложение, то 
сказал: «Я тебя никогда не обижу». Навер-
ное, это и повлияло на то, что за четыре дня 
знакомства, за которые невозможно узнать 
человека, я согласилась стать его женой. Эти 
слова я услышала и поверила ему. А потом 
поняла, что он мне очень дорог, что это мой 
человек и я его сильно люблю! Он — настоя-
щий мужчина. Четко! 

— Как вы все эти годы, 20 лет, без 
него живете?

— Да потихоньку живу. Замуж не вышла 
и не собираюсь. Мне этого не надо. Если бы 
встретила такого же, хоть чуть-чуть похожего 
на Диму человека, может быть, я бы еще по-
думала. Но точно бы замуж не вышла, да и 
такого не встретилось мне больше. Дети уже 
взрослые. Старшему — 30 лет, младшему — 
23. Но по стопам отца они не пошли, выбрали 
мирные профессии.

 Анна РАЧИНСКАЯ.
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По примеру Саакашвили
Сценарий, описанный в заявлении СВР, 

в точности повторяет тот, по которому в 2003 
году в Грузии произошла «революция роз», в 
результате которой к власти пришел Михаил 
Саакашвили. Сейчас грузинские прозапад-
ные НПО набирают и инструктируют большое 
количество людей, которые будут работать на-
блюдателями на выборах. Им ставится задача 
выявлять и фиксировать нарушения, которые 
должны носить массовый характер: только в 
этом случае к непризнанию оппозицией ито-
гов голосования мировая общественность 
отнесется «с пониманием». Разумеется, все 
это наблюдение будет организовано НПО на 
деньги от западных организаций. 

С другой стороны, как утверждает СВР, 
Вашингтон выделяет деньги молодежным ор-
ганизациям, которые должны стать «локомоти-
вом» протестных акций, которые, в свою оче-
редь, должны начаться после обнародования 
«доказательства фальсификаций». При этом 
правоохранительные органы будут провоци-
роваться на применение силы против «мирных 
протестующих». За которым, разумеется, тут 
же последует резкая реакция Запада. 

Как видим, ничего нового, за исключением 
одного: во время «революции роз» силовики так 
и не решились применить к протестующим хоть 
какую-то силу. Зато дорвавшиеся до власти 
«революционеры» оказались без комплексов: 
силовики Саакашвили протестующих не только 
избивали и калечили резиновыми пулями, но 
и убивали. А так изложенная СВР схема один 
в один копирует ту, что в 2003 году провернул 
Саакашвили со своим ныне покойным тогдаш-
ним соратником Зурабом Жванией. Они также 
опирались на НПО, одна из которых накануне 
выборов получила западный грант на состав-
ление списков избирателей. Ребята решили 
особо не заморачиваться и включали туда всем 
списочным составом городские и сельские 
кладбища. Делалось это, конечно, с умыслом. 
В день выборов избирательные участки атако-
вали толпы разъяренных избирателей. Часть 
из них никак не могла найти себя в списках, 
а другая, напротив, находила, но не себя, а 
своих давно умерших прабабушек и праде-
душек. Все это фиксировали многочисленные 

наблюдатели и западные журналисты. Имидж 
«великого демократа» Шеварднадзе сдулся, и 
когда ему дали ногой под зад, никого это осо-
бенно не удивило и не огорчило. 

Схема была признана рабочей, а зачем 
менять то, что работает? Поэтому нет ничего 

удивительного в том, что американские бю-
рократы решили пойти старым проверенным 
путем. Другая особенность этой технологии 
состоит в том, что свергаемый режим должен 
сам выращивать своего могильщика. «Цветную 
революцию» должен возглавлять не уличный Че 
Гевара, а человек из власти, близко стоящий к 
«трону», обычно это второе либо третье лицо. 
Модель Ельцин–Горбачев: человек был на вер-
шине власти, потом выступил с обличением 
этой власти, ушел в оппозицию, возглавил 
революцию. Жвания был спикером парламента. 
Ющенко американцы навязали Кучме в каче-
стве премьера, затем он был уволен и возглавил 
оппозицию. Подобную же схему попытались 
провернуть в России с экс-премьером, ныне 
иноагентом Михаилом Касьяновым, но не тут-
то было.

Президент в оппозиции

В Грузии сегодня тоже есть человек, кото-
рый потенциально может возглавить «цветную 
революцию». Это президент Саломе Зура-
бишвили, которая резко критикует правящую 
партию «Грузинская мечта» за якобы отход от 
европейского пути. Парадокс состоит в том, что 
она является законно и всенародно избранным 
президентом и вроде бы стоит на вершине 
власти — но реальной власти у нее нет, так 
как полномочия президента в Грузии силь-
но урезаны и страну формально возглавляет 

премьер-министр. А фактически — лидер пар-
тии власти «Грузинская мечта» олигарх Бидзина 
Иванишвили. Именно он в свое время протол-
кнул на роль «свадебного президента» урожен-
ку Франции Зурабишвили. Ради того, чтобы 
занять высокий пост, она даже отказалась от 
французского гражданства. Замысел, видимо, 
состоял в том, чтобы дама создавала благо-
приятный имидж Грузии на Западе. Однако у 
нее были свои планы. Зурабишвили родилась 
в Париже в семье грузинских эмигрантов. Ее 
дед по отцовской линии, Иванэ Зурабишвили, 
был членом меньшевистского правительства 
Грузии в 1918–1921 годах. Другой дед (отец 
матери), Мелкиседек Кедиа, в это же время 
был главой Службы безопасности Грузинской 
демократической республики. Оба бежали из 
Грузии после победы советской власти. Хотя 
знаменитый прадед Зурабишвили, активный 
деятель грузинского национального движения 
Нико Николадзе, впоследствии вернулся в уже 
советскую Грузию и умер на родине. Зурабиш-
вили является внучкой его внебрачной дочери 
Нино Макаровой (наполовину русской). Неуди-
вительно, что воспитывалась девушка в анти-
советской атмосфере, местами переходящей 
в русофобскую. Свою роль в формировании ее 
мировоззрения, вероятно, сыграл и второй, 
любимый муж Джанри Кашия, грузинский со-
ветский диссидент и эмигрант более позднего 
поколения. В начале 1970-х будущий президент 
Грузии училась в Русском институте Колумбий-
ского университета (в котором изучали СССР 
и готовили ландскнехтов «холодной войны»), 
где ее преподавателем был небезызвестный 
Збигнев Бжезинский. Учитывая все эти об-
стоятельства, можно предположить, что своей 
стремительной дипломатической карьерой 
Саломе обязана не только личным дарованиям, 
но и покровительству спецслужб. Не случайно 
она становится послом Франции в Грузии за 
несколько месяцев до «революции роз». Сразу 
после госпереворота, 18 марта 2004 года, Саа-
кашвили назначает ее министром иностранных 
дел в своем новом правительстве.

Зурабишвили хорошо известна на Запа-
де, да вот беда: в Грузии она непопулярна. Я 
неоднократно видела ее на трибуне во время 
уличных акций протеста против Саакашви-
ли. Могу сказать, что реакция публики на нее 
была достаточно прохладной и она терялась на 
фоне других ярких выступающих. Сделать из 
стареющей женщины (президенту Грузии 72) 
Саакашвили образца 2003 года вряд ли полу-
чится. Она больше похожа на Кэтрин Стэндиш 
из британского сериала Slow Horses (точный 
перевод — «Медленные лошади», но по смыслу 
больше подходит «хромые клячи»), пожилую 
даму из МИ-5, сосланную в «отстойник» для 
проштрафившихся агентов за хронический 
алкоголизм.

Поэтому главная проблема оппозиции — 
поиск «вождя». Как пел Высоцкий, «настоящих 

буйных мало». Зурабишвили является иде-
альной кандидатурой с точки зрения Запада, 
но вряд ли ей удастся возглавить оппозицию. 
Ведь она в свое время активно боролась про-
тив Саакашвили, а костяк оппонентов дей-
ствующей власти по-прежнему составляют 
его бывшие соратники. Но и сам Саакашвили 
давно превратился в «хромую клячу», обузу 
для своей команды. Ведь вся эта история с его 
нелегальным приездом в Грузию и последую-
щим арестом вряд ли могла бы произойти без 
участия кого-то из его ближайшего окружения. 
А сопоставимых с ним ярких фигур, которые 
после выборов могли бы возглавить уличные 
протесты и предполагаемую революцию, пока 
не видно. 

В ожидании «грузинского 
майдана»

Парламентские выборы 26 октября 2024 
года впервые пройдут только по партийным 
спискам и с использованием электронного 
голосования. Крупнейшая оппозиционная, быв-
шая правящая партия «Единое национальное 
движение» (ЕНД) и две отколовшиеся от нее ра-
нее силы — «Стратегия Агмашенебели» и «Ев-
ропейская Грузия» — сформировали коалицию 
«Единство ради спасения Грузии». Все опросы 
показывают, что она займет второе место после 
объединения «Грузинская мечта»/«Сила на-
рода». Опрос, недавно проведенный по заказу 
оппозиционного телеканала «Формула», по-

казал, что «Грузинская мечта» может получить 
32,4%. «Единство» — 17,3%. По данным опроса, 
проведенного по заказу лояльного к властям 
телеканала «Имеди», «Грузинская мечта» наби-
рает 59,3%, «Единство» — 13,1%. В парламент, 
согласно этому опросу, проходит еще только 
одна оппозиционная сила — «Сильная Грузия» 
с 5,8%. Туда вошли представители движений 
«Лело за Грузию», «Площадь свободы», ак-
тивисты неправительственных организаций, 
протестовавшие против закона об иноагентах. 
Опросы, заказанные оппозицией, обещают 
прохождение в парламент еще двух политсил: 

партии бывшего премьера Георгия Гахарии «За 
Грузию» и «Коалиции за перемены» («Ахали» — 
«Гирчи — больше свободы» — «Дроа»). Впрочем, 
в партии власти всех оппонентов называют 
«коллективным ЕНД» и говорят, что различия 
между ними минимальны. Тем не менее оппо-
зиция остается раздробленной, объединению 
мешают политические амбиции. 

А ведь для них эти выборы могут стать 
последним шансом. «Грузинская мечта» вы-
нашивает амбициозные планы получить в 
парламенте конституционное большинство. 
После чего она планирует добиваться запрета 
ЕНД и даже не исключает проведения «Нюрн-
бергского процесса» над Саакашвили и его 
соратниками. Премьер-министр Ираклий Ко-
бахидзе назвал ЕНД «преступной партией» и 
сообщил, что решение по ней будет принимать 
Конституционный суд. Основатель и почет-
ный председатель правящей партии Бидзина 
Иванишвили сообщил, что если «Грузинская 
мечта» получит конституционное большинство 
голосов, то ЕНД «не спасут от заслуженной кары 
никакие внешние покровители». До сих пор 
именно под давлением этих внешних покро-
вителей проводилась политика «коабитации», 
то есть сосуществования с функционерами 
бывших властей. 

Однако в активе у оппозиции есть серьез-
ный фактор: это молодежь, новое поколение 
грузин, которое выросло на «западных ценно-
стях» и при этом не помнит о тех безобразиях, 
которые творились в Грузии во время правления 
Саакашвили. Существует опасность, что она 
может поддержать уличные протесты, которые 
оппозиция планирует организовать после вы-
боров. Молодежь не понимает, что в случае 
успеха новой «цветной революции» из всех 
жизненных перспектив у нее останется только 
одна: героически погибнуть на фронте. 

Способствуют протестным настроениям и 
ошибки самой «Грузинской мечты», в частности, 
то, что она не сумела добиться радикального 
экономического подъема в стране и слишком 
мягко относилась к представителям прежнего 
режима. Запад также понимает серьезность 
момента и намерен идти ва-банк. Допустить 
окончательный выход Грузии из-под контроля 
он не может. Будут использованы все фор-
мы давления на правящую команду: санкции, 
аресты активов, возбуждение уголовных дел, 
«точечные ликвидации» особо неугодных и т.д. 
Думаю, совсем не случайно Иванишвили пре-
кратил все встречи с эмиссарами Запада. 

В случае если организовать «грузинский 
майдан» все же удастся, решающей станет 
позиция силовиков. Осторожный оптимизм 
внушает то, что нынешняя Грузия, безуслов-
но, совсем не похожа на «несостоявшееся 
государство» эпохи Шеварднадзе. Поэтому 
сценаристы «цветных революций» столкнутся 
там со значительными трудностями. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

Новую «цветную 
революцию» может 
возглавить ученица 
Бжезинского 

Пресс-бюро Службы внешней разведки РФ в кон-
це августа заявило, что Вашингтон готовит в Гру-
зии «цветную революцию». По данным российской 
разведки, она будет приурочена к предстоящим 26 
октября парламентским выборам, которые грузин-
ская оппозиция объявит фальсифицированными. На 
«тбилисском майдане» она предъявит «доказатель-
ства» и потребует смены власти. США решили вновь 
разыграть в Грузии «цветной» сценарий, поскольку 
сомневаются в способности оппозиции прийти к вла-
сти конституционным путем. 

удивительного в том, что амери
рократы решили пойти старым п
путем. Другая особенность это

Новую «цветную 
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Олигарх 
Бидзина 

Иванишвили 
пока крепко 

держит 
Грузию 

в руках.

Дмитрий 
Разумовский.

Два брата 
Разумовские 
в горах.

Дмитрий 
в день 
свадьбы.

Жена Дмитрия Разумовско
двух сыновей и вспоминает му
слезами на глазах, хотя сама о

С любимым псом.



Спасатели нашли тела всех 22 погиб-
ших при крушении вертолета «Ми-8» с 
туристами на Камчатке. 
На борту потерпевшего крушение на 
Камчатке 31 августа вертолета Ми-8 
была семейная пара из Перми Юлия и 
Михаил Репниковы. Друзья рассказа-
ли «МК» об их жизни и планах. 

Юлия и Михаил Репниковы — семейная 
пара из Перми. Они были настоящими новато-
рами. Вместе основали туристическую компа-
нию. Сами много путешествовали. 

— Случившееся — большое горе для всех 
нас, — говорит друг семьи Ксения. — Юля с 
детства ходила в походы, у нее папа — из-
вестный инструктор по туризму. Его увлечение 
передалось и дочери. Юля была очень жизнера-
достным, отзывчивым человеком. Когда стало 
известно о пропаже вертолета, мы ждали и на-
деялись на хорошие вести. Сейчас все просто 
убиты горем. У ребят — Юлии и Михаила — были 
большие планы на будущее. Они погибли на 
взлете, в прямом и переносном смысле. 

Юля, как рассказывают ее знакомые, актив-
но занималась волонтерской деятельностью. 

— Мы с Юлей вместе помогали в орга-
низации Олимпийских игр в 2014 году в Сочи, 
— рассказывает Олеся. — Были волонтерами, 
у нас было огромное желание поучаствовать в 
этом значимом мероприятии. Организовывали 
работу трибун, работали в зоне досмотра на 
встрече гостей. Порой было очень холодно. 
Но я поражалась стойкости Юли. Она ко всему 
подходила с позитивом. Это был очень светлый 
человек, с широкой душой. 

По рассказам друзей, Юля и Михаил были 
очень гармоничной парой. 

— Я до сих пор не верю, что Миши больше 
нет, ему было только 34 года, — говорит один 
из его друзей. — Он родился и жил в поселке 
Ильинский, в ста километрах от Перми. В стар-
ших классах учился в престижном лицее. Миша 
был очень одаренным. За исследовательскую 
работу о черных дырах получил медаль Галуа. 
Также в нем сильно было творческое начало. 
Он отлично играл на гитаре, сочинял музыку, 
записывал треки. 

Друзья рассказывают, что Михаил доволь-
но продолжительное время жил в Москве. 

— Закончил там магистратуру в Высшей 
школе экономики. Работал менеджером, запу-
стил ряд интернет-проектов, среди которых был 
и всероссийский сервис по поиску догситтеров 
— «нянь» для собак. Проект был успешный, пока 
не началась пандемия коронавируса. Тогда 
Михаил с семьей решил вернуться в Пермь. 
Им с Юлей не хватало в столице наших гор, 
уникальной природы. В последнее время они 
строили на родине Миши, в поселке Ильинский, 
загородный дом. 

Оба, как рассказывают друзья, много сил 
отдавали своей компании. 

— Юлия была там исполнительным ди-
ректором, — говорит руководитель одной 
из компаний-туроператоров Денис. — Мы 
организовывали туры, а их туристическое 
агентство помогало нам набирать группы. 
Я общался в основном с Юлей. Она была 
настоящим профессионалом. Я поражался, 
какие потрясающие результаты давали ее 

талант, образованность, помноженные на 
колоссальное трудолюбие. 

Судя по страничке Михаила Репникова в 
соцсети, он в 2020 году уже побывал на Кам-
чатке и отметил, какое это уникальное место. 
«Где вы еще можете проснуться от того, что в 
лагерь пришли медведи искать рыбу, которую 
вы выловили из их реки?», — поделился с поль-
зователями Михаил. 

Одна из записей, которую он оставил, те-
перь кажется пророческой: 

Нет точки, чтобы знать наверняка:
Вот столько ты прошел, а столько лет
Останется еще. Ну а пока
Ловить момент…
 А дальше идет ролик, где машина на фоне 

гор движется навстречу огромной радуге.
 В качестве геолокации указан Вилючин-

ский перевал — уникальное место, оттуда при 
хорошей погоде видны сразу девять вулканов 
Камчатки. У Михаила и Юлии Репниковых оста-
лась дочь. 

■ ■ ■
Командиром разбившегося вертоле-

та Ми-8 был Денис Блещик. Летчик жил на 
Камчатке, в городе Елизово. После того как 
некоторые эксперты назвали в СМИ версию 
крушения вертолета как «ошибка пилота», 
местные жители заступились за земляка. 

— Никто не верит в ошибку. Денис был 
опытным, осторожным и внимательным пи-
лотом, он бы не стал рисковать, — говорит 
жительница Елизова. — Он ведь не только с 
турфирмами работал, но и выполнял рейсы 
между населенными пунктами.

 В соцсетях земляки пилота соглашают-
ся: «У него не было даже жестких посадок». 
«Благодаря ему и еще одному пилоту в начале 
прошлой недели отменили шесть рейсов 
в Долину, потому что был сильный ветер. 
Именно Денис настоял на отмене». 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ЖИЗНЬ, 
ПРЕРВАННАЯ 
НА ВЗЛЕТЕ

Ничто человеческое, как известно, 
звездам не чуждо. Дети учатся по-
рой в самых обычных школах, а их 
родители так же, как и все, ходят на 
линейки 1 сентября. В этом году — 
2-го. Для кого-то из артистов это на-
чало учебного года стало особенным, 
так как их дети пошли в школу в 1-й 
класс. «МК» выяснил, чьи звездные 
детишки отправились в школу и как 
прошел этот важный день для звезд-
ных отпрысков.

Начнем с того, что Ксения Собчак 
наконец-то стала матерью школьника. Она 
отвела в одну из элитных московских гимназий 
своего сына Платона, рожденного в браке с ак-
тером Максимом Виторганом. Ребенок пошел 
в первый класс. По такому поводу Собчак даже 
опубликовала в соцсетях несколько снимков, 
на которых она запечатлена с Платоном на 
первой в его жизни линейке. И хотя на фото 
она преимущественно улыбается, Собчак при-
зналась, что не обошлось без слез.

«Не думала я, что на первой школьной 
линейке пущу скупую родительскую слезу. 
Как же все быстро летит — и вот уже первая 
линейка и первый звонок! Я очень любила свою 
школу, пусть у Платона будет так же», — под-
писала школьную фотосессию Собчак. При-
мечательно, что на снимках не было Максима 
Виторгана. Сей факт, конечно, в очередной 
раз вызвал пересуды у обывателей.

Певица Слава, отвела свою младшую 
дочь Антонину в седьмой класс. К слову, в этой 
же школе училась и ее старшая дочь, которую 
все теперь хорошо знают как певицу и актрису 
Александру Морозову. 

«Поздравляю с 1 сентября, фактически, 
вторым. Что пожелать нашим детишкам? — 
Конечно же, хороших, добрых, интересных 
и понимающих учителей. А учителям — не 
вредных, воспитанных детишек. Но если они 
не очень воспитанные — надеюсь, что вы их 
воспитаете хорошими и порядочными. Одна 
у меня выросла — как она любила эту школу, 
теперь вот Антонина», — рассказывала по-
клонникам артистка.

Певец Дмитрий Колдун, пожалуй, впер-
вые встретил начало нового учебного года не 
с детьми, но при этом наблюдал за проис-
ходящим онлайн. Как выяснилось, ему нужно 
было остаться в Москве по рабочим делам, а 
дети учатся в одной из школ в Минске. 

«Сын и дочь пошли в школу в третий и 
шестой классы соответственно. Их отвела 
мама, так как у меня съемки и эфиры в Москве, 
связанные с выходом клипа и новой песни 
«Мэрилин Монро». Но я все равно увидел, 
как все прошло: жена Виктория провела пря-
мую трансляцию», — сообщил артист нашему 
изданию.

В этом году дети Колдуна продолжат со-
вершенствоваться в тех дисциплинах, где 
им действительно интересно. «Дети учатся в 
одной школе — минской гимназии. Все лето 

они штудировали заданные к прочтению кни-
ги. В этом году они планируют начать изучать 
китайский — посмотрим, что из этого выйдет. 
Но я не собираюсь давить на детей — на меня 
родители-педагоги в свое время не давили в 
вопросах, кем быть. Так что они сами выби-
рают, что им нравится, и этим занимаются», 
— заключил Дмитрий.

Полина Гагарина с особым волнением 
отвела в первый класс свою дочь от фотографа 
Дмитрия Исхакова. Ребенок пошел учиться в 
дорогую гимназию. На своей первой в жизни 
линейке девочка появилась в парадной форме: 
в белой блузе, галстуке и серой юбке с жаке-
том синего цвета. Причем вещи были явно 
абсолютно новые, что было особенно заметно 
по бирке, которая перед выходом из дома еще 
висела на галстуке. Звездная мама показала 
у себя на страничке, как ребенок готовился к 
школе. Ну а на первом же уроке Гагарину ждал 
сюрприз. Когда она делала видеозапись, дочь 
неожиданно сообщила: «Я уже подружилась. С 
мальчиком». Завидев звезду, сидевший рядом 
ребенок расплылся в улыбке.

Телеведущая Анфиса Чехова ради сына 
даже воссоединилась на время с бывшим 
мужем — актером Гурамом Баблишвили, от-
цом ребенка. Они вместе проводили сына 
Соломона в седьмой класс, тем более что 
для мальчика это было неким испытанием: 
он пошел в новую школу. По словам Анфисы, 
ее сын пошел на линейку «в приятном воз-
буждении и немного в испуге». Как рассказала 
звезда, она понимает, что налаживать контакт 
с новым классом — не просто. «Я в детстве 
сменила три школы, и хорошо знаю, что чув-
ствует новенький, — рассказала подписчикам 
теледива. — Ну а школу мы выбирали по вайбу 
и большой социальной активности. Ребенку 
это очень нравится».

Певица и актриса Валерия Ланская в 
школу с ребенком отправится во второй раз. 
Ее сыну Артемию 8 с половиной лет, и он пере-
шел во второй класс обычной муниципальной 
школы.

«Мы пошли учиться в ту же школу, что и в 
прошлом году. Сын ждет встречи с друзьями! 
— рассказала «МК» Валерия. — К школе мы 
готовились скорее морально — старались 
гулять в свое удовольствие в оставшиеся до 
начала учебного года дни. Ну, конечно, немно-
го обновили гардероб: купили новый портфель 
и форму. Остальное осталось с прошлого 
года. Зато все лето сын читал все заданное 

и даже больше. Нам еще помогала наша няня 
с математикой и чистописанием. Признаться, 
труднее всего Артемию дается таблица умно-
жения, но и ее одолели. Поэтому отдохнуть 
успели и на море, и на даче. Ну а любимые 
предметы Артемия — физкультура, рисование 
и английский, поэтому он тоже ждет, когда 
начнутся уроки по этим предметам».

Особенно радостное событие случилось 
в семье автора песен и солиста группы Pizza 
Сергея Приказчикова: его дочь Вера пошла 
в первый класс одной из московских школ. 

«Мы готовились к школе целый год. Перед 
поступлением были экзамены, и дочка пока-
зала невероятные результаты по английскому 
языку и математике. А еще в этом году на ли-
нейке в другой школе был и мой племянник — 
сын сестры Татьяны, нашей скрипачки группы 
Pizza. Племянник тоже занимается музыкой и 
прекрасно играет на гитаре, которую для него 
специально сделал мой папа», — рассказал 
«МК» артист. 

Также яркими снимками со школьных ли-
неек порадовали Ксения Бородина, у которой 
две дочери пошли в школу, Эвелина Блёданс, 
отправившая на учебу особенного сына Се-
мена, Екатерина Климова, чьи трое детей 
тоже пошли в школу; Наталья Подольская, у 
которой школьник — старший сын, и многие 
другие. Кстати, актриса Агата Муцениеце 
в школу отвела только дочь Мию от Павла 
Прилучного. Сына бывший муж увез на отдых 
в Геленджик, так что Тимофей теперь будет 
учиться дистанционно. Сам Павел обещает, 
что это ненадолго.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.
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Как прошел первый учебный 
день детей «звезд

На 81-м Венецианском кинофести-
вале вновь воскресла тема харасс-
мента, но на смену плохим муж-
чинам во главе с реальным Харви 
Вайнштейном пришли нехорошие 
взрослые женщины, совращающие 
молодых мужчин. 

Венеция словно решила наверстать 
упущенное и взять реванш по числу гол-
ливудских звезд, так что один год пошел 
за два после прошлогоднего безрыбья, 
вызванного длительной голливудской заба-
стовкой. Тогда был явный голод в отсутствие 
американского кино и, соответственно, 
звезд первой величины. Теперь одна гол-
ливудская звезда сменяет другую. Кидман 
сменила Кейт Бланшетт, представлявшую 
сериал Альфонсо Куарона, и Анджелину 
Джоли с «Марией» чилийского режиссера 
Пабло Ларраина, где она сыграла оперную 
диву Марию Каллас. Знаменитая певица 
доживает свой короткий век в Париже среди 
пуделей и прислуги. Ей 53 года, и, согласно 
киноверсии ее жизни, более всего она нуж-
далась в восхищении и поклонении. 

 Николь Кидман представила в Венеции 
эротический триллер «Плохая девочка» ни-
дерландского режиссера и актрисы Халины 
Рейн, которая снималась у Пола Верховена 
в «Черной книге» и сама создала фильмы 
с говорящими названиями «Инстинкт» и 
«Тела, тела, тела». Тело актрисы и стало 
главной мишенью. 

Главная героиня — влиятельная жен-
щина, руководитель крупной компании в 
Нью-Йорке. У нее есть муж — театральный 
режиссер, которого сыграл Антонио Бан-
дерас, находящийся в прекрасном возрас-
те, прибавившем ему мужской харизмы и 
ничуть не добавившем страхов по поводу 
возраста. Чего не скажешь о Кидман. Будучи 
прекрасной и умной актрисой, она зачем-то 
всеми силами цепляется за молодость — и 
поразила своей анорексичной худобой. На 
экране и в фоторепортажах это пока не так 
заметно, но на звездной дорожке актриса 
выглядела пугающе. 

Она была в восхитительном платье, 
которое дрожало как оперение, и сама 
она казалась диковинной птицей, едва не 
унесенной ветром. Кидман неестествен-
но обнималась с коллегами, бросилась к 
крохотному переносному ложу инвалида, 
которого не раз уже привозят на громкие 
премьеры. К нему всегда подходят кине-
матографические боги, но в данном случае 
сцена напоминала скверную постановку. 

Чего же хочет женщина, привыкшая 

повелевать мужчинами в силу своего поло-
жения? Оказывается, ей жизненно необхо-
димо чувство неуверенности. Она страдает 
от нехватки мужского доминирования, стра-
сти, которую ей не готов предоставить муж. 
Тогда и появляется молодой и готовый на 
все любовник, которого сыграл 28-летний 
британский актер Харрис Дикинсон, знако-
мый по «Треугольнику печали» и «Малефи-
сенте». Теперь он проснулся знаменитым 
благодаря партнерству с Кидман. 

Еще один неравный союз продемон-
стрировал Альфонсо Куарон, представив-
ший на фестивале семь эпизодов своего 
нового сериала Disclaimer по книге Рени 
Найт. На двух сеансах показали по несколь-
ку эпизодов: с 1-го по 4-й и с 5-го по 7-й. 
Если пришел на второй блок, все равно 
все поймешь без пересказа содержания 
предыдущих серий. Главная героиня, кото-
рую сыграла великолепная Кейт Бланшетт, 
вполне успешная дама. У нее тоже сложи-
лась карьера. Она работает на телевидении, 
занимается документалистикой. И семья 
у нее хорошая. Есть интеллигентный муж, 

которого неожиданно сыграл Саша Барон 
Коэн. У нас-то его знают в основном по 
роли вездесущего Бората. У супружеской 
пары есть сын, проблемный парень, но ро-
дители ничего об этом до поры до времени 
не знают. 

Всю эту отчасти призрачную стабиль-
ность мгновенно разрушит выход книги, 
которую за свой счет издал пожилой госпо-
дин, отец 19-летнего парня, которого, как 
он считает, двадцать лет назад погубила 
завязавшая с ним роман Кэтрин. Случился 
скандал в узком кругу. Коллеги прочитали 
подброшенный им роман и теперь отно-
сятся к своей недавней подруге исключи-
тельно как к совратительнице малолетнего. 
Никто не вспоминает о том, что она и сама 
была еще молода в то время, старше лет 
на десять своего любовника, не знают и 
то, что он был парень не промах и многое 
себе позволял. 

В какой-то момент, когда Кэтрин на-
чинает вспоминать их отношения, страсти 
накалятся до уровня мексиканской мыльной 
оперы. Какими же им быть, если режиссер 
мексиканец, хотя и давно покоривший Гол-
ливуд и Венецию, получивший здесь «Золо-
того льва» в 2018 году за «Рому»?! Сериал 
живет по законам жанра. Дух от него не 
захватывает. Все развивается медленно и 
однообразно, сообразно повестке дня. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ЗРЕЛЫЕ ЖЕНЩИНЫ, ЮНЫЕ МУЖЧИНЫ 
«Плохие девочки» Николь 
Кидман и Кейт Бланшетт 
ответили за харассмент 

«Сегодня у нас, с одной стороны, празд-
ничный день, но с другой… Уже более трех 
недель прошло с тех пор, как было совершено 
нападение на Курскую область. В Москве 
много беженцев и эвакуированных, среди них 
— дети. А детей чужих не бывает! Надо оказы-
вать содействие тем, кто сегодня особенно 
в этом нуждается. Надеюсь, что сегодня для 
детей и их близких будет праздник, и мы 
будем радоваться тому, что дети, посмотрев 
наш спектакль, окунувшись в искусство, по-
верят в доброе и светлое будущее», — про-
комментировал художественный руководи-
тель театра Евгений Герасимов. 

Более трехсот мест в зале заняты деть-
ми, чей возраст примерно от 5 до 17 лет, кто-
то с родителями, а кто-то в сопровождении 
взрослых. В воздухе ощущается их трепет и 
волнение, спектакль ждут, к просмотру явно 
готовились, произведение прочитали: 

— А тебе кто больше всех из героев 
нравится? 

— Мне Лис, а тебе?
— А мне Принц!
— Всем приятного просмотра! — вдруг 

раздается громкий детский голосок из цен-
тра партера. Все смеются и аплодируют. 

Постановка интересна и взрослым, ко-
торые многократно в течение жизни возвра-
щаются к произведению де Сент-Экзюпери, 
и, конечно же, детям. В спектакле активно 

задействованы мультимедийные технологии. 
Перед зрителями дополненная реальность — 
актеры на сцене активно взаимодействуют с 
тем, что происходит на экранах. Их на сцене 
несколько — два незаметных, прозрачных 
по бокам сцены, и один большой размещен 
по заднику. Скажем, роль Принца и Летчика 
исполняет сам Евгений Герасимов. Когда он 
— Летчик, то Принца на сцене заменяет нари-
сованный и озвученный герой, путешествую-
щий по экранам. Вот он справа от Летчика, 
вот слева, а вот стоит позади него. 

Многие фрагменты действия отобра-
жены на экранах с помощью мультиков. На-
пример, перелет Принца-Герасимова между 
планетами происходит так: герой стоит на 
сцене спиной к зрителям, поднимает руку, 
как бы держась за экранных птиц, несколько 
мгновений — и он уже на новой планете. Про-
исходящее на сцене увлекает зрителей за 
собой, сложно отвести взгляд и отвлечься. 

«Спектакль попадает в сердца и детей, 
и взрослых, звучит актуально и современно. 
Хочется, чтобы сегодня на эти два часа дети и 
их родители получили удовольствие, забыли 
о своих проблемах и вышли с хорошим на-
строением. Мне кажется, это главная задача 
артиста — дарить тепло», — сказала актриса 
Янина Студилина, исполняющая роли Розы 
и Лиса в постановке. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

ЕВГЕНИЙ ГЕРАСИМОВ: 
«ЧУЖИХ ДЕТЕЙ НЕ БЫВАЕТ»
В День знаний в 
театре на Малой 
Ордынке состоял-
ся показ спектакля 
«Маленький 
принц» по моти-
вам произведе-
ния Антуана де 
Сент-Экзюпери.  
Главными гостями 
театра в этот день 
стали дети из Кур-
ской области, ЛНР 
и ДНР — они живут 
в Подмосковных 
пунктах временно-
го размещения.

«Маленький принц» 
собрал на Ордынке 

детей из Курской 
области, ЛНР и ДНР

Друзья рассказали о жертвах 
катастрофы вертолета 
на Камчатке

Приемная кампания в колледжи, 
техникумы, училища обычно про-
ходит без шума и пыли. То ли дело 
вузы — вот где бушуют страсти, 
бьется пульс ежегодных скандалов. 
А про среднее специальное почти и 
не говорят. А между тем конкурент-
ность при поступлении в СПО на 
бюджет нелинейно растет, средний 
конкурс в «хорошие места» дости-
гает 10–12 человек на место. Самые 
популярные направления — IT, 
дизайн, строительство, авторемонт 
и гастрономия.

Цифры в этом году таковы: всего на 
уровень СПО поступал 1 миллион 220 тысяч 
человек, около 60% выпускников по стране. 
Только распределены они были неравно-
мерно. В столицах и крупных городах чис-
ло девятиклассников, желающих получить 
среднее специальное образование, пре-
обладает. И причин тому несколько. Это и 
современный апгрейд многих учреждений 
СПО, как технический, так и просто ремонт 
зданий. И пересмотр общественных уста-
новок: девочки и мальчики «из хороших 
семей» должны были получать только выс-
шее образование. И желание зарабатывать, 
встать на ноги пораньше. Аналитики еще 
отмечают «страх перед ЕГЭ», нелюбовь к 
школе, больше вариантов поступления в 
вузы после колледжа. И, наконец, отсроч-
ка от армии, которая дается студентам-
очникам СПО тоже.

В Москве, если приплюсовать и посту-
пающих на базе 11-го класса, в этом году в 
колледжах произошло нечто вроде взрыва: 
количество абитуриентов выросло в 2,5 раза 
за год. Всего, по официальным данным, 
было подано 65 тысяч заявок. А бюджетных 
мест 36 тысяч, отсюда и конкурс.

Схожий рост интереса к колледжам за-
мечен в Новосибирской и Томской областях, 
в Ленобласти, в Санкт-Петербурге. Питер 
продолжает ставить конкурсные рекорды не 
только в «вышке», но и в колледжах. В раз-
ные учреждения СПО там было подано 90 
тысяч заявлений, а конкурс на профессию 
«графический дизайн», например, доходил 
до 22 человека на место. Котировались и 
«старые добрые» профессии, такие направ-
ления, как лечебное и сестринское дело, 
ремонт автомобилей, педагогика, гости-
ничное хозяйство и администрирование. 
Из новенького в топе было «все айтишное». 
А также прибавились под девизом «ближе к 
жизни» профессии из сферы бытовых услуг. 
Самыми востребованными на брегах Невы 
оказались парикмахер-дизайнер причесок, 
специалист-управленец по повышению ква-
лификации кадров, шеф-кондитер.

В Москве, как и в других областях стра-
ны, тоже в первых строках популярности по 
поступлениям IT-специальности. В СПО они 
представлены едва ли менее полно, чем 
в вузах. Причем рядом со стандартными 
web-дизайнерами, сисадминами, програм-
мерами или специалистами по кибербезо-
пасности можно увидеть такую экзотику, как 
виртуальный адвокат, сетевой финаналитик 
и даже IT-евангелист. Но не теряют ауди-
торию и вполне «земные» специальности 
электрика, токаря, слесаря, повара, воспи-
тателя детского сада, помощника юриста, 
ветеринара. А вот некогда мегапопулярная 
бухгалтерия утратила позиции.

 — В теории эффективнее работает 
экономика, где 80/20: абсолютное большин-
ство выбирает среднее профобразование, 
20% получают высшее, — говорит методист, 
преподаватель СПО Анастасия Ломова. — 
Возможно, мы к такому распределению 
придем. Пока у нас очень сказывается 
исторический бэкграунд, когда не иметь 
высшего образования было «неприлич-
но». Но и ветви образования были сильно 
разнесены. «Вышка» была теоретической, 
глубоко академичной, а «спецуха», наобо-
рот, — сплошная практика. И если ты после 
техникума шел в вуз, много чего дублиро-
валось бездумно.

Сейчас некоторые даже сознательно 
идут в вуз мечты через колледж. Потому 
что так появляется вариативность: можно 
поступать с ЕГЭ, сдав госы уже в систе-
ме СПО. Можно выбрать комбо, по ЕГЭ и 
вступительным экзаменам, можно только 
по экзаменам. Иногда по одному только 
профильному. И учиться в вузе можно по 
индивидуальной программе, добавить 
смежную специальность.

Вообще невооруженным взглядом за-
метно, что государство взялось за СПО. 
Скорректирован список профессий, кадро-
вых перестановок тоже много. Стране нужны 
рабочие люди, нужны практики и развитый 
рынок услуг с подготовленными управлен-
цами и отечественными специалистами.

Со слов руководства надзорного ве-
домства в образовании, перемены ждут и 
ОГЭ. Госэкзамену, который сейчас только 
служит камертоном для школьной учебы, 
и многие недоумевают, зачем его сдавать, 
«придадут новый статус». Какой, пока еще 
неясно. Обещано, что результаты ОГЭ будут 
учитываться при поступлении в колледжи. 
Или их приплюсуют к среднему баллу по 
аттестату, или будут учитываться две ве-
личины, средний балл по всем предметам 
и баллы ОГЭ.

Правда, пока это лишь проекты, кото-
рые могут быть представлены на суд обще-
ственности и депутатов. Как и другие пред-
ложения, полученные в ходе обсуждения 
госэкзаменов — всего по ОГЭ–ЕГЭ посту-
пило 900 замечаний. В основном говорили 
про ЕГЭ, конечно. Но и общему экзамену 
досталась порция критики: предложили 
отменить сочинение-допуск в 9-м классе. 
И убрать собеседование по картинке из 
устной части экзамена по русскому языку, 
оставить только словесное изложение по 
заранее прочитанному тексту.

Но, подчеркивают в ведомстве, изме-
нения в госах, как и еще более крепкая 
сцепка уровней предпрофобразования в 
школах, СПО и вузовских профессионали-
тетов — дело будущего. Впрочем, не такого 
далекого, окончательно систему школьного, 
среднего и высшего профобразования со-
бираются оформить до 2030 года.

Станислава ОДОЕВЦЕВА. 

НИЖЕ ВЫСШЕГО
Почему конкурс в колледжи 
растет как на дрожжах

ДОЧЬ ГАГАРИНОЙ 
ПОДРУЖИЛАСЬ 
С МАЛЬЧИКОМ 

Ничто человеческое, как известно, 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Стихийно образовав-
шаяся толпа. 4. Офицер в период студенче-
ства. 10. Штат горничных при гостинице. 11. 
Представитель «мадридской» народности. 
13. Ревущая быком коротконогая цапля. 14. 
Скорость, показывающая работоспособность. 
15. «Диагноз» толстяка, умявшего гору бли-
нов. 16. Гриб, растущий кучками на бревне. 
18. Эксперт, разгромивший новый фильм. 20. 
Устройство в двигателе внутреннего сгора-
ния, служащее для его механического пуска. 
22. Воспаление слизистой оболочки глотки. 
23. Дяди и тети на собрании в школьных 
стенах. 24. Эталон приспособленца в мире 
животных. 27. Вражда класса с учителем. 
30. Нищий квартал на задворках мегапо-
лиса. 32. Маленькая тележка, «бегущая» 
за автомобилем. 34. Пройдоха, которого 
бог метит. 35. Нарушитель, отлученный от 
племени. 36. Едкий туман мегаполиса. 38. 
Юная красотка из Техаса. 39. Мучной «внук» 
бабушки и дедушки в сказке. 40. Сенсорное 
«лицо» банкомата. 41. Богатый благодетель 
нищего театра. 42. Самострел, пришедший 
на смену луку.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Писатель, работающий 
в тандеме. 2. Мелкие «морщинки» от ветра 
на пруду. 3. Звук, оповещающий об осечке. 
5. Деградация некогда процветавшего кол-
хоза. 6. «Сходка» байкеров со всех уголков 
страны. 7. Самый жаркий пояс земного шара. 
8. Моющий пробирки помощник химика. 9. 
Лак для волос, «цементирующий» челку. 10. 
Удар, заставляющий щеку гореть. 12. Вла-
димирская тюрьма из песни Михаила Круга. 
17. Тезис, предъявленный прокурором. 19. 
Площадь, служившая местом для конских, 
гимнастических и других состязаний. 20. 
Часть круга, ограниченная дугою и ее хордою. 
21. Особая примета на лице Мэрилин Мон-
ро. 25. «Чертополох» из овощных деликате-
сов. 26. Беспроводные «клипсы» меломана. 
27. Жанр номеров цирковых комиков. 28. 
«Витамин роста» в твороге. 29. Гениальный 
притворщик из сумчатых. 31. Извозчик, вклю-
чающий счетчик. 33. Лодка индейцев с «вкус-
ным названием». 34. Лицо, ответственное за 
палубное имущество на морских судах. 37. 
Потеря любимого медвежонка для крохи. 38. 
Пограничная тропка вдоль наделов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 2 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шезлонг. 4. Возврат. 10. Книксен. 11. Участок. 13. Сова. 14. Холл. 
15. Увлечение. 16. Вермут. 18. Тихоня. 20. Синоним. 22. Аттестат. 23. Конфорка. 24. Ви-
негрет. 27. Путаница. 30. Куратор. 32. Умысел. 34. Соната. 35. Артистизм. 36. Блок. 38. 
Сказ. 39. Картина. 40. Корзина. 41. Рубрика. 42. Рассада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шефство. 2. Луна. 3. Нокаут. 5. Отсчет. 6. Вдох. 7. Трельяж. 8. Интер-
нат. 9. Кудесник. 10. Квартет. 12. Коробок. 17. Угнетение. 19. Инкогнито. 20. Сатирик. 21. 
Монитор. 25. Избыток. 26. Терминал. 27. Патетика. 28. Цигарка. 29. Тумблер. 31. Раззява. 
33. Ластик. 34. Смазка. 37. Кадр. 38. Снос.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

Также только в редакционных пунктах «МК» можно оформить досрочную подписку на газету 
«Московский комсомолец + ТВ-программа» (выход 1 раз в неделю).

«МК + ТВ-программа» (6 мес. 1 раз в неделю) МК278 800,00 руб.  ПН278 909,06 руб.
«МК + ТВ-программа» для ветеранов  
и участников ВОВ, инвалидов I и II групп  МК278В 680,00 руб. ПН278 782,82 руб.
(6 мес. 1 раз в неделю) 
«МК + ТВ-программа» (12 мес. 1 раз в неделю)  МК302 1650,00 руб. ПМ302 1840,93 руб.
«МК + ТВ-программа» для ветеранов
и участников ВОВ, инвалидов I и II групп  МК302В 1400,00 руб. ПМ302 1581,07 руб.
(12 мес. 1 раз в неделю)   

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 2200,00 руб. ПМ277 2643,00 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1900,00 руб. ПМ277 2357,52 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
«Московский комсомолец» (12 мес. 5 раз в неделю)  МК301 4400,00 руб.  ПН301 5285,34 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников  МК301В 3800,00 руб. ПН301 4682,65 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (12 мес. 5 раз в неделю)

Со 2 сентября в любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья и в редакционных 
пунктах «МК» можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.
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ПОДПИСКА

2025

В Подмосковье при оформлении подписки на ежедневную газету «Московский комсомолец» в редакционных 
выездных пунктах для всех подписчиков предоставляется скидка — дополнительное снижение цены подписки, 

подробности на сайте www.mk.ru/podpiskaMK или по тел. 8(495)665-40-80

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
3 сентября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
4 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Восточное Измайлово, 
Измайловский пр-т, д. 93, к. 1
5 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Раменки», Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у супермаркета «Перекресток»
6 сентября с 8.30 до 16.00
м. «Сходненская», ул. Героев Панфиловцев, д. 2
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27, у супер-
маркета EUROSPAR
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за р-м «Вкусно — и точка»
8 сентября с 8.30 до 16.00
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 3, 
у м-на «Супер Лента»
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
9 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Тимирязевская», Дмитровское ш., д. 13а

м. «Варшавская», Чонгарский б-р, д. 7, у к/т «Ангара», 
с левой стороны на автостоянке
м. «Славянский бульвар», Славянский б-р, д. 5, к.1, у 
м-на «Спортмастер»
10 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, у к/т 
«Байконур»

ПОДПИСКА НА ПРАЗДНОВАНИИ ДНЯ МОСКВЫ!
8 сентября с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Коломенская», 
выход к кинотеатру «Орбита»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
7 сентября с 10.00 до 15.00
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, 
в фойе ЦДК им. Калинина
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3, 
на стоянке слева от ДК «Подмосковье»
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28, 
рядом с администрацией
ХИМКИ, в парке им. Л.Н.Толстого, 
у выставочного комплекса «Артишок»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, д. 3, 
на парковке ТРЦ «Парк-Плаза»
8 сентября с 13.00 до 16.00
БАЛАШИХА, пл. Славы, д. 1, 
в фойе ЦГБ им. Ф.И.Тютчева 

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

Алексей Федорченко — мегачеловек и 
мегарежиссер. Он работает всегда и 
много, параллельно над несколькими 
проектами и перпендикулярно другим, 
осваивает все новые и новые направ-
ления. Его уже сравнивают с Питером 
Гринуэем. А он задумал фильм о голове 
профессора Кулябко.

Алексей Федорченко снял фильмы «Пер-
вые на Луне», «Овсянки», «Небесные жены 
луговых мари», «Ангелы революции», «Война 
Анны», «Большие змеи Улли-Кале», «Монета 
страны Малави», «Последняя «Милая Болга-
рия». Они не укладываются в какие-то рамки. 
Недавние его работы «Колбаса Митрофана 
Аксенова» и «Новый Берлин» окончательно 
запутали зрителей. Правда ли все, что он 
рассказывает, или же это грандиозная ми-
стификация? Действительно, иногда сложно 
определить — документальное 
это кино или игровое. 

«Если ты хочешь снимать 
кино, то ты его снимаешь, — счи-
тает Алексей. — Неважно, будет ли 
оно показано на фестивале. Если 
ты придумал интересное кино, то 
деньги сами появятся. Мне нра-
вится наблюдать за тем, какой про-
ект получил финансирование. Если 
плохой, то я понимаю, что что-то 
здесь нечисто». Проектам самого 
Федорченко не раз отказывали в 
финансировании, как когда-то не 
проходили анонимные заявки Му-
ратовой — такая система была при-
думана ради объективности. А потом 
оправдывались тем, что просто не 
знали, что это была Муратова. Не то 
чтобы имя не работает. Просто любая 
нестандартность мысли вызывает у 
ряда экспертов замешательство и 
даже страх. 

На недавнем выборгском кинофестивале 
«Окно в Европу» Алексей Федорченко воз-
главлял жюри документального конкурса, 
а мог бы и игрового, даже анимационного, 
поскольку причудливо начал осваивать и это 
направление. Сам он с равным успехом ра-
ботает в разных жанрах. «Я с удовольствием 
соглашаюсь поработать в жюри докумен-
тального конкурса. Мне больше нравится 
документальное кино, чем игровое. Быть 
в жюри игрового конкурса — это испыта-
ние. Я почти не смотрю кино. У меня нет со-
вершенно свободного времени. Мы много 
снимаем, пишем, занимаемся книгами. Я не 
видел толком ни одного сериала, хотя есть 
желание посмотреть «Игру престолов», «Игру 
в кальмара» или «Секс в большом городе», но 
не получается пока», — рассказал Алексей 
Федорченко. 

В Выборге выяснилось, что он не зани-
мается приписываемым ему жанром псев-
додокументального кино — мокьюментари. 
Реальности как таковой, по его мнению, не 
существует. Реальность — это мы с вами, каж-
дый из нас для самого себя. В разговоре он 
развенчал несколько мифов о самом себе.

«Режиссер, как демиург, 
создает свои миры»

— Кино, которое производит наша сту-
дия, отличается от остального тем, что мы 
занимаемся кино не киноотношений, а ки-
нофакта, кинодокумента, — говорит Алексей 
Федорченко. — История любого нашего филь-
ма строится на каком-то факте, документе, 
поиске, большой научной работе. Но мы не 
делаем кальку с документа, а создаем свою 
хронику. Это то, что похоже на нашу сегод-
няшнюю жизнь или ту, которая была прежде, 
то есть это некая параллельная реальность. 
Множить реальности сейчас неинтересно и 
глупо, потому что мы окружены реальностью, 
которая нас захлестывает в телевизоре и 
Интернете. 

У меня замечательная профессия. Ре-
жиссер, как демиург, имеет возможность 
создавать свои миры, и глупо этим не вос-
пользоваться, поэтому, если мы делаем 
хронику, то она немного отличается от того, 
что было, но всегда основана на документе. 
Кино, как хороший детектив, должно давать 
зрителю возможность понять, что сейчас 
его не нагло обманывают, а дружески раз-
ыгрывают. Классика мокьюментари так или 
иначе с этим связана. Дословно это означа-
ет насмешку над документом. Это то, чем я 
не занимаюсь вообще. То есть все фильмы, 
которые называются «мокьюментари» — это 
стеб по поводу какого-то события, попытка 
посмеяться над ним. 

Мы снимаем кино в жанре документаль-
ного расследования. В нашем случае это 
скорее жанр найденной пленки. Я сделал три 
таких фильма — «Первые на Луне», «Большие 
змеи Улли-Кале» и «Новый Берлин». Все они 
основаны на найденных пленках разного вре-
мени. Это может быть хроника 1920–1930-х 
годов, немое кино и кино начала прошло-
го века разных жанров. В «Больших змеях 
Улли-Кале» — найденная немецкая пленка 
на немецком языке. То есть это стилизация 
реальных событий. Перед запуском каждого 
фильма мы около года занимаемся научной 

работой, поднимаем и исследуем архивы, 
собираем всю информацию о том событии, 
о котором хотим рассказать. 

Для нас это новый жанр. Им занимаются 
единицы. Когда я снимал «Первых на Луне», 
то решил дать некий ключ зрителю, написав, 
что все документы и хроника, которую вы 
увидите, может быть в плохом состоянии, но 
поскольку она уникальна, мы ее разместили 
в фильме. Это запутало зрителя. 

Когда была премьера, я едва удержал 
за руку представителя одного из централь-
ных каналов, чтобы она не побежала первой 
сообщать в эфире о сенсации — как наши 
космонавты побывали на Луне в 1937 году. 
Мне не нравится заранее предупреждать, 
что вы сейчас увидите игровое кино, где вас 
немножко разыграют. Зритель умный, и я 
стараюсь его уважать, не разжевываю перед 
показом то, что он и сам увидит. 

«Там нет ничего 
придуманного»

Фильмы Алексея Федорченко «Монета 
страны Малави» и «Колбаса Митрофана Аксе-
нова» многим представляются фантастикой. 
Во время трансляции открытия парижской 
Олимпиады, услышав, что проходит команда 
страны Малави, невольно ловишь себя на 
мысли о том, что этого не может быть. Ведь 
это фантастическая страна, придуманная 
Федорченко в его картине. 

— «Монета страны Малави» рассказы-
вает о том, как люди создают себе кумира, 
о сегодняшнем отношении к Шукшину на 
Алтае. И монета Малави к его юбилею была 
выпущена в Малави номиналом 50 квача. Это 
реальная монета, но все почему-то думают, 
что я все придумал. Вы можете найти в Ин-
тернете: это реальная серебряная большая 
монета», — отвечает Федорченко.

Когда я снимаю документальное кино, 
то там нет ничего придуманного, за исклю-
чением варианта подачи для публики. «Мо-
нета страны Малави», «Кино эпохи перемен», 
«Колбаса Митрофана Аксенова» основаны на 
документах. Мы взяли биографию великого 
русского философа Митрофана Аксенова, о 
котором никто не знает, но который предвос-
хитил теорию относительности Эйнштейна. 
Его книжки вышли на десять лет раньше, 
чем у Германа Минковского. В Интернете вы 
сможете найти о нем несколько строк: не-
известный гений, который неизвестно где 
родился, неизвестно где работал, неизвестно, 
когда умер. Известны только его книги. 

Я коллекционирую редкие издания. Од-
нажды следил за очередным аукционом и 
увидел книгу «Нет смерти» Митрофана Ак-
сенова 1906 года. Глаз у меня уже наметан, 
я стал ее изучать и понял, что о великом че-
ловеке мы ничего не знаем. Меня это задело. 
Я решил раскопать его биографию. Два года 
мы занимались тем, что по крупицам ее рас-
следовали, находили эхо его присутствия 
в архивах и в библиотеках. В итоге почти 
всю биографию восстановили. Об этом наш 
фильм-расследование, детектив «Колбаса 
Митрофана Аксенова».

Все происходило на самом деле. Наша 
история — это вообще сказка. Если тща-
тельно к ней подходить, а не жонглировать 
штампами, то документальная история бу-
дет смотреться как фэнтези. К чему мы и 

стремимся. Мы игровое кино снимаем так, 
чтобы люди думали, что это документ, а до-
кументальное, чтобы люди думали, что это 
фэнтези. 

«Прокатчики думают, 
что зритель тупой» 

В 2005 году дебютный игровой фильм 
(хотя после разговора с режиссером и не 
знаешь, как его правильно определить) Алек-
сея Федорченко «Первые на Луне» о том, как 
советские космонавты оказались на Луне еще 
в конце 1930-х, задолго до полета Гагарина, 
получил на Венецианском кинофестивале на-
граду как лучший документальный фильм. То 
есть профессиональные кинематографисты 
из разных стран, входившие в жюри, не рас-
кусили загадку Федорченко, не поняли, что 
это макьюментари (хотя режиссер опять-таки 
отказывается от этого определения). 

— Это свидетельствует о том, что мы 
хорошо снимаем кино, — считает Алексей 
Федорченко. Когда «Первые на Луне» парал-
лельно побеждают на ведущих фестивалях 
документального и фантастического кино, 
я получаю огромное удовольствие. Скоро 
«Новый Берлин» будет показан на большом 
документальном фестивале в Баку. Его туда 
тоже отобрали как документальный, к чему я 
не стремился, но чему рад. 

Раньше наши фильмы приглашали на мно-
гие мировые фестивали. Премьера «Послед-
ней «Милой Болгарии» должна была состоять-
ся 28 апреля 2022 года, но я получил письмо 
с извинениями, что наш фильм показать не 
смогут. Мой зритель есть во многих странах, 
и он понимает фильмы так, как я бы того хотел. 
Прекрасные зрители в Варшаве, умеющие 
улавливать нюансы. В Сан-Франциско люди 
иногда знают нашу историю лучше, чем мы 
сами, видят какой-то третий план. В Сан-
Франциско ко мне подходили люди и интере-
совались тонкостями нашего авангарда. Я же 
не все знаю. Обычно выбираю тему и начинаю 
ее изучать. Когда я готовился к «Ангелам ре-
волюции», стал специалистом по советскому 
авангарду. И зрители в Америке знали его не 
хуже. Меня это поразило. Когда я показывал 
«Небесных жен луговых мари», выяснилось, 
что в местном университете серьезно изучают 
финно-угорскую мифологию. 

Мы снимаем кино не одного уик-энда. 
Если снятую в 2008 году «Железную дорогу» 

выпустить сейчас, то она будет смотреться как 
совершенно новый фильм. Проблема в том, 
что прокатчики не уважают своего зрителя. 
Они думают, что зритель тупой, и когда по-
является фильм, заставляющий немножко 
задуматься, они этого боятся и стараются 
им не заниматься. Я не могу с этим бороться. 
Мне важнее сделать больше фильмов. 

Сказки 
о репрессированных 
ученых 
— Много у вас законсервированных 

замыслов? Давно мы говорили с вами 
про возможность запуска «Малыша» по 
Стругацким, а он все никак не появится 
на свет.

— Я давно выработал такую систему: 
наполняю сценарный портфель несколькими 
сценариями. Есть замыслы, которые давно 
ждут своего часа, как «Малыш» по Стругац-
ким и «Малахит» по Бажову, поскольку это 
дорогие проекты. К чему-то я со временем 
потерял интерес, но взамен появились более 
интересные для меня фильмы. У нас всегда 
в производстве несколько проектов разных 
направлений — документальных и игровых, 
обычно пять-шесть. Какой-то сценарий вдруг 
выстреливает, и надо пополнять портфель. 

— Что сейчас у вас в производстве?
— Обычно я делаю параллельно игровой и 

документальный фильмы. Недавно подсчитал: 
у меня за 20 лет вышло их около 25. Половина 
из них — игровые, вторая — документальные. 
Полгода назад закончил «Новый Берлин», сце-
нарий которого появился в 2008 году. И только 
теперь мы его смогли запустить и снять. Скоро 
на «Послании к Человеку» в Санкт-Петербурге 
покажем документальный альманах «Под но-
гами», который я начал в 2000 году. 

— У альманаха разные авторы?
— Один — Федорченко. Я потихонечку 

какие-то фильмы делал, находил интерес-
ные истории, параллельно снимал какую-то 
новеллу. С 2000 года накопилось 4–5 неболь-
ших историй, которые сложились в альманах. 
Какой-то единой темы там нет. 

— Что такое дзен-сериал, которым 
вы занимаетесь? 

— Новый жанр, очень интересный, но пока 
это тайна. Мы делаем его вместе с Мариной 
Разбежкиной. Называется «Рисовый хлеб». 
Возможно, снимем «Кино эпохи застоя». Было 
у нас «Кино эпохи перемен» об особенностях 
российского кинопроизводства в 90-е, не 
столько о Свердловской киностудии, сколько 
о стране в целом. Поскольку у меня экономи-
ческое образование, и я был заместителем 
директора Свердловской киностудии по эко-
номике и какие-то вещи знаю изнутри, полу-
чилась комедия-реквием. С одной стороны, 
это страшная история о гибели киноотрасли, 
с другой стороны — грустная комедия. Ког-
да я рассказывал какие-то случаи, произо-
шедшие со мной и моими друзьями в начале 
2000-х, то это казалось жутким, потому что 
тогда были разборки с бандитами, смерть. 
Но постепенно все уходило в прошлое и вдруг 
стало смешным. Так возник странный фильм 
«Кино эпохи перемен». История кинопроиз-
водства в 1970–1980-е не менее удивительная 
и смешная. Возможно, пройдет совсем немно-
го времени, и мы расскажем о сегодняшнем 
кинопроизводстве. 

Есть интересный проект по «Голове про-
фессора Доуэля» Александра Беляева. Я 
ношу с собой несколько книг Алексея Кулябко 
и Сергея Брюхоненко — двух ученых, кото-
рые стали прототипами профессора Доуэля, 
оживляли сердце, умерших животных, про-
изводили эксперименты с головами рыб и 
собак. Голова профессора Кулябко — один 
из интересных проектов.

— Вы собрали большую коллекцию 
редких книг. Что дальше? Какой-то вы-
хлоп будет? 

— Я собираю книги репрессированных 
ученых, биологов, геологов, металлургов... Их 
уже около четырех тысяч. Это моя основная 
работа. Для меня выхлоп в самом процес-
се. Каждый день я получаю информацию, 
которой хватило бы на несколько игровых и 
документальных фильмов. Эта история пре-
восходит любое кинопроизводство. Я живу в 
этих историях, могу снимать кино, а могу и не 
снимать. Я каждый день получаю удивитель-
ную, страшную, иногда волшебную информа-
цию. Есть желание как-то ее художественно 
осмыслить. Я держу в руках книгу, выпущен-
ную гениальным специалистом по вечной 
мерзлоте, и воспринимаю ее как написанную 
эльфом. Нахожу биографию этого человека, 
если повезет, то фотографию. Не всегда это 
получается. Беда нашего восприятия в том, 
что мы не понимаем, что и кого потеряли. 

Мы с моим постоянным соавтором 
Лидой Конашевой шесть лет назад начали 
писать сначала рассказы, а потом сказки о 
репрессированных ученых. Странный жанр. 
Даже не назову это жанром. Уже около 100 
сказок написано. Пора закругляться. Давно 
существует запрос на какую-то инсталляцию, 
лучше всего мультимедийную, которая была 
бы всем доступна. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ГОЛОВА 
РЕЖИССЕРА 
ФЕДОРЧЕНКО Самый необычный 

российский 
кинематографист 

снимет дзен-сериал 

Кадр из фильма 
«Монета страны Малави».

выпу
сове
что п
Они д
явля
заду
им не

Алексей Федорченко 
в фильме 

«Колбаса Митрофана 
Аксенова».

стремимся. Мы игровое 
чтобы люди думали, что э

Алексей 
Федорченко 
с женой 
Полиной 
на звездной 
дорожке 
в Выборге.

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 С

ЪЕ
М

О
ЧН

О
Й 

ГР
УП

ПО
Й

ПР
ЕД

О
СТ

АВ
ЛЕ

НО
 С

ЪЕ
М

О
ЧН

О
Й 

ГР
УП

ПО
Й

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 А
ВР

АМ
ЕН

КО

В Центре технических видов спорта 
столицы, что в Курьянове, 7 и 8 сен-
тября состоится ежегодный фести-
валь, на который приглашаются все, 
не представляющие себе жизни без 
моторов. От юных (6 лет) картинги-
стов до взрослых дрифтеров — на 
Фестивале технических видов спорта 
рады не только профессиональным 
автомотоспортсменам, но и любите-
лям «моторизованного образа жиз-
ни». Кульминацией праздника станет 
дрифт-турнир «Гонка за Москву» с 
призовым фондом в 1 млн рублей.  

Ежегодный Фестиваль технических ви-
дов спорта, организуемый Департаментом 
спорта Москвы и Российской автомобильной 
федерацией, состоится уже в шестой раз. За 
минувшие годы праздник уже с полным правом 
вошел в календарь петролхедов — автомо-
тоэнтузиастов — европейской России. А за-
одно постепенно приучает к моторизованным 
выходным, они же трек-дни, ту публику, что 
пока равнодушна к реву моторов: в программе 
фестиваля есть велосипедные и даже вирту-
альные «зачеты».

В рамках фестиваля состоятся сразу 
несколько важных автомотомероприятий. 
Помимо упомянутого дрифт-турнира «Гон-
ка за Москву» пройдут картинг-заезды с 
участием главной звезды мероприятия — 
пилота «Формулы-1» Сергея Сироткина. В 

картинг-слаломе смогут принять участие 
даже дети от 6 лет. Упражнение состоит в 
маневрировании между конусами на скоро-
сти. Лучшие ребята получают шанс учиться 

в академии РАФ при поддержке школы SМР 
Karting. 

Одновременно у опытных картинги-
стов из академии СМП 4Т (так называется 

образовательный проект Сергея Сироткина) 
пройдет финал Московского региона — по-
бедители и призеры которого будут участво-
вать в гранд-финале в Сочи. Победитель 
получает профессиональное гоночное шасси 
и оплату участия в «больших» картинговых 
соревнованиях в следующем году. 

Посетителям предлагается множество 
других развлечений и возможностей, в част-
ности, розыгрыш мест на так называемое 
«гоночное такси» в Российской серии кольце-
вых гонок. А главное — сама атмосфера бое-
вого автодрома с интересными новинками: 
например, на дрифтовой трассе можно будет 
увидеть новейший грузовик «КамАЗ К5».

Два события в рамках фестиваля пред-
назначены для тех, кто предпочитает не ав-
томотоклассику, а альтернативные виды 
технического спорта. Первое — турнир по 
сим-дрифту CarX Drift Racing Online, то есть 
виртуальные дрифт-гонки; второе — Кубок 
Москвы по BMX (велосипедной акробатике). 
Учитывая, что вход на фестиваль свободный 
(лишь на участие в гонках нужна предвари-
тельная регистрация на сайте мероприятия), 
позиция организаторов понятна: новому 
поколению нужна здоровая прививка люб-
ви к реву моторов, запаху бензина и дымку 
буксующей резины. А для этого как раз и 
необходимы большие праздники.

Юрий СУХАНОВ.

БЕНЗОГЕНЕРАТОР СЧАСТЬЯ: КЛЮЧ НА СТАРТ
В День города Москва проводит Фестиваль 

технических видов спорта
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В рамках созданной «МК» совместно 
с Объединением отечественных 
тренеров рубрики мы обсудили 
с известным российским 
специалистом, обладателем Кубка 
России, чемпионом Белоруссии 
и Латвии Сергеем Ивановичем 
Подпалым результаты матчей 
седьмого тура 33-го чемпионата 
Российской премьер-лиги и 
поговорили о предстоящих матчах 
сборной.

— После седьмого тура премьер-лиги 
в нашем чемпионате наступила пауза на 
игры сборных. Какое впечатление от игры 
команд в первом отрезке турнира у вас 
сложилось?

— В принципе, игры интересные, есть 
борьба. Не у всех, конечно. Некоторые свою 
игру только нащупывают. Но есть команды, ко-
торые уверенно играют. Я думаю, чем дальше, 
тем более хорошо будут играть. Некоторым 
командам, у которых не все получается, нуж-
на пауза, чтобы переосмыслить свою игру. 
Другим, наоборот, надо отдохнуть от напря-
женных матчей. Например, «Краснодару». 
Да, они набрали ход, что показал матч против 
«Локомотива», и есть победы, но иногда надо 
и отдыхать. В общем, я думаю, что чемпионат 
идет неплохо.

«Локомотив» — 
«Краснодар» (0:3)

— Очень хорошо, что вы 
заговорили про «Красно-
дар», который в гостях 
разгромил «Локомо-
тив». Насколько резуль-
тат матча для вас был 
неожиданным и в чем 
причины такой неудачи 
железнодорожников?

— Скажу, что этот матч 
и «Локомотиву», и «Краснода-
ру» не совсем удался. Я смо-
трел игру на стадионе. Конечно, 
особенно неудачной получилась игра 
для «Локо». Особенно для Лантратова. Ошибки 
вратаря «Локомотива» стали ключевым мо-
ментом игры. В первую очередь — когда он 
ошибся на выходе. Интересно, что перед этим 
был точно такой же момент — он кулаком в мяч 
сыграл, а здесь почему-то решил в борьбе 
ловить мяч и допустил ошибку. Даже после 
того, как «Локомотив» пропустил первый, я 
считаю, что они играли неплохо. На встречных 
курсах. Но после того, как пропустили второй, 
конечно, игра у них сломалась. Хотя я не могу 
сказать, что они отсиживались в обороне. Но 
было видно, что команда где-то растерялась, 
учитывая, что в составе много молодежи. Не 
удалось им собраться в дальнейшей игре. Я 
думаю, что там могло, конечно, и побольше 
быть, чем 3:0.

— Удаление краснодарца Кордобы за 
вторую желтую карточку на 78-й минуте 
произошло уже после того, как его команда 
уверенно вела в счете. На ваш взгляд, это 
следствие какого-то чрезмерного рвения 
на поле? Или это какая усталость, невни-
мательность уже?

— Тут несколько моментов. Я считаю, что 
он на данный момент один из лучших нападаю-
щих у нас в чемпионате. Играет очень хорошо, 
в борьбе постоянно и часто ее выигрывает. К 
сожалению, это одна из причин его нарушений, 
ведь в борьбе с ним соперники не всегда по 
правилам играют. Может быть, поэтому он 
много и разговаривает на поле. Так делать не 

стоит, потому что он всегда как бы нарывается 
на эти желтые карточки. 

«Пари НН» — «Зенит» (0:3)

— «Зенит» в гостях встречался 
с Нижним Новгородом, находясь 

в роли догоняющего — перед 
7-м туром питерцы пропусти-
ли вперед «Локомотив». У 
вас было предположение, 
насколько долго «Локомо-
тив» сможет держаться на 
первом месте? 

— «Локомотив», конечно, 
взлетел после шестого тура. 

Все получалось у этой молодой 
команды. Где-то, может, даже 

больше на кураже, на эмоциях все 
шло. Понятно, что они, я так думаю, на се-

годняшний день по составу не готовы бороться 
за первое место, тяжеловато им будет.

А «Зенит» сезон начал хорошо. По игре 
шел довольно-таки уверенно. Но недавние 
травмы, которые получили лидеры, все-таки 
где-то сказались, конечно. Не хочу говорить, 
что там все зависит от одного-двух футболи-
стов. Но когда уже этот состав наигрывался и 
стал, как говорится, костяком, может, где-то 
чуть и сломалась игра у «Зенита». Сейчас, по-
сле этой паузы, они обретут ту игру, которая 
была у них в начале чемпионата. И они будут 
лидерами. Хотя, по моему мнению, сейчас не-
плохо смотрится и «Краснодар». Надеюсь, что 
краснодарцы навяжут питерцам борьбу.

— Действительно, очень жаль, что зе-
нитовец Максим Глушенков получил такую 
нелепую травму. Но вот смотрите, появ-
ляется Лусиано — заявлен 30 августа, а 
31 августа он уже на поле и уже делает 
дубль. Как и Максим, он тоже «с колес» 
сразу заиграл. Почему так быстро игро-
ки в «Зените» входят в команду? Только 
благодаря тренерскому умению Сергея 
Семака? 

— Семак, конечно, имеет уже богатый опыт 
ввода футболистов в коллектив. Плюс он знает, 
кого он берет. Наверняка он видел этого фут-
болиста, просматривал со своим тренерским 
штабом, поэтому он понимал, что этот футбо-
лист быстро вольется в команду, тем более что 
он потренировался с «Зенитом». Глушенкову же 

было намного проще, потому что он знает наш 
чемпионат, да и Семак знал все его сильные 
качества. Вот на этом они и сыграли, особенно 
в начале чемпионата. 

«Спартак» — «Рубин» (1:0)

— «Спартак» с минимальным счетом 
на своем поле обыграл «Рубин» благодаря 
голу Барко, который тоже только в этом 
сезоне пришел в команду. На самом деле 
у главного тренера «Спартака» Станковича, 
к которому многие перед началом сезона 
с осторожностью относились, последние 
игры складываются хорошо, добываются 
очки. Как вам «Спартак» при нынешнем 
главном тренере, есть какие-то отличия 
от предыдущих специалистов?

— Что касается «Спартака», мне кажется, 
что команда поймала кураж. Но многое за-
висит и от главного тренера. Видно, что он 
сам довольно-таки эмоциональный человек, 
в прошлом — футболист высокого уровня. Я 
думаю, он нашел подход к игрокам. Видно, 
что он любит общаться, умеет находить такие 
слова, которые, как говорится, их не то что 
заводят, а создают нужный настрой на игры. 
Потому что видно, что команда бежит и все 
с удовольствием отдаются игре — даже те 
люди, которые в прошлом сезоне ничем не 
выделялись. Сегодня они становятся не то 
чтобы лидерами, но плотно вошли в состав. 
И тот же Хлусевич уже не всегда играет, хотя 
он футболист основы. А теперь же выходит на 
замену. Значит, в команде довольно-таки при-
личная конкуренция. Никто не хочет уступать 
друг другу место, все хотят играть, поэтому 
видно, что с большим желанием команда вы-
ходит на поле.

«Рубин» в Москве противопоставил спар-
таковцам вязкую игру. «Спартаку» было не так 
уж просто разогнаться, чем, как мы видим, и 
воспользовался «Рубин». Его тренер Рашид 
Рахимов видел сильные стороны «Спартака», 
поэтому он готовился к этой игре, у него была 
задача не дать разбежаться. Они с этим спра-
вились. Но, к сожалению, один мяч пропустили 
с пенальти.

— Эсекьель Барко тоже только в этом 
сезоне появился в нашем чемпионате в со-
ставе «Спартака». Какие сильные стороны 
есть у этого игрока?

— Он индивидуально очень силен, футбо-
лист хорошего уровня, особенно для нашего 
чемпионата. У него невысокий рост, он такой 
крепыш и здорово исполняет стандарты. Я 
думаю, что он сейчас должен еще больше 
раскрыться. Главное, чтобы не успокоился на 
достигнутом. Потому что многие иностранцы 
быстро успокаиваются, запал уходит, и они 
начинают не полностью отдаваться игре. 
Поэтому я надеюсь, что он приехал играть 
и будет расти. И поднимать уровень чем-
пионата. Если есть хорошие иностранцы, 
значит, есть хорошая конкуренция, и моло-
дежь начинает учиться. От таких иностранных 
футболистов тоже многое зависит в нашем 
чемпионате.

«Оренбург» — 
«Динамо» (2:2)

— «Динамо» хорошо начало сезон, 
шло в лидирующей тройке. Но последние 
туры — ничья с «Оренбургом», пораже-
ние от «Краснодара»... Что происходит 
с командой: какие-то серьезные про-
блемы или это просто такая ситуация 
сиюминутная?

— Да, с «Оренбургом» была невырази-
тельная игра с их стороны. С «Краснодаром» 
все-таки более достойным был бы ничейный 
результат. С «Оренбургом» все понятно — 
вышли на искусственное поле, давно, на-
верное, не играли. Есть такая проблема, эти 
переходы. Многие футболисты не совсем 
были довольны покрытием.

«Оренбург» же вышел с особым настро-
ем, заряженным на эту игру. Команда, как 
говорится, с первой минуты побежала. По 
такой игре для «Динамо» ничья — неплохой 
результат. Пока команда не сильно впечат-
ляет, футболисты не все в оптимальном со-
стоянии, еще набирают форму.

«Ростов» — «Факел» (4:1)

— «Ростов» разгромил «Факел». У Ва-
лерия Карпина сейчас начинается сбор 
главной команды, но вот если смотреть 
на его «Ростов» в этом чемпионате, то 
можно сказать, что команду бросает то 
в жар, то в холод. То крупные победы, 
то разгромные поражения, то какие-то 
тяжелые, вязкие матчи. Как вам вообще 
игра «Ростова» в этом сезоне и что можете 
сказать о последнем матче?

— С «Ростовом» такое происходит не 
первый год. Они так и играют — серия побед, 
потом проиграют, потом опять выиграют. 
Плюс сказываются длительные переезды 
из-за сложной южной логистики — они очень 
много времени находятся в дороге. И нужно 
восстанавливать силы не только от игры, все 
это сказывается.

— У лидеров нашего чемпионата есть 
ярко выраженные форварды, на долю ко-
торых приходится большое количество 
забитых мячей. А в «Ростове» забивают 
все. О чем это говорит — о том, что коман-
да сыграна и «выстрелить» может любой 
или, наоборот, не совсем построена игра 
в атаке?

— Не думаю, что плохо построена игра в 
атаке у «Ростова». Наоборот, когда есть такое 
разнообразие, это ставит перед соперниками 
более сложные задачи. Нет одного нападаю-
щего, кого надо держать, который все время 
дает результат. Любой игрок может забить. 
«Ростов» играет на кураже, они на эмоциях 
бегут вперед — это большой плюс, когда может 
забить не только нападающий, но и защитник, и 
полузащитник. Мне лично такая тактика больше 
нравится.

«Крылья Советов» — 
«Динамо» Мх (0:1)

— «Крылья Советов» дома проиграли 
махачкалинскому «Динамо». Со стороны 
болельщиков, наверное, больше было по-
зитивных ожиданий от старта сезона «Кры-
лышек». А пока, в общем-то, игра самарцев 
не очень складывается. В чем причина их 
неудач на старте чемпионата?

— Ну, да, «Крылья», конечно, по сравнению 
с той же Махачкалой, которая вышла в премьер-
лигу впервые в своей истории, не впечатляют. 
Нет стабильности, команда потеряла кураж, 
если можно так выразиться. Видно, что нет тех 
эмоций у команды, которые были ей присущи 
ранее. В прошлом сезоне особенно в домашних 
играх команда всегда бежала, летала. И на 
выезде часто было то же самое — игры были 
непростые для соперников. Что-то там внутри 
коллектива происходит. Есть какие-то вну-
тренние проблемы у команды, она не выглядит 
теми «Крылышками», которые были в прошлые 
сезоны. Возможно, не хватает исполнителей. 
И усилить команду пока некем.

Сборная

— Не можем не спросить о нашей сбор-
ной, которой предстоит через несколько 
дней играть «дружеские» матчи с очеред-
ными для нас довольно экзотическими 
соперниками, с которыми мы ни разу еще 
не играли за всю историю, — Вьетнамом и 
Таиландом. Что ожидаете от игр сборной? 
Насколько могут быть, на ваш взгляд, инте-
ресны эти соперники нашей команде?

— К сожалению, сейчас мы не выбираем 
соперника, играем с теми, с кем есть возмож-
ность сыграть. Команда должна играть, коман-
да должна жить, должна быть готова ко всем 
играм. Вот поэтому, конечно, нам приходится 
играть с такими экзотическими командами. Но 
я думаю, что будет интересно. Мне понравилось 
прошлые матчи, в частности, с белорусами. Я 
был на этой игре. Для нас просто даже будет 
интересно посмотреть уровень этих команд. 
Мы не так уж часто их видим. И интересно по-
смотреть на нашу сборную, потому что в ней 
есть и молодые ребята.

— Игры все же товарищеские. С другой 
стороны, есть игры чемпионата, где золо-
тые медали, игры Кубка, где тоже важны 
победы. Это вообще может как-то сказать-
ся на психологии игроков сборной?

— Нет, это совершенно другое. Это сбор-
ная страны! И в каком бы статусе она ни была, 
если все-таки вызвали тебя в сборную, то ты 
должен показывать все свои лучшие качества. 
Особенно для молодых престижно должно быть 
игроком сборной страны. Так что я не думаю, 
что это как-то скажется на настрое. Понятно, 
что вызвали много игроков, поэтому, скорее 
всего, один состав сыграет одну игру, другой 
— вторую. Надо настраиваться, готовиться и 
играть на победу, невзирая на статус и силу 
соперника.
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Марк Кондратюк (2003) — российский фи-
гурист, выступающий в одиночном катании, 
чемпион Европы
Александр Коц (1978) — журналист, военный 
корреспондент «Комсомольской правды»
Борис Сморчков (1944–2008) — актер 
театра и кино (исполнитель роли Николая в 
фильме «Москва слезам не верит»)
Софья Толстая (1844–1919) — писательни-
ца, биограф, супруга Л.Н.Толстого

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 9...11°, 
днем 26…28°. Небольшая облачность. Без 
осадков. Ветер восточный, северо-восточный, 

3–8 м/c. Восход Солнца — 5.38, заход Солн-
ца — 19.17, долгота дня — 13.39. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День солидарности в борьбе с 
терроризмом
1914 г. — русские войска генерала Иванова 
в ходе Галицийской битвы взяли Львов
1914 г. — выдан первый патент на изобрете-
ние бюстгальтера 
1939 г. — Англия и Франция объявили войну 
Германии 
2004 г. — прошел штурм захваченной бое-
виками школы в Беслане, погибло более 300 
человек, 186 из которых — дети

2019 г. — первый зарубежный филиал МИФИ 
открылся в Ташкенте 
2019 г. — в России запущен онлайн-сервис 
выдачи сведений из ЕГРН
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Робот-пылесос подкрался ко мне сзади, 
сильно ударил. Из руки выпал окурок. 
Робот-пылесос погнался за ним, всосал 
и уехал под кровать докуривать.

С тем, как быстро кончается лето, может 
посоревноваться только зарплата.

— Как твоя новая девушка?
— Песня! Она научила меня в 

постели такому, о чем я раньше и поду-
мать не мог!
— Чему же?
— Заправлять одеяло в пододеяльник.

Проблемы, как и любовь, живут три года. По-
том это уже не проблемы, а обыденность.

Первый день в школе, учительница бодро 
начинает:
— Здравствуйте, дети! Давайте проверим, 
ничего ли вы не забыли за лето...
— Женщина, вы кто?!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

За плечами, пожалуй, самого медийного 
российского футболиста последнего времени 
брак с его школьной любовью Анастасией. 
Историю Ромео и Джульетты они пронесли 
до 2021 года. И поставили жирную точку — к 
счастью, не как у Шекспира, а всего лишь по-
дав на развод. Девушка обвинила Сафонова 
в измене: «Не все мужчины, к большому со-
жалению, могут достойно пройти испытание 
славой, деньгами и остаться равнодушными 
к многочисленным поклонницам». Забрала 
дочь и громко хлопнула дверью. А затем еще 
подала в суд калькуляцию расходов Матвея 
на воспитание дочери, о чем «МК» писал 
ранее.

Надо отдать должное футболисту: пока 
его бывшая направо и налево раздавала 
комментарии, он не проронил ни слова. И 

только после того, как буря утихла, Сафонов 
представил интернет-публике свою новую 
подругу: «Знакомьтесь, моя Кондра!» А де-
вушка в свою очередь по-хозяйски начала 
публиковать фото в социальных сетях с фут-
больных полей «Краснодара». 

С импозантной 29-летней блондинкой 
Матвей познакомился в небе. Девушка долгое 
время работала стюардессой. Именно на 
борту самолета пару и настигла та самая 
стрела амура. Как потом оказалось, Кон-
дратюк нередко летала с бывшей командой 
Сафонова на гостевые матчи. 

По слухам, спортсмену пришлось по-
потеть не хуже, чем на футбольном поле, 
чтобы добиться расположения красотки. 
Роман развивался стремительно. Ради воз-
любленного Марина даже бросила летать. И 

теперь пробует свои женские силы в качестве 
стендап-комика, выступая на малоизвестных 
краснодарских площадках. 

На вопрос о переезде в Париж девушка 
ответственно заявила, что если завтра ее 
жених соберется на Тибет с мешочком, то 
она его не бросит и последует за ним: «Я 
выбрала Матвея. Сейчас мой дом там, где 
мой партнер. Конечно, если станет тяжело, 
то буду приезжать домой».

По словам девушки, она не хотела анон-
сировать новость о свадьбе. И даже не носила 
помолвочное кольцо. Но в одном из недавних 
интервью не удержалась и призналась: «Я 
без кольца сейчас. Специально не освещала 
вообще этот вопрос. Теперь встаю в очередь 
на алименты». 

Надо сказать, свою строптивость и 
острый язык девушка Сафонова начала де-
монстрировать еще в прошлом году, когда в 
достаточно жесткой форме ответила много-
численным хейтерам, критиковавшим их пару: 
«Злые люди, отстаньте! Ваши «нападки» в 
нашем огороде всего лишь удобрение. Ком-
ментариев больше не будет!»

А бросив шутку про алименты, Кондра-
тюк и вовсе сделала нехитрый ход конем в 
адрес бывшей Сафонова. Главное, чтобы 
этот своеобразный сарказм не оказался 
пророческим. 

Мария ПАТИ.

Российский вратарь ПСЖ снова готов под венец
Семь невест вратаря Сафонова
Футболист Матвей Сафонов продолжает удивлять. Сначала посвятил 
всех в алиментный триллер с бывшей благоверной, а теперь пошел ва-
банк и надумал жениться на новой возлюбленной Марине Кондратюк. 
Правда, о грядущем счастливом событии сообщил не сам спортсмен, а 
его новоиспеченная невеста. Отметив, что предложение уже сделано и 
свадьба не за горами.

ЛЮБИТЕЛЯ ШАУРМЫ 
ПРИВЕЛА В СУД 

КИШЕЧНАЯ ПАЛОЧКА
60 тысяч рублей компенсации мо-

рального вреда отсудил москвич у 
владельца киоска с некачественной 
шаурмой. После трапезы мужчина 
оказался в больнице с сальмонеллез-
ным энтеритом. Позже стало извест-
но, что шаурмой здесь отравились 
еще 60 человек.

Как стало известно «МК», житель 
Москвы обратился в Роспотребнадзор 
с жалобой на отравление после пере-
куса, купленного в палатке быстрого 
питания на улице Софьи Ковалевской. 
По словам клиента, он почувствовал 
себя плохо на следующий день, впо-
следствии его госпитализировали в 
инфекционную больницу с диагно-
зом «сальмонеллезный энтерит». По 
результатам эпидемиологического 
расследования, проведенного Ро-
спотребнадзором, в мясной продук-
ции, используемой в киоске, была 
выявлена кишечная инфекция. Более 
того, инспекторы, выехавшие на ме-
сто, нашли множество нарушений. 
Так, уборочный инвентарь хранился 
там же, где готовилась пища; у пе-
каря отсутствовала медкнижка, а у 
повара не было данных о прививках. 
Сотрудников, задействованных в при-
готовлении пищи, не осматривали 
на наличие заболеваний кожи рук, 
что необходимо делать ежедневно. 
У двух сотрудников предприятия был 
выявлен сальмонеллез. Не была ука-
зана дата изготовления готовой про-
дукции, а в производственном поме-
щении летали мухи. Тимирязевский 
районный суд вынес постановление о 
приостановлении деятельности пред-
приятия общественного питания на 90 
суток. Кроме того, индивидуальному 
предпринимателю, владеющему кио-
ском, пришлось вернуть покупателю 
уплаченные за шаурму 490 рублей 
и компенсировать ему моральный 
ущерб в размере 60 000 рублей.

ПОДРОСТОК 
УРОНИЛ ВОРОТА 
НА ШКОЛЬНИЦУ 

С ТРУДНОЙ СУДЬБОЙ
Тяжелая операция предстоит 10-

летней москвичке, на которую упали 
футбольные ворота. Девочка гуляла 
с одноклассниками и их родителями 
на стадионе, когда неустойчивая кон-
струкция перевернулась под тяжестью 
веса одного из детей.

Как стало известно «МК», неприят-
ный инцидент произошел в воскресе-
нье, 1 сентября, в столичном районе 
Гольяново. Школьница по обыкнове-
нию отправилась на прогулку с дру-
зьями — по семейным обстоятель-
ствам у ее родителей нет возможности 
находиться с ней постоянно. Дело в 
том, что мама девочки практически 
не отходит от парализованного мужа 
и старшего сына, у которого психи-
ческое расстройство. Вот почему 
девочка практически всегда гуляет 
со знакомыми и уже год считается 
главной маминой помощницей: она 
самостоятельно ходит и в магазин, 
и на рынок, и в поликлинику за ре-
цептами.

В тот злосчастный вечер ей не по-
счастливилось оказаться в воротах, 
когда за верхнюю перекладину схва-
тился один мальчишка. Незакреплен-
ная конструкция упала, и штанга уда-
рила школьницу по затылку. Взрослые 
немедленно вызвали «скорую», и де-
вочку достаточно оперативно доста-
вили в реанимацию. К счастью, травма 
оказалась не фатальной и мозг не был 
поврежден. Однако у пострадавшей 
сломаны несколько черепных костей. 
Вскоре пациентке предстоит тяжелая 
операция.

Примечательно, что уже утром 2 
сентября коммунальщики вкопали 
ворота в землю и забетонировали 
площадку вокруг них.

ЛЮБОВНИКИ УПАЛИ 
С 15-ГО ЭТАЖА, ВОЙДЯ 

В ТРАНС?
Недоучившийся юрист и его подруга 

погибли, выпав с общего балкона 15-
го этажа жилого дома в подмосковном 
Домодедове в ночь на пятницу. Друзья 
18-летней особы отрицают возмож-
ность самоубийства и поговаривают 
о том, что спутник ее загипнотизи-
ровал. 

Как стало известно «МК», девушка 
была четверокурсницей юридическо-
го колледжа. Также по юридическому 
профилю начинал учиться и ее 23-
летний молодой человек, но вскоре 
бросил учебное заведение. Моло-
дые люди познакомились в общей 
компании и встречались с сентября 
2023 года. Как пояснили родственни-
ки стражам порядка, роман этот был 
бурным и отнюдь не благополучным 
— они часто ссорились, и у девушки на 
теле периодически появлялись синя-
ки. Кроме того, парень имел большие 
проблемы с законом. Он употреблял 
наркотики и как-то в состоянии опья-
нения на мотоцикле сбил человека. 

Пока неясно, почему молодые люди 
оказались на балконе. Во всяком 
случае, девушка явно не собиралась 
умирать: она активно готовилась к 
учебному году, покупала себе одеж-
ду, записалась на курсы маникюра. 
Никаких предсмертных записок дома 
у нее не обнаружили. Возможно, речь 
идет о несчастном случае. Впрочем, 
те, кто хорошо знал пару, уверяют, что 
молодой человек мог ввести подругу 
в некое состояние транса.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опублико-
вана на страницах «Московского комсомольца». Со-
общайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

1 Зенит 17
2 Краснодар 15
3 Локомотив 15
4 Спартак 14
5 ЦСКА  13
6 Динамо 13
7 Ростов  11
8 Рубин 10
9 Динамо Мх 8
10 Крылья Советов 6
11 Пари НН 6
12 Оренбург 6
13 Химки 6
14 Акрон 5
15 Ахмат 5
16 Факел 4
 
8-й тур РПЛ

13 сентября, пятница
«Рубин» — «Крылья Советов» 20.15
14 сентября, суббота
«Оренбург» — «Локомотив» 12.00
«Факел» — «Пари НН» 14.15
ЦСКА — «Зенит» 16.30
«Краснодар» — «Ростов» 19.00
15 сентября, воскресенье
«Динамо» — «Ахмат» 14.15
«Акрон» — «Химки» 16.30
«Динамо» Мх — «Спартак» 19.00
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тоит, потому что он всегда как бы нарывается 
а эти желтые карточки. 

было намног
чемпионат, д

«Спартак» 
поймал 
кураж
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Обзор матчей 
седьмого тура 
РПЛ от Сергея 

Подпалого

«Спартак» — 
«Рубин» (1:0).

Матвей 
Сафонов 
и Марина 
Кондратюк 
в Париже.
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